
Камеры 
спустили 
на землю
Спрос на услуги 
аэрофотосъемки падает

С начала военных действий на Ук-
раине спрос на услуги коммер-
ческой аэрофотосъемки, в том 
числе для целей геодезии и кар-
тографии, упал более чем на 70%, 
подсчитали профильные компа-
нии. В тех регионах страны, где 
не действуют ограничения на за-
пуск беспилотников, цены на по-
добные услуги выросли на 50% 
в силу дефицита специалистов, 
отвлеченных на военные дейст-
вия. Страдают и компании, про-
водящие съемки для кино и ре-
кламы. По мнению экспертов, 
длясохранения этого бизнеса не-
обходимо упрощать выдачу раз-
решений на полеты дронов.

В компаниях, предоставляющих 
услуги аэрофотосъемки, рассказа-
ли „Ъ“, что спрос на их услуги «со-
кратился до минимума». По дан-
ным «Геоплюса» (оказывает услуги 
аэросъемки геодезии, геологии, ка-
дастра в Москве и Московской обла-
сти), с февраля 2022 года число за-
просов на аэрофотосъемку упало на 
70%, а в 2023 году «спрос почти пол-
ностью исчез». В результате в ком-
пании больше не предоставляют 
услуги с использованием беспилот-
ников, полностью перейдя на назем-
ную съемку объектов.

В Москве и Подмосковье спрос 
на аэрофотосъемку полностью ис-
чез, подтверждает директор по раз-
витию геопространственного агент-
ства «Иннотер» (аэрофотосъемка 
для дистанционного зондирова-
ния Земли, картографии и др.) Фе-
ликс Фокин. «Мы были вынужде-
ны отказаться от ряда проектов на 
проведение аэрофотосъемки, скон-
центрировавшись на космической 
съемке»,— говорит он. 

При этом в регионах, где нет ог-
раничений на запуск беспилотни-
ков, цены на аэрофотосъемку увели-
чились на 50% в связи с дефицитом 
операторов дронов и других специ-
алистов, которые «сейчас участвуют 
в специальной военной операции 
на Украине», добавил господин Фо-
кин. Также, уточняет он, после ухо-
да крупных зарубежных компаний 
цены на импортные комплектую-
щие для беспилотников выросли 
на 70–100%. Сейчас, судя по данным 
с сайта компании, минимальная сто-
имость аэрофотосъемки составляет 
100 тыс. руб.

Большая часть регионов начала 
ограничивать полеты дронов еще 
прошлой осенью в связи указом пре-
зидента РФ №757 от 19 октября. Си-
туация усугубилась после налета 
беспилотников на Москву в начале 
мая. По состоянию на 1 июня запрет 
на использование воздушного про-
странства для беспилотных аппара-
тов введен в 67 субъектах РФ.

С проблемами сталкиваются 
и компании, оказывающие услуги 
аэросъемки для кино и рекламы. По 
словам представителя «Кинолета» 
Дмитрия Клубничкина, получить 
разрешение становится все слож-
нее, поэтому операторам «приходит-
ся нелегально запускать дроны для 
съемок коммерческих проектов».
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Велика Россия, а управлять бестолку
Это выяснилось еще раз на встрече Владимира Путина с многодетными семьями

1 июня президент России, пре-
жде чем поехать в детский ре-
абилитационный центр в По-
дольске, по традиции увиделся 
с семьями, награжденными ор-
деном «Родительская слава». 
Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников вынес 
из этой встречи несколько на-
блюдений. Будет ли Владимир 
Путин баллотироваться на но-
вый срок? Можно ли управлять 
Россией? И главное, можно ли 
получать от этого удовольст-
вие? Ответы — в тексте.

Безупречно организованная 
встреча продолжалась почти два 
часа. Для многодетных семей, награ-
жденных орденом «Родительская 
слава», это было, конечно, неверо-
ятной силы событие, к которому се-
мьи готовились и не знали, как пе-
реживут. Им, думаю, проще было 
еще по одному ребенку родить.

И конечно, нельзя было отде-
латься от мысли, что в Международ-
ный день защиты детей идет война 
и гибнут дети, и защитить их быва-
ет некому. И все это вот так устроено, 
и черт его знает, что с этим делать.

А семьи, награжденные орде-
ном «Родительская слава» (что-
бы заслужить его, надо взять себя 
в руки и воспитать не меньше се-
мерых), имели право в этот день 
прославиться. В сеансе видео-кон-
ференц-связи (ВКС) принимали 
участие многодетные семьи из Ар-
хангельской, Кировской, Магадан-
ской, Новосибирской, Смоленской 
и Челябинской областей, Республи-
ки Адыгея и Карачаево-Черкесской 
Республики.

Ну что ж, все было предсказуе-
мо, кроме нескольких моментов. 

— От всех детей нашей боль-
шой семьи вас очень хочет попри-
ветствовать шестой наш по счету, 
но седьмой в своей неповторимо-
сти сын Елисей,— говорила глава 
семьи (по всем признакам) Ольга 
Кравцова. 

— Вас поприветствовать по-на-
шему хочу: «Рэй!» — мой люби-
мый президент, учитель! Мне де-
сять лет, я гибкий путь учу и буду 
непременно победитель. Перед-
няя подсечка — мой конек, бро-
ски через бедро люблю и спину! 
Учу я философии урок и наполня-
юсь мудростью и силой. Спасибо 
вам за мужества пример! Я только 
начинаю тренировки! Я видел вас 
в бою, и я б хотел, как вы, быть рас-
судительным и ловким! — седьмой 
в своей неповторимости Елисей го-
ворил так, как будто был первым.

— Я так понимаю, что ты зани-
маешься дзюдо? — отвечал ему 
прозой господин Путин, но мо-
лодому человеку и этого хватит 
на всю жизнь.— Отлично, еще 
и стихи пишешь. Что хочу ска-
зать? В литературном творчест-
ве команду «хаджиме» ты уже 
выполнил, могу только сказать 
«ёши» — продолжай в таком же 
духе и в творчестве, и на спортив-
ных аренах.

Отец Елисея Григорий был 
в больничной одежде, он попал из 
зоны специальной военной опера-
ции в госпиталь.

— Я верю,— говорил,— что по-
беда будет всегда за нами, мы по-
бедим, это однозначно, другого 
не дано. Я думаю, что наша стра-
на в конце концов будет гарантом 
мира и безопасности для всех на-
родов, всех государств мира (Упа-

си бог! В том смысле, что мы ж  
не англосаксы! — А. К.).

— Так и есть, Григорий Алексан-
дрович, так и будет, как вы сказали. 
Здесь нет никаких сомнений, по-
тому что мы защищаем свою зем-
лю (с недавних пор и в самом деле 
так.— А  К.), своих людей и свои 
ценности. Здесь нет никаких сом-
нений, даже не о чем говорить!

Владимир Путин не хотел 
так просто отпускать Григория 
Кравцова.

— Когда вы выполняли этот долг, 
по сути дела по зову сердца, по-
скольку у вас была возможность по-
кинуть зону проведения операции, 
как обстановка была вокруг вас? — 
спрашивал Верховный главноко-
мандующий.— Как вы ее оценива-
ете, отношения с сослуживцами, 
с людьми, которые вас окружали?

Тут бы Григорию Кравцову 
и раскрыться Владимиру Путину, 
случай-то ведь был уникальный. 
С другой стороны, человека мож-
но понять: он же не знал, что хочет 
услышать Верховный.

— Приехав туда, естественно, 
сконцентрировались,— собрал-
ся и Григорий Кравцов.— Плечом 
к плечу выполняли то, что нам 
предписано. Но, конечно, масса во-
просов! Но мы по ходу решали их, 
решали все вопросы! А сейчас на-
столько наше подразделение уже 
притерлось друг к другу, что готово 
выполнить любую задачу!

Он, без сомнения, говорил 
искренне. 

— Хорошо,— одобрил и Влади-
мир Путин, и Григорий Кравцов 
еще больше приободрился:

— Так же и взаимодействие 
между другими подразделения-
ми, то есть, в общем, все это в по-
следнее время наладилось, конеч-
но...— так, как оно должно быть! 
А так, касаемо обеспечения... Все 
прекрасно, мы были обеспечены 
всем — тут нечего сказать.

Главное, с боеприпасами хоть 
у кого-то не было, видимо, ника-
ких проблем.

С другой стороны, если пример-
но так же Владимиру Путину до-

кладывают ситуацию и более вы-
сокопоставленные военные, тогда 
многое становится понятным.

Вниманием Владимира Путина 
завладела семья Ильиных.

Савва Ильин, Серафим Ильин... 
В этой семье детям, давая имена, не 
давали заскучать в быстротекущей 
жизни.

Правда, старшего назвали Сере-
жей. Видимо, не сразу осмелели. 
Или просто закончились имена об-
щепринятые имена на «С».

Владимир Путин, как извест-
но, очень любит детей. Он и теперь 
был растроган:

— Ваш пример впечатляет... 
потому что показывает, что такое 
счастье, в чем оно заключается — 
в детях, как известно.

Владимир Путин тоже, без сом-
нения, говорил искренне. 

Один из многочисленных Ильи-
ных поинтересовался у президен-
та, «какой вообще у вас график дня, 
вы вообще спите»?
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Запретный сервер  
сладок
Власти могут ограничить параллельный 
импорт вычислительной техники

Минпромторг совместно с российскими 
производителями вычислительной тех-
ники рассматривает возможность огра-
ничения параллельного импорта в Рос-
сию продукции более 20 зарубежных 
брендов, включая Acer, IBM, Dell и дру-
гих. Российские вендоры считают, что 
необходимо вообще запретить постав-
ки оборудования, чьи аналоги произво-
дятся в стране. Но участники IT-рынка 
и операторы центров обработки данных 
говорят, что текущего количества и ка-
чества отечественной техники не хватит 
для удовлетворения спроса, а в случае 
ограничений она только дополнительно 
подорожает.

Источник „Ъ“ на рынке электроники рас-
сказал, что Минпромторг обсуждает с рядом 
отечественных производителей ограни-
чение параллельного импорта вычисли-
тельной техники. В частности, консорциум 
АНО «Вычислительная техника» (АНО ВТ; 
Yadro, «Аквариус», Kraftway и др.) предло-
жил Минпромторгу исключить из перечня 
оборудования, подлежащего параллельно-
му импорту, технику HPE, Acer, PureStorage, 
Basler, Asus, MSI, Delta Electronics, Palit, Palo 
Alto, Quanta, Schnider Electric. В Минэконо-
мики, уточнил другой собеседник „Ъ“, рас-
сматривается более расширенный список: 
IBM, Dell, NetApp, Pure Storage, Fusitsu, HP, 

xFussion, Inspur, Cisco, Hitachi, Arista, Delta 
Electronics, Oracle, Quanta Supermicro.

Замглавы Минпромторга Василий Шпак 
подтвердил „Ъ“, что инициатива обсужда-
ется: министерство «ждет более конкретно 
сформулированных предложений». Источ-
ник „Ъ“ на рынке утверждает, что «норматив-
ный акт о внесении изменений уже подготов-
лен». В АНО ВТ не ответили „Ъ“. В Минцифры 
полагают, что «рассмотреть вопрос о блоки-
ровке параллельного импорта возможно 
только в отношении той продукции, произ-
водство которой уже налажено в РФ».

В 2022 году поставки серверов, систем 
хранения данных (СХД), компьютеров и за-
пчастей для вычислительных машин сокра-
тились на 15%, до $6,6 млрд, отмечает один 
из собеседников „Ъ“, ссылаясь на информа-
цию Федеральной таможенной службы. Фи-
зический объем импорта, по его словам, сни-
зился на 24%, до порядка 41 млн устройств: 
«Лидерами стали азиатские производители, 
доля американских и европейских сократи-
лась в десятки раз».

После начала военных действий на Ук-
раине и отказа большинства вендоров от 
поставок в РФ отечественные IT-компании 
много говорили о проблемах с получением 
техники.
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Режим «ввози, но плати»
ФТС расширяет автовыпуск товаров,  
но усилит контроль после него

Таможня расширит возможности авто-
матизированного выпуска товаров при 
таможенном оформлении грузов — эта 
процедура станет доступна для компа-
ний со средним уровнем риска в систе-
ме ФТС при отсутствии у них нарушений 
и соответствии определенному набору 
параметров. Смягчение позволит уве-
личить долю автоматически выпускае-
мых товаров с 29% на 5–7 процентных 
пунктов, оценил вчера в ходе коллегии 
службы врио главы ФТС Руслан Давы-
дов. Импорт необходим экономике РФ 
из-за товарных дефицитов на рынках, 
возникающих после ухода западных по-
ставщиков. Контроль же уплаты сборов 
до и после выпуска товаров в службе, на-
против, планируют ужесточать, автома-
тизировав процесс назначения прове-
рок и после выпуска товаров. 

ФТС планирует расширить примене-
ние автоматизированного выпуска товаров 
при таможенном оформлении на компании 
среднего уровня риска — решение было ут-
верждено на коллегии службы и затронет не 
менее 10% таких компаний, новый режим 
может заработать с 1 октября, после обнов-
ления информационных систем, сообщил 
врио главы ФТС Руслан Давыдов. «Мы рассчи-
тываем, что эффект будет серьезный»,— доба-
вил он. Предполагается, что это позволит уве-
личить долю автоматически выпускаемых 
деклараций на 5–7 процентных пунктов — 

притом что сейчас в этом режиме выпускает-
ся 29% товаров (регистрируется в автоматиче-
ском режиме 84,5% деклараций). 

Автовыпуск будет доступен компаниям, 
которые набирают положительную оценку 
своей деятельности, не являются наруши-
телями, финансово устойчивы и соответст-
вуют ряду критериев — всего их в системе 
оценки риска заложено около 40, пояснил 
Руслан Давыдов. В 2023 году, по данным 
службы, было выпущено 4,07 млн электрон-
ных деклараций, из которых 2,8 млн было 
подано участниками ВЭД с низким уровнем 
риска, из них 1,2 млн — в режиме автовы-
пуска (в основном он применяется к опе-
рациям уполномоченных экономических 
операторов — получение этого статуса тре-
бует внесения финансового обеспечения 
для уплаты таможенных пошлин, и обычно 
это крупные внешнеторговые фирмы, для 
которых ускорение таможенного оформле-
ния грузов ощутимо влияет на оборот и рен-
табельность). Также для снижения числа 
проверок компании могут стать участника-
ми эксперимента по таможенному монито-
рингу (см. „Ъ“ от 21 февраля) — в его рамках 
бизнес откроет таможне доступ к своим сис-
темам учета товаров в обмен на отмену вы-
ездных проверок без выявленных наруше-
ний (подобная схема мониторинга с 2013 
года действует в налоговой сфере). 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,7

процента составил годовой рост инвестиций в основной капитал в первом квартале 2023 года, 
сообщил Росстат — это выше ожиданий даже при высокой базе первого квартала 2022 года, когда капвло-
жения выросли на 13,8%, что предвещало улучшение инвестпланов промышленности и рост предложения 
инвесттоваров (см. „Ъ“ от 24 мая). Минэкономики ждет в 2023 году 0,5% прироста инвестиций после роста 
на 4,6% в 2022 году — в том числе благодаря значительным госрасходам. В апреле основной рост входящих 
денежных потоков среди инвестотраслей приходился на спецстрой. В мае порядка 60% опрошенных ИЭП 
им. Гайдара промышленных компаний говорили, что для роста инвестиций им нужно укрепление рубля.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

ЕС и РФ доторговались 
до ничьей

Дефицит Европейского союза (ЕС) 
в торговле с Россией, достигший 
максимума в €18,4 млрд в мар-
те 2022 года и сократившийся до 
€6,1 млрд декабре, в марте 2023 
года сменился положительным саль-
до, которое составило €0,2 млрд, 
следует из данных Евростата. По-
ставки из РФ в ЕС в денежном вы-
ражении сократились с €22 млрд 
в марте 2022 года до €3,8 млрд 
в марте 2023-го. Встречный же по-
ток товаров из Евросоюза в Россию 
в марте год к году немного увеличил-
ся — с €3,6 млрд до €4 млрд.

Причина, как отмечают в Евро-
стате, в ценах на энергоресурсы. 
Рекордный с начала наблюдений де-
фицит торгового баланса стран Ев-
росоюза (€432 млрд), который фик-
сировался по итогам 2022 года, был 
связан с резким ростом стоимости 
импорта (плюс 41% к 2021 году) на 

фоне удорожания энергоресурсов 
(за 2022 год их поставки в денежном 
выражении выросли на 113,6%). 
Из-за этого рекордных €148,2 млрд 
в 2022 году достиг и дефицит Евро-
союза в торговле с Россией (под-
робнее см. „Ъ“ от 4 апреля): тог-
да экспорт товаров из ЕС в РФ сни-
зился на 38,1%, до €55,2 млрд (ми-
нимум с 2005 года), импорт же из 
РФ вырос на 25%, до €203,4 млрд 
(на €230 млн меньше исторического 
максимума 2012 года). 

Как поясняют в Евростате, пре-
вышение стоимости поставок из ЕС 
в РФ над стоимостью ввоза из РФ 
в ЕС в первом квартале 2023 года — 
результат снижения цен на энергию 
в сочетании с ограничениями, вве-
денными ЕС на импорт (эмбарго на 
ввоз сырой нефти начало действо-
вать с декабря 2022 года, на им-
порт нефтепродуктов — с февра-
ля 2023-го).

Напомним, с начала военной 
операции на Украине торговля меж-
ду ЕС и Россией значительно сокра-
тилась: как следует из новых дан-
ных Евростата, доля РФ в экспор-
те ЕС снизилась с 4% в февра-
ле 2022 года до 1,8% в марте 2023 
года, а в импорте за тот же пери-
од — с 9,5% до 1,9% (см. график). 
Как подтвердил на прошедшем вче-
ра заседании коллегии ФТС врио 
главы таможенной службы Руслан 
Давыдов, тенденция к снижению то-
варооборота РФ и ЕС сохраняется 
и в 2023 году. В целом же, как зая-
вил господин Давыдов, импорт в РФ 
за январь—май 2023 года вырос на 
9% по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2022-го. Подробных дан-
ных по внешнеторговой статистике, 
публикация которых была приоста-
новлена в прошлом году, по его сло-
вам, ожидать в ближайшее время не 
стоит (подробнее см. текст рядом).

Кристина Боровикова

ТОРГОВЛЯ ЕС И РОССИИ 
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Для ускорения перехода российской про-
мышленности на отечественный софт Бе-
лый дом готов облегчить системно значи-
мым разработчикам доступ к контрактам 
крупных заказчиков — госкомпаний. Не-
обходимость предоставления таких пре-
ференций IT-бизнесу, готовому инвести-
ровать средства в разработку продуктов 
под требования заказчиков, объясняется 
тем, что бюджетных грантов на подобные 
проекты уже не хватает. Среди других рас-
сматриваемых инструментов поддержки 
разработчиков — помощь в привлечении 
венчурного инвестирования в отраслевые 
направления IT.

Пленарное заседание проходящей в Ниж-
нем Новгороде конференции «Цифровая ин-
дустрия промышленной России-2023» (ЦИПР) 
в среду было посвящено процессу замещения 
иностранного программного обеспечения 
(ПО) на российских предприятиях.

Напомним, что этой проблемой Белый дом 
занимается с лета прошлого года. Для ее реше-
ния организованы индустриальные центры 
компетенций (ИЦК), объединившие предста-
вителей отраслей, которые нуждаются в за-
мещении зарубежного софта, а также центры 
компетенций разработки (ЦКР), объединив-
шие российских разработчиков. Как сообщил 
вчера на конференции Михаил Мишустин, 
в рамках ИЦК одобрено более 160 проектов 
общей стоимостью в 210 млрд руб. Только 10% 
этой суммы финансируется за счет федераль-
ных грантов, остальное — собственные сред-
ства предприятий. 

Премьер-министр заявил, что правитель-
ство готово облегчить системно значимым раз-
работчикам (законопроект о наделении таким 
статусом внесен в Госдуму в феврале и пока не 
рассматривался) доступ к контрактам госком-
паний — «при условии, что эти вложения пой-
дут исключительно на развитие цифровых 

продуктов». В связи с этим Михаил Мишу-
стин поручил Минфину и Минцифры с учетом 
внесенного проекта подготовить изменения 
в законодательство, устанавливающие статус 
единственного поставщика для системно зна-
чимых разработчиков.

Глава Минцифры Максут Шадаев на встре-
че с АРПП «Отечественный софт» в апреле это-
го года пояснял, что системно значимыми мо-
гут стать компании, инвестирующие средства 
для развития своих решений с учетом потреб-

ностей заказчиков — по формуле «рынок в об-
мен на инвестиции». Соответственно, государ-
ство обеспечит спрос на такой продукт разра-
ботчиков и преференции при закупках. 

Отметим, что такой новый вид поддержки 
разработчиков, по всей видимости, потребо-
вался в связи с тем, что средств, выделяемых 
через механизм грантов, на все одобренные 
проекты уже не хватает (см. подробнее „Ъ“ от 
25 ноября 2022 года). И в целом, как отмечал 
ранее заместитель министра цифрового раз-

вития Максим Паршин, гранты на поддержку 
разработки ПО — это все же исключительная 
мера поддержки. 

Еще один обсужденный на конференции 
способ привлечения денег в IT-отрасль — вен-
чурное финансирование. В частности, речь 
идет о создании и запуске фондов для инве-
стирования в отраслевые направления IT. 
«Хорошо, если больше компаний станут соз-
давать такие отраслевые венчурные фонды, 
это будет иметь созидательный эффект пре-
жде всего для молодых стартапов, которые 
нуждаются в ресурсах для реализации сво-
их идей и проектов»,— отметил Михаил Ми-
шустин. Он поручил Минфину, Минцифры 
и Минэкономики подготовить поправки к за-
конодательству для стимулирования привле-
чения венчурных инвестиций в российские 
IT-компании.

Еще одна инициатива — введение обязатель-
ных отчислений компаний за использование 
зарубежного софта. Предполагается, что поло-
вину собираемых таким способом денег можно 
будет направить на грантовую поддержку рос-
сийских IT-компаний, половину — на формиро-
вание залоговой массы для их льготного креди-
тования. Этот вопрос должен еще проработать 
Минфин. Сейчас из-за отсутствия залогов у ком-
паний возникают сложности с доступом к льгот-
ным займам (см. подробнее „Ъ“ от 16 мая).

В целом на ЦИПР власти пытались донести 
до бизнеса мысль о том, что процесс импорто-
замещения программного обеспечения пере-
шел в необратимую фазу. «Коллеги, давайте без 
иллюзий: отсидеться не получится»,— преду-
предил глава правительства. Отрасли, кото-
рые еще не приступили к реализации про-
ектов в этой сфере (фармацевтика, торговля, 
пищевая и перерабатывающая промышлен-
ность, растениеводство), Михаил Мишустин 
призвал скорее начать эту работу.

Венера Петрова

Солидный код для солидных господ
Ответственных разработчиков софта обеспечат крупными заказами

В 2022 году почти треть — 36 ре-
гионов РФ — не предоставили 
в Единую информационную си-
стему в сфере здравоохране-
ния (ЕГИСЗ) данные о медорга-
низациях и врачах, необходи-
мые для корректной работы ге-
оинформационной карты рос-
сийского здравоохранения. По 
предложению Минздрава Госду-
ма рассмотрит правительствен-
ные поправки о штрафах за от-
сутствие такой информации для 
глав субъектов. В большинстве 
регионов, опрошенных „Ъ“, на-
личие проблемы не признают 
или объясняют проблемы с пе-
редачей данных сложностями 
в работе регионального цифро-
вого контура.

Почти треть регионов РФ в 2022 
году не вносила данные в подсисте-
мы ЕГИСЗ. Чтобы принудить их это 
делать, Минздрав разработал про-
ект поправки к КоАП о соответству-
ющих штрафах для глав регионов, 
где саботируется информобмен с фе-
деральным Минздравом.

Сама ЕГИСЗ запущена в 2018 году, 
ее основные составляющие и прин-
ципы работы регламентируются по-
становлениями правительства, а под-
системы охватывают различные от-
расли предоставления медицин-
ских услуг. Для пациентов самой вос-
требованной частью являются феде-
ральная электронная регистратура 
и интегрированная электронная ме-
дицинская карта с информацией обо 
всех диагнозах, оказанных медуслу-
гах и медицинских свидетельствах. 
Минздрав, в свою очередь, также рас-
сматривает ЕГИСЗ как источник важ-
ной информации для координации 
действий регионов — система здра-
воохранения в РФ управляется на ре-
гиональном уровне, и сбои в инфор-
мобмене не позволяют федерально-
му центру в том числе выстроить пол-
ноценную отчетность. Так, в качестве 
одного из подразделов ЕГИЗС было 
запланировано создание геоинфор-
мационной карты ресурсов с отобра-
жением на территории РФ медуч-
реждений и врачей. С 2018 года рабо-
та над ЕГИСЗ ведется в рамках феде-

рального проекта «Создание едино-
го цифрового контура в здравоохра-
нении на основе ЕГИСЗ», который яв-
ляется частью нацпроекта «Здравоох-
ранение».

Как следует из пояснительной за-
писки к проекту поправок, 36 реги-
онов РФ (в том числе Московская об-
ласть, Крым, Карелия, Ямало-Ненец-
кий автономный округ и др.) в пер-
вом, втором и третьем кварталах 
2022 года не передавали в федераль-
ный реестр медорганизаций (ФРМО) 
и федеральный регистр медработни-
ков (ФРМР) данных, которые необхо-
димы для построения геоинформа-
ционной карты. Как отмечается в по-
яснительной записке, эти данные 
необходимы для достижения «целе-
й рационального территориального 
планирования в области здравоох-
ранения», а соблюдение порядка пе-
редачи информации региональны-
ми минздравами повысит качество 
медпомощи. Для повышения ответ-
ственности субъектов РФ Минздрав 
предлагает дополнить КоАП новой 
ст. 6.37, которая позволит Росздрав-

надзору штрафовать глав регионов, 
если данные из местного минздрава 
не поступят в систему вовремя или 
вообще. Размер штрафа составит от 
15 тыс. до 25 тыс. руб., в случае по-
вторного нарушения виновный дол-
жен будет заплатить до 30 тыс. руб. 
либо может быть дисквалифициро-
ван на срок от года до двух лет.

Впрочем, как следует из отве-
тов регионов из списка Минздрава, 
которые были опрошены „Ъ“, для 
сложностей с передачей данных 
были объективные причины — или 
проблем не возникало. Так, в минз-
драве Коми „Ъ“ пояснили, что ре-
спубликанская информацион-
но-аналитическая система в пер-
вом—третьем кварталах 2022 года 
не имела сервисов для интеграции 
с ЕГИСЗ. По данным регионального 
ведомства, в четвертом квартале ре-
гион начал использовать новую еди-
ную цифровую платформу, что по-
зволило связать ее с ЕГИСЗ. В минз-
драве Якутии объяснили, что медуч-
реждения республики работали на 
системах, позволяющих заполнять 

необходимые регистры, а в единую 
систему данные организаций вно-
сились индивидуально.

Напротив, в Амурской области, 
Крыму, Севастополе и ЯНАО нали-
чия проблем, описанных федераль-
ным Минздравом, не признают. На-
пример, департамент здравоохране-
ния ЯНАО сообщил „Ъ“, что по ито-
гам девяти месяцев 2022 года их ре-
гион занимает шестое место в рей-
тинге Минздрава по цифровой зре-
лости, что предполагает «полное 
взаимодействие со всеми сервиса-
ми ЕГИСЗ». «Медорганизации Яма-
ла с 2016 года обеспечивают запол-
нение данных в ФРМР и ФРМО»,—
подчеркнули там. В минздраве Кры-
ма „Ъ“ также заявили, что не допу-
скали со своей стороны никаких 
сбоев по передаче данных: «Меди-
цинские организации Крыма про-
водят постоянную работу в феде-
ральном реестре медицинских ор-
ганизаций и федеральном регистре 
медицинских работников»,— уточ-
нили в пресс-службе.

Анастасия Мануйлова

Цифровизация растет в цене
Росздравнадзор готовится штрафовать губернаторов за непредоставление данных о врачах

Глава «Опоры России» Александр Калинин 
подтвердил на коллегии, что спрос на внеш-
неторговые операции растет и у некрупных 
компаний (этому способствовало разреше-
ние параллельного импорта), а лучшим спо-
собом повышения таможенных сборов на-
звал увеличение товаропотока. В целом за 
пять месяцев импорт РФ вырос на 9%, сооб-
щил Руслан Давыдов, отметив, что в ближай-
шее время не стоит ожидать открытия пу-
бликации подробных данных по внешне-
торговой статистике. Судя по данным тре-
тьих стран, замедление товарооборота с ЕС 
(см. мониторинг) компенсировал в том числе 
рост поставок из Китая, а также увеличение 
оборота со странами ЕАЭС (в 2022 году взаим-

ная торговля «пятерки» выросла на 15%, в пер-
вом квартале этого года — еще на 22%, наи-
больший рост торгового оборота произошел 
с Арменией).

Параллельно в ФТС планируют развивать 
контроль до и после выпуска товаров. В буду-
щем он станет сквозным — ключевыми его 
компонентами должны стать модернизиро-
ванная система управления рисками, осно-
ванная на оценке риска для каждой товарной 
партии, и усовершенствованная система кон-
троля после выпуска товаров, включающая 
в себя применение технологии «цифрового 
двойника» участника ВЭД, пояснил Руслан 
Давыдов. Это должно минимизировать воз-
можность произвольных действий инспек-
тора при проведении проверок и после вы-
пуска товаров — их назначение должно про-

исходить лишь при срабатывании опреде-
ленного риска. Порядок выбора объектов 
контроля также должен стать единым. В 2022 
году по результатам постконтроля дополни-
тельные таможенные платежи начислялись 
и по автоматически выпущенным товарам — 
суммарно на 1 млрд руб. (по всем участникам 
ВЭД — на 28,5 млрд руб.).

Усиление контроля до выпуска должно 
происходить на пунктах пропуска — в том 
числе за счет автоматического анализа сним-
ков, полученных при досмотре грузов,— сей-
час использование нейронных сетей в тесто-
вом режиме проводится по 50 категориям то-
варов, к концу года их число должно возрас-
ти до 70, следует из данных, озвученных на 
коллегии. Это должно сократить временные 
издержки при досмотре в восемь раз. Также 

в качестве целей обозначено однократное 
предоставление документов в электронном 
виде при транзите товаров и ускорение до-
смотра за счет использования навигацион-
ных пломб, которые должны стать «храни-
лищем документов». С 1 сентября три пункта 
пропуска должны ввести электронную оче-
редь (в том числе Забайкальск, через кото-
рый проходят торговые потоки с Китаем,— 
с 15 мая этот пункт перешел на круглосуточ-
ный режим работы). Для увеличения грузо-
потока потребуется и масштабная модерни-
зация инфраструктуры пунктов пропуска, за 
которую отвечает Минтранс,— для этого пла-
нируется в том числе расширение пунктов 
пропуска на границах с Грузией, Азербайд-
жаном и Китаем. 

Татьяна Едовина

Режим «ввози, но плати»

На конференции ЦИПР-2023 премьер-министр Михаил Мишустин указал 
на необратимость начатого процесса импортозамещения программного 
обеспечения  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В четверг российское движе
ние детей и молодежи «Дви
жение первых» открыло на 
ВДНХ свой первый фести
валь. Главная сцена распо
лагалась неподалеку от па
мятника Ленину, имя которо
го носила советская пионе
рия. Участники фестиваля 
могли не только попробо
вать себя в новой, техноло
гичной версии игры «Зарни
ца», но и пройти мастеркласс 
по управлению дронами. 
К участникам движения обра
тился Владимир Путин и по
желал им и дальше возро
ждать хорошие традиции ба
бушек и дедушек, в том числе 
и пионерской организации. 
Фестиваль посетил и Сергей 
Кириенко, заявивший, что 
война за умы молодежи будет 
длиться дольше спецопера
ции. Как стало понятно на фе
стивале, вопрос о срочном 
переименовании организа
ции в пионерию пока не стоит.

Многие государственные де-
ятели напрямую проводили па-
раллели между советской пио-
нерией и российским движени-
ем детей и молодежи «Движе-
ние первых». О создании движе-
ния (впрочем, тогда еще без пол-
ного названия) было объявлено 
в День советской пионерии (19 
мая) в прошлом году, под него 
был написан специальный фе-
деральный закон, ему выделя-
ется госбюджет, главой его на-
блюдательного совета является 
Владимир Путин, он же назна-
чает своим указом председателя 
правления движения. Им стал 
выходец из Министерства обра-
зования и науки Григорий Гуров. 
В «Движение первых» могут вой-
ти школьники и учащиеся тех-
никумов до 18 лет.

Фестиваль,  проходящий 
с 1 по 2 июня на ВДНХ и приу-
роченный ко Дню защиты де-
тей, мало отличался по форма-
ту от других похожих меропри-
ятий. Пришедшие в этот день на 
ВДНХ могли побывать на пло-
щадках госкорпораций «Роскос-
мос» и «Росатом», АНО «Россия — 
страна возможностей», послу-
шать дискуссии и поучаствовать 
в мастер-классах по моде, музы-
ке и т. д. Не обошлось, впрочем, 
без веяний эпохи: на одной из 
площадок участники могли про-
тестировать новый вариант вы-
сокотехнологичной «Зарни-
цы», на другой проводился ма-
стер-класс по управлению дро-
нами, а на стенде «Общероссий-
ского народного фронта» высту-
пали участники специальной 
военной операции. Были так-
же предусмотрены специальная 

площадка для скейтбордистов 
и площадки по воркауту, по ко-
торым лихо прыгали, крутя саль-
то, адепты уличного спорта.

Фестиваль открылся словами 
президента России Владимира 
Путина. Его транслировали на 
главной сцене, которая распола-
галась между фонтаном «Дружба 
народов» и памятником Ленину. 
Фигура вождя революции и со-
здателя СССР, с именем которо-
го, как известно, связана не толь-
ко советская пионерия, но и ряд 
политических и территориаль-
ных решений, которые глава го-
сударства, как правило, упоми-
нает, говоря о причинах СВО, 
выглядела скромной на фоне 
с трансляцией. Господин Путин 
заверил собравшихся, что они 
«ничего не копируют», а возро-
ждают на современном уровне 
«хорошие, добрые традиции, 
в том числе те, которые были 
у пионерской организации», до-
полняя их нужными — «имен-
но сейчас нужными» — инициа-
тивами. «Уверен, фестиваль ста-
нет ярким, запоминающимся 
праздником, поможет вам обре-
сти новых друзей, получить по-
лезные, нужные знания, вклю-
читься в интересные, творче-
ские проекты „Движения пер-
вых“, в том числе во время начи-
нающихся летних каникул,— 
обращался президент к участни-
кам фестиваля из своего кабине-
та.— Вы уже сейчас стремитесь 
приносить пользу, помогать дру-
гим, чувствуете сопричастность 
к судьбе страны, продолжаете 

традиции ваших родителей, де-
душек и бабушек, и это очень 
правильно. Вместе с тем вы пер-
вооткрыватели, потому что вам 
предстоит создавать будущее на-
шей страны — будущее России. 
Дерзайте, а мы всегда вас под-
держим!»

Фестиваль не обошел внима-
нием и главный куратор россий-
ской молодежной (и всей вну-
тренней) политики, первый за-
мглавы администрации прези-
дента Сергей Кириенко. Он не 
появился на главной сцене, но 
прошел по фестивалю с краткой 
экскурсией. На площадке обще-
ства «Знание» (современная ин-
карнация советской просвети-
тельской организации) он за-
явил, что теперь во всех дет-
ских лагерях будет специаль-
ная смена, посвященная «Дви-
жению первых». «Будет прохо-
дить новая „Зарница“ сейчас. 
Ребята придумали очень инте-
ресную, современную высоко-
технологичную „Зарницу“ с ис-
пользованием дронов. Прям та-
кая очень интересная штука»,— 
поделился впечатлениями го-
сподин Кириенко. Он напутст-
вовал молодежь словами о том, 
что «добро всегда возвращает-
ся», и призвал не бояться оши-
бок: «Сила человека проявляет-
ся не в том, ошибается он или не 
ошибается, а в том, как он пре-
одолевает ошибки. В состоянии 
ли он подняться после того, как 
споткнулся и упал. В этом прояв-
ляется сила». Позже, в разговоре 
с журналистами господин Кири-

енко заявил, что две войны бу-
дут длиться дольше специаль-
ной военной операции: одна — 
экономическая, с попытками 
«нас раскачивать», а вторая — 
«информационно-психологиче-
ская». «Борьба за умы подраста-
ющего поколения будет самой 
долгой»,— заявил господин Ки-
риенко. Вскоре он покинул фе-
стиваль. Тем временем министр 
просвещения Сергей Кравцов 
вместе с главой Росмолодежи 
Ксенией Разуваевой на главной 
сцене раздал российские па-
спорта двадцати отличившимся 
московским школьникам. «Мы 
вообще хотим прийти к тому, 
чтобы все дети, достигшие 14 
лет, получали паспорт в торже-
ственной обстановке»,— пояс-
нил Григорий Гуров корреспон-
денту „Ъ“.

Переименовываться в пионе-
ров «Движение первых» пока не 
спешит, несмотря на высказан-
ное ранее пожелание Владими-
ра Путина подумать на эту тему. 
На фестивале ее, во всяком слу-
чае, не поднимали, а два источ-
ника „Ъ“, осведомленные о рабо-
те организации, пояснили, что 
на съезде в декабре прошлого 
года школьники проголосова-
ли за другое название (пионеры 
были в числе предложенных ва-
риантов, но не победили) и быс-
тро менять его значило бы идти 
против их желания. Поднять 
этот вопрос, по словам собесед-
ников „Ъ“, может только съезд 
движения.

Андрей Винокуров

Пока не пионеры
В Москве открылся первый фестиваль «Движения первых»

Центризбирком внес в свои норматив
ные акты изменения, касающиеся за
прета иностранным агентам жертвовать 
в избирательные фонды кандидатов 
и партий. Для владельцев счетов это 
новшество упрощает ведение финансо
вой отчетности. Эксперты отмечают, что 
пожертвования, которые могли быть на
правлены с нарушениями закона, канди
даты и раньше могли возвращать или пе
ренаправлять в государственную казну, 
однако во время большой кампании све
рять сотни или даже тысячи пожертвова
ний с реестром иноагентов было физи
чески сложно.

ЦИК на заседании 1 июня принял ряд из-
менений в свои нормативные акты в соот-
ветствии с новыми поправками к избира-
тельному законодательству, которые запре-
щают иностранным агентам вносить пожер-
твования в избирательные фонды кандида-
тов и партий. Как уточнил на заседании ко-
миссии ее зампред Николай Булаев, эти нов-
шества «упростят жизнь кандидатов», пото-
му что им больше не придется заполнять 
платежные поручения, так как граждане со 
статусом иноагента больше не имеют права 
перечислять средства.

Запрет для иноагентов жертвовать канди-
датам и партиям появился в избирательном 
законодательстве в рамках последнего мас-
штабного пакета поправок, которые прези-
дент РФ подписал 29 мая.

Напомним, первые инциденты с перево-
дом средств иностранными агентами пред-
ставителям власти случились в 2021 году 
в преддверии выборов в Госдуму. Так, в на-
чале года признанный иноагентом псков-
ский журналист Денис Камалягин перевел 
небольшие суммы губернатору Псковской 
области, местному депутату Госдумы и гла-
ве администрации Пскова, а затем отчитал-
ся в Минюст о своем переводе. По мнению 
журналиста, адресатов переводов по зако-
ну должны были признать людьми, аффи-
лированными с иноагентом. А те, в свою 
очередь, должны были указывать свой ста-
тус в предвыборной агитации. Такую по-
правку внесли в избирательное законода-
тельство как раз перед выборами в Госду-
му-2021. После обнародования этого факта 
чиновники переслали журналисту деньги 
обратно. В мае 2021 года так же поступил 
и соратник оппозиционера Алексея На-
вального Леонид Волков (внесен в реестр 
иноагентов, а также в список экстремистов 

и террористов Росинформмониторинга). 
Находясь за границей во время судебного 
процесса о признании штабов Навально-
го экстремистской организацией и их за-
прете, он перевел деньги на карту соавтора 
«экстремистских» поправок, депутата Гос-
думы Андрея Альшевских с подписью в на-
значении платежа: «На выборы. С экстре-
мистским приветом!»

До сих пор во время избирательной кам-
пании иностранные агенты должны были 
указывать в платежных документах на по-
жертвование свой статус, а кандидаты затем 
указывать это в своих финансовых отчетах. 
По закону кандидаты вправе возвращать лю-
бое поступившее пожертвование, за исклю-
чением анонимного — средства, переве-
денные анонимами, полагается переводить 
в местный бюджет. Теперь проблема решена 
в корне — через запрет пожертвований для 
иноагентов.

Политический юрист Антон Рудаков от-
мечает, что у кандидатов и избирательных 
объединений всегда было право вернуть по-
жертвование, но наполнение избирательно-
го фонда в рамках больших избирательных 
кампаний администрировать крайне слож-
но. Новые правила могут существенно огра-
ничить «возможности зарождавшегося мас-
сового общественного фандрайзинга», го-
ворит эксперт, но зато устранят для канди-
датов необходимость проверять «несколько 
сотен или тысяч пожертвований, в том чи-
сле и по спискам иноагентов, что было физи-
чески сложно». Электоральный юрист Олег 
Захаров отмечает, что получение пожертво-
вания от иноагента с формальной точки зре-
ния делает получателя такой денежной по-
мощи его пособником. «Пользуясь этим, не-
которые иноагенты специально переводи-
ли несколько рублей кандидатам от власти, 
даже действующим губернаторам, чтобы со-
здать для них такие риски,— говорит госпо-
дин Захаров.— А те, как от чумных больных, 
от них сторонились и открещивались, стара-
ясь моментально их возвращать таким ток-
сичным жертвователям».

Отметим, последние поправки к избира-
тельному законодательству позволяют уста-
навливать минимальный размер доброволь-
ных пожертвований участникам выборов — 
не более 3% от всероссийского МРОТ. Ранее 
в избирательном законодательстве говори-
лось только о максимальном размере таких 
пожертвований.

Елена Рожкова

Кандидаты не получат 
агентские
Им больше не придется отчитываться 
за пожертвования от граждан  
со статусом иностранного агента

— Конечно, как и все люди, 
сплю,— отвечал Владимир Пу-
тин.— Я в отличие от некоторых 
известных вам людей стараюсь 
не бросать заниматься спортом 
(Может, он опять бывшего пре-
мьера Великобритании Бориса 
Джонсона имел в виду, как не-
которое время тому назад, когда 
тот нелестно высказался о рос-
сийском президенте; задело его, 
задело.— А. К.) — это помогает 
и в работе. Сплю в общем немно-
го, наверное, шесть-семь часов... 
Шесть в основном сплю. Сегод-
ня, правда, спал гораздо мень-
ше — так получилось.

Вряд ли мы узнаем, почему. 
И лучше не надо.

— График, наверное, пере-
сказывать не стоит,— продол-
жил президент,— потому что 
он достаточно однообразный 
(Тем более было бы быстро; хоте-
лось буквально в двух словах...— 
А. К.). Я, знаете, в этой связи 
вспоминаю то, что было сказа-
но много-много-много лет на-
зад различными людьми. Один 
из наших императоров как-то на 
вопрос, сложно ли управлять та-
кой огромной страной — Росси-
ей, сказал: «Управлять Россией 
совсем несложно, но абсолютно 
бесполезно».

Может, и правда уже больше 
не заводиться?

Император Александр II про-
должил ведь, кстати: «Все рав-
но именно тебя обвинят во 
всех смертных грехах». А потом 
как-то добавил: «Россия — госу-
дарство не торговое и не земле-
дельческое, а военное, и призва-
ние его быть грозою света».

Ждем, когда Владимир Путин 
перейдет окончательно жить 
уже по этой цитате. Замерли.

— А другой государствен-
ный деятель, у него была слож-
ная судьба, но интересный был 
человек, он как-то сказал... При-
мерная цитата... «Россия напря-
мую управляется Богом, а если 
это не так, то непонятно, как она 
вообще существует» (Это произ-
нес в свое время, во второй поло-
вине XVIII века малоизвестный 
чиновник Сергей Христофоро-
вич Миних, то есть Владимир Пу-
тин глубоко копал.— А. К.). Дол-
жен сказать, здесь я поспорил бы 
с автором этих слов (Хотя вроде 
не с чем.— А. К.), потому что Рос-
сия хоть и управляется напря-
мую Богом, но понятно, что она 
существует за счет наших людей, 
за счет таланта наших людей, за 
счет любви к Отечеству, за счет 
преданности своей семье и сво-
ей Родине.

Но все-таки на своих органи-
заторских способностях Влади-
мир Путин настаивать не стал.

— И в этом смысле это огром-
ная честь и удовольствие — жить 
в нашей стране, а тем более поль-
зоваться предоставленной людь-
ми возможностью заниматься 
тем, чем я занимаюсь вместе со 
своими коллегами, решать те 
проблемы, перед которыми сто-
ит страна, для того чтобы обеспе-
чивать ее безусловное развитие 
и будущее,— договорил Влади-
мир Путин.

Так и оказалось, что он спосо-
бен получать от всего этого удо-
вольствие.

— Самое главное для того, что-
бы добиваться хорошего, удов-
летворительного как минимум 
результата, а нужно стремить-
ся к хорошим результатам, без-
условно,— это заниматься люби-
мым делом (Им он таким образом 
и занимается. А любимое дело 
нет никакого смысла бросать ни 

с того ни с сего. Просто повода нет 
никакого. Так что все понятно.— 
А. К.),— произнес теперь прези-
дент.— В моем случае да, мне ка-
жется, и практически в любом 
другом деле неотъемлемой ча-
стью этого процесса является лю-
бовь к Родине, к Отечеству.

— Замечательные слова, Вла-
димир Владимирович! — одо-
брил еще один Ильин.— Еще 
маленький хотел вопрос задать 
у нас! Илюша, давай скажи!

За Илюшей не застрянет:
— Владимир Владимирович, 

вы главнее Деда Мороза или нет?
— Понял...— не сразу, но рас-

слышал президент.— Дед Мороз, 
я думаю, главнее.

И похоже, слова эти дались 
Владимиру Путину не очень 
просто.

— Мы все люди грешные, 
и нам нужно только стремиться 
к тому, что от нас требуется выс-
шими силами, а именно к без-
условной любви к ближнему, 
к безусловной любви к своим 
близким, к стране. На этом пути 
мы должны преодолевать труд-
ности, они неизбежны,— рас-
сказывал президент.— Если не 
идти по этому тернистому пути 
наверх, то и не будем добивать-
ся успехов.

Это, конечно, про все сразу, 
и про текущие его дела особен-
но. Идти до конца, вот что пред-
стоит.

— Это касается и маленьких 
граждан нашей страны, и уже 
взрослых. Каждый должен идти 
вперед, каждый должен доби-
ваться успеха в той системе ко-
ординат, в которой он находится 
на своем жизненном пути,— за-
ключил Владимир Путин.

Семья Шишкиных призна-
лась президенту в одной своей 
иллюзии:

— Когда нам позвонили, ког-
да сказали, что «вас одобрили, 
согласовали, будут награждать» 
(а как иначе? — А. К.), дети бы-
стрее побежали смотреть в теле-
фоне, как же происходит (обыч-
но.— А. К.) награждение. Бе-
гут, мне кричат: «Мама, мы едем 
в Кремль, к президенту!» И уже 
обсуждают они между собой, кто 
будет пожимать руку, кто будет 
фотографироваться!

Ан нет, ВКС!
— Ну, как есть, так есть — мы 

благодарим и за такую встре-
чу,— вздохнула Елизавета Шиш-
кина.— Слава богу, сегодня есть 
чудо-техника, с помощью ко-
торой мы можем так встретить-
ся, преодолевая большие рас-
стояния!

Ну что ж, еще один Шишкин, 
Владимир, поиграл президенту 
на аккордеоне, и так хорошо, что 
заслушаешься.

Ануару Тугову, мальчику лет 
четырех, всей семьей хором под-
сказывали ответы на вопросы 
президента.

Были те, кто пели (семья 
Букреевых исполняла песню 
«Восемь лет», а это же полноцен-
ный хор) и играли («Мое произ-
ведение... Мы все свои силы на-
правляем на то, чтобы просла-
вить Господа»...— объясняла гла-
ва семьи Гореловых из Магадан-
ской области, прежде чем сесть 
за рояль.— А. К.).

Ну да, иногда казалось, что 
ты на шоу «Поле чудес» (если 
оно еще выходит). Но этот фор-
мат и любим народом. А именно 
к своему многодетному народу 
и обращался в этот день россий-
ский президент.

Все они, да что там, все мы — 
дети его в каком-то смысле.

Ну просто дети.
Андрей Колесников

Велика Россия, а управлять бестолку
Президиум Верховного совета (парла
мента) Хакасии с подачи КПРФ предло
жил провести сентябрьские выборы гла
вы республики и депутатов нового созы
ва в течение одного дня. Соответствую
щая рекомендация в адрес избиратель
ной комиссии региона будет обсуждать
ся на ближайшей сессии, однако против 
нее уже активно выступают единороссы. 
По их мнению, парламент не должен 
вмешиваться в работу избиркома, а воз
врат к однодневному голосованию со
здаст неудобства для избирателей.

На сессии 7 июня Верховный совет при-
мет решение о назначении выборов главы 
региона и депутатов восьмого созыва. Од-
новременно парламент обсудит проект по-
становления с рекомендацией избиратель-
ной комиссии Хакасии ограничить голосо-
вание одним днем — 10 сентября. Соответст-
вующая инициатива была внесена в повест-
ку по итогам заседания президиума, состояв-
шегося 31 мая.

Автором документа выступил руководи-
тель фракции КПРФ Григорий Назаренко. 
В сопроводительной записке он объяснил, 
что режим повышенной готовности, кото-
рый был введен из-за пандемии коронави-
руса и изначально являлся поводом для мно-
годневного голосования, в Хакасии отме-
нен с 14 мая 2023 года. Возврат к «одноднев-
ке» позволит сэкономить бюджетные сред-
ства, столь необходимые «в период проведе-
ния специальной военной операции и вос-
становления освобожденных территорий», 
уменьшить нагрузку на участников изби-
рательного процесса, поднять доверие гра-
ждан к результатам выборов, а также обес-
печить соблюдение «дня тишины», добавил 
коммунист.

Напомним, в 2020 году в федеральном за-
коне было закреплено положение о том, что 
голосование может проводиться в течение 
нескольких дней подряд, но не более трех. 
В 2020–2021 годах все выборы по решению 
Центризбиркома были трехдневными. Ког-
да же зараза отступила, ЦИК отдал этот во-
прос на усмотрение комиссий субъекта, 
и уже в сентябре 2022 года некоторые регио-
ны, в частности, Бурятия и Свердловская об-
ласть, вернулись к «однодневке».

Инициативу коммунистов поддержали 
в «Справедливой России — За правду». «По-
правка (о многодневном голосовании.— 
„Ъ“) принималась для сохранения здоровья 
граждан и соблюдения мер безопасности. 

В настоящий момент пандемия не угрожа-
ет, все ограничительные меры сняты, нужно 
голосовать в один день»,— заявил „Ъ“ руко-
водитель фракции эсеров Андрей Филягин.

А вот единороссы выступают резко про-
тив возврата к «однодневке». Как объяснили 
„Ъ“ в республиканской ячейке партии, если 
парламент примет проект КПРФ, он вмеша-
ется тем самым в полномочия избиркома 
и пренебрежет интересами избирателей: 
«Люди уезжают на выходные на дачи, зани-
маются детьми, семьей, тем более что во вто-
рое воскресенье сентября зачастую еще хо-
рошая погода. Есть и предприятия, и органи-
зации непрерывного цикла. Голосование за 
один день создает неудобства для избирате-
лей и снижает явку на участки. Тем самым 
снижается легитимность результатов».

Спрогнозировать итоги обсуждения 
инициативы КПРФ на сессии 7 июня слож-
но, поскольку ЕР не контролирует парла-
ментского большинства, хоть и распола-
гает крупнейшей фракцией — 20 депута-
тов из 50. Во фракцию КПРФ входит 11 че-
ловек, ЛДПР — 5, СРЗП — 3, «Коммунистов 
России» — 2. Остальные депутаты являются 
внефракционными. Отметим, что пять лет 
назад на выборах главы Хакасии победил 
коммунист Валентин Коновалов, а КПРФ 
обошла «Единую Россию» (ЕР) при голосова-
нии по спискам — 31% против 25,5%. В этом 
году гофсподин Коновалов рассчитывает 
продлить свои полномочия, однако поме-
шать ему в этом может депутат Госдумы, се-
кретарь местной ячейки единороссов Сер-
гей Сокол, который уже начал активную из-
бирательную кампанию. В ответ коммунист 
старается не допустить применения на вы-
борах электоральных новшеств, которые, 
как считается, могут сыграть на руку партии 
власти. Например, в марте правительство ре-
спублики выступило против дистанционно-
го электронного голосования, сославшись 
на «отсутствие качественного интернета на 
отдаленных территориях».

По словам политолога Ростислава Туров-
ского, коммунисты традиционно опасают-
ся и трехдневного, и электронного голосова-
ния, полагая, что это осложнит им наблюде-
ние за выборами. «Случай Хакасии особен-
ный, поскольку там коммунист находится 
у власти. Но похоже, что он мало на что влия-
ет в регионе, и заботы КПРФ там оказывают-
ся такими же, как и везде»,— сказал он „Ъ“.

Валерий Лавский, Новосибирск;  
Андрей Прах

Единственный день 
голосования
КПРФ надеется сократить  
сроки волеизъявления в Хакасии

Кураторы российской молодежной политики хотят превратить вручение паспортов 
14летним школьникам из рутины в торжество (на фото в центре министр просвещения 
Сергей Кравцов)   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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ГК «Автодор» и правительство РФ ищут 1,5 трлн руб. на стро-
ительство платной дороги Джубга—Сочи. Средства в сумме 
74 млрд руб. есть пока только на первый этап проекта — обход 
Адлера, строительство которого власти обещают начать до 
конца года. Для остальных участков «Автодор» предлагает ис-
пользовать как бюджетные, так и внебюджетные источники, 
но структуру финансирования еще должен согласовать Белый 
дом. До сих пор также не решено, как пойдет трасса — через 
Джубгу или Горячий Ключ.

Сейчас Сочи и Джубгу (курортное местечко в Туапсинском рай-
оне), напомним, связывает перегруженная дорога А-147, проходя-
щая через множество населенных пунктов. Проект альтернативной 
трассы, которая серьезно сократит для автомобилистов время в пути 
(с семи до двух часов от Горячего Ключа до Сочи), обсуждается уже 
более пяти лет, в 2022 году госкомпания «Автодор» готовила техни-
ко-экономическое обоснование проекта. 

В настоящий момент готова предварительная трассировка 
и сделана «оценка стоимости капитальных затрат», рассказал вче-
ра первый заместитель главы «Автодора» Игорь Коваль, выступая 
на Форуме дорожных инициатив в Сочи. Трасса обойдется при-
мерно в 1,5 трлн руб., сказал он, но это предварительная оценка до 
появления проектно-сметной документации. Напомним, в 2018 
году проект реконструкции А-147 оценивался в 1,2 трлн руб., 
в 2020 году — в 1,4 трлн руб.

В бюджете пока предусмотрено 74 млрд руб. на обход Адлера 
(Кудепста—Высокое) протяженностью 7,8 км. Он является одним 
из восьми этапов новой магистрали. В ближайшее время, заявил 
Игорь Коваль, стартуют проектно-изыскательские работы, до кон-
ца года начнется подготовка территории. В 2026 году «Автодор» об-
ещает обход Адлера построить. Отметим, в январе глава «Автодо-
ра» Вячеслав Петушенко заявлял о планах построить всю трассу 
к 2027–2028 годам.

Судьба остальных этапов до конца не определена. Прежде всего, 
рассказал господин Петушенко, дискуссионным остается вопрос, 
откуда начнется строительство — из Горячего Ключа или из Джуб-
ги. В первом случае трасса выйдет на 21,6 км длиннее (153,5 км про-
тив 131,9 км), нужно будет строить меньше тоннелей, но больше мо-
стов. Решение будет зависеть от планов социально-экономического 
развития всего черноморского побережья, прояснил господин Пе-
тушенко. При проектировании будет изучаться возможность связки 
транспортного коридора с Архызом и Минеральными Водами через 
Красную Поляну, добавил замдиректора департамента строительст-
ва правительства РФ Григорий Волков. Этот вариант прорабатывает-
ся с 2022 года по поручению Владимира Путина. 

Окончательного решения об источниках финансирования тоже 
еще нет. «Все технические параметры понятны, сейчас складываем 
финансовую схему, чтобы хотя бы поэтапно войти в проект»,— за-
явил господин Волков. Игорь Коваль сказал, что рассматриваются 
различные сценарии, но, скорее всего, понадобятся федеральные 
деньги и деньги внебюджетных источников. По этому вопросу «Ав-
тодор» уже работает с банком «Дом.РФ», через который планирует по-
лучить льготное финансирование. Господин Коваль дал понять, что 
будущая дорога привлекательна для инвесторов: она примет на себя 
до 50% трафика с существующей А-147. Кроме того, заметил он, че-
тыре из восьми участков трассы (обходы Туапсе, Лазаревского, Сочи 
и Адлера) могут быть построены и запущены как отдельные проек-
ты. «Мы находимся на той стадии, чтобы дать в правительство пред-
ложения»,— резюмировал Игорь Коваль.

Большинство экспертов, выступавших в ходе форума, проект 
трассы поддержали, обратив внимание на возможные риски. Заме-
ститель начальника ГИБДД Олег Понарьин, в частности, настаивает 
на установке систем контроля скорости на трассе («Автодор» заявил, 
что можно будет ездить со скоростью 100 км/ч). «Нужно обеспечить 
потребителю безопасность дорожного движения,— сказал он.— 
Интеллектуальные транспортные системы, включающие в том чи-
сле средства контроля скорости, должны быть заложены в проекте». 
Олег Понарьин также напомнил, что по статистике 40% смертель-
ных ДТП происходит в темное время суток, поэтому новая трасса 
должна быть освещена. Нужно также заранее предусмотреть «объ-
екты сервиса» и площадки отдыха, сказал заместитель главы Госав-
тоинспекции, хотя в горных условиях это может привести к удоро-
жанию трассы. Он также призвал заранее подумать о том, куда будет 
приходить трафик с магистрали: «Вот мы сделаем скоростную доро-
гу, а куда она упирается? В Адлер? С его ограниченной пропускной 
способностью и отсутствием парковок?»

Директор департамента проектирования СССС (китайская ав-
тодорожная госкорпорация, «Автодор» изучает ее опыт) Гао Ичень 
обратил внимание на строительные риски: опыт говорит о том, 
что на этапе проекта невозможно на 100% предугадать геологиче-
ские особенности местности, особенно когда дорога и тоннели 
проходят через горы. «Способность реагировать на такие спонтан-
ные форс-мажорные обстоятельства тоже играет важное значе-
ние»,— сказал он.

Иван Буранов

Дорога к морю 
упирается 
в тоннели
Кабмин и «Автодор» решают 
судьбу трассы Джубга—СочиСотрудники ГСУ СКР готовят ходатайства в суд 

об арестах журналиста Романа Попкова и быв-
шего охранника Юрия Денисова, проживающих 
на Украине. По версии следствия, именно они 
являлись организаторами теракта, в резуль-
тате которого погиб военный корреспондент 
Максим Фомин, известный под псевдонимом 
Владлен Татарский, и еще сорок человек по-
страдали. Предполагаемой же исполнительни-
це преступления Дарье Треповой содержание 
под стражей в закрытом из-за тайны следствия 
режиме продлили до сентября.

Следователи управления по расследованию воен-
ных преступлений, геноцида и реабилитации нациз-
ма ГСУ СКР установили главного фигуранта громко-
го уголовного дела о теракте и незаконном обороте 
взрывных устройств (п. «б» ч. 3 ст. 205 и ч. 4 ст. 222.1 
УК РФ). Это Роман Попков — один из лидеров запре-
щенной в России и ликвидированной НБП, экс-редак-
тор основанного Михаилом Ходорковским (признан 
иностранным агентом) «МБХ Медиа», которое было 
заблокировано в РФ по требованию Генпрокуратуры. 
Журналист уже внесен Росфинмониторингом в пере-
чень террористов и экстремистов, а по инициативе 
СКР объявлен МВД в розыск. Следствием ему заочно 
предъявлено обвинение в руководстве совершением 
террористического акта (ч. 4 ст. 205.1 УК РФ), за которое 
предусмотрено наказание вплоть до пожизненного.

По данным СКР, именно от господина Попкова 
предполагаемый исполнитель теракта Дарья Трепова 
получала инструкции, касающиеся подготовки пре-
ступления, по социальным сетям и мессенджерам. За-
тем еще один фигурант, бывший охранник и бодибил-
дер гражданин Украины Юрий Денисов, приехавший 
в Россию на машине, передал девушке через посред-
ника бюст со взрывным устройством, а сам улетел за 
границу. Госпожа Трепова, сняв СВУ с предохраните-
ля, принесла его 2 апреля в санкт-петербургское кафе, 
где проходил творческий вечер Владлена Татарского. 
Как именно приводилась в действие бомба, следствие 
не уточняет. Но точно известно, что сработала она в тот 
момент, когда Владлен Татарский находился между де-
вушкой и СВУ, фактически закрыв ее от удара взрыв-
ной волны. Трепову, в отличие от большинства других 
посетителей, получивших минно-взрывные травмы 
и контузии, взрыв только слегка оглушил.

Благодаря показаниям обвиняемой Треповой, ко-
торая сразу после задержания решила сотрудничать 
со следствием, были установлены фигуранты Дени-
сов и Попков. Кстати, последний в интервью журна-

листам подтверждал, что был знаком с Дарьей Тре-
повой и переписывался с ней. Но категорически 
отрицал свою причастность как к теракту, так и укра-
инским спецслужбам, которые, по версии СКР, были 
заинтересованы в гибели Владлена Татарского.

Юрия Денисова, как и Романа Попкова, объявили 
в розыск, но, чтобы подключить к нему Интерпол, 
следствию необходимы судебные решения о заоч-
ных арестах обвиняемых. Соответствующие хода-
тайства в Басманный райсуд готовятся сейчас в СКР. 
При этом следует отметить, что международная по-
лиция, принимая документы из России по делам, 
связанным с событиями на Украине, розыск фигури-
рующих в них людей фактически не осуществляет.

Несмотря на активную помощь со стороны Да-
рьи Треповой, ГСУ СКР в четверг снова ходатайст-
вовало в Басманном суде о продлении ее ареста. 
После установления анкетных данных обвиняе-
мой следователь предложил провести слушания 
в закрытом для СМИ режиме, мотивируя это тай-
ной следствия. Адвокат выступил против, отмечая, 
что следствие таким образом пытается скрыть не 
некие тайны, а лишь сохранить монополию на ин-
формацию по громкому делу, но судья его не услы-
шала. Само разбирательство заняло минут двад-
цать, еще столько же времени ушло на подготовку 
решения, в соответствии с которым предложения 
защиты об альтернативных мерах пресечения 
были отклонены, а арест Дарьи Треповой продлен 
до 2 сентября.

Алексей Соковнин, Николай Сергеев

Убийство военкора  
передадут в Интерпол
По делу о теракте в отношении Владлена Татарского готовятся новые аресты

Как стало известно „Ъ“, 2-й Западный окружной 
военный суд вынес приговор по делу о госиз-
мене, в которой обвиняются старший офицер 
Курского научно-исследовательского институ-
та Минобороны программист по специальности 
Евгений Тарутин и экс-директор ростовского 
ООО «ДЗ Консалтинг» Александр Деркунский. 
По версии следствия ФСБ, офицер передавал 
результаты научно-исследовательских работ, 
проводимых в интересах военного ведомства, 
предпринимателю, а тот за границей наладил 
производство и продажу программно-аппарат-
ных комплексов. Оба признали свою вину и по-
лучили наказание ниже низшего предела: Ев-
гений Тарутин — восемь лет колонии строгого 
режима, Александр Деркунский — девять лет.

Уголовное дело о государственной измене, фигу-
рантами которого являются старший офицер Курского 
научно-исследовательского института программист 
Евгений Тарутин и бывший директор ростовского 
ООО «ДЗ Консалтинг» Александр Деркунский, управ-
лявший международной компанией с аналогичным 
названием, а также варшавской компанией Ruso-
lut, 2-й Западный окружной военный суд рассматри-
вал около трех месяцев. Все судебные заседания, как 
и оглашение резолютивной части приговора, прохо-
дили в закрытом режиме в связи с наличием грифа 
«секретно» на материалах уголовного дела. Оба под-
судимых были признаны тройкой судей виновными 

по ст. 275 УК РФ (государственная измена). И на следст-
вии, и в суде они полностью признали свою вину и за-
явили о раскаянии. Прокурор в ходе прений просил 
для 42-летнего Евгения Тарутина девять лет лишения 
свободы и лишения офицерского звания, для 45-лет-
него Александра Деркунского — десять лет.

В своем последнем слове подсудимые просили 
суд о снисхождении, утверждая, что своими дейст-
виями не намеревались наносить ущерб обороне го-
сударства, а руководствовались лишь личными ком-
мерческими интересами.

В результате тройка, учитывая признание фигу-
рантами вины и деятельное раскаяние, дала каждо-
му на год меньше, чем просило гособвинение: госпо-
дин Тарутин получил восемь лет строгого режима, 
господин Деркунский — девять лет.

Выпускник физфака Ростовского государствен-
ного университета Александр Деркунский был за-
держан сотрудниками ФСБ в конце июня 2021 года 
в Ростове-на-Дону. Ему предъявили обвинение, а Ле-
нинский районный суд областного центра избрал 
ему меру пресечения в виде заключения под стра-
жу. Немного позже в Курске по аналогичному обви-
нению задержали и старшего офицера НИИ Евгения 
Тарутина, которого также отправили в СИЗО. Оба фи-
гуранта не стали отпираться и стали активно сотруд-
ничать со следствием.

Как было установлено следственным управлени-
ем ФСБ, высококвалифицированный специалист 

в области программирования, обладатель целого 
ряда патентов Тарутин и предприниматель Деркун-
ский познакомились благодаря интернету и быстро 
поняли, что у них есть общие интересы. 

По версии следствия, господин Деркунский, име-
ющий российское и польское гражданства, через ин-
тернет получал от программиста Тарутина резуль-
таты научно-исследовательских работ, связанных 
с созданием в интересах Минобороны программ-
но-аппаратного комплекса на основе принципи-
ально новых технологий. Затем с согласия своего де-
лового партнера предприниматель организовал за 
границей серийное производство этого программ-
но-аппаратного комплекса, используя полученные 
от господина Тарутина данные, и на коммерческой 
основе осуществлял его распространение. В числе 
многочисленных покупателей комплекса, по дан-
ным российских силовиков, были не только ком-
мерческие организации, но и секретные службы. Об 
этом, в частности, говорилось в суде при избрании 
господину Деркунскому меры пресечения и ее даль-
нейшем продлении.

Учитывая, что подсудимым было назначено на-
казание ниже низшего предела (ст. 275 УК РФ пред-
усматривает от 12 лет лишения свободы), можно 
предположить, что обжаловать судебное решение 
они не станут. Защита от комментариев по делу воз-
держалась.

Юрий Сенаторов

Военная программа изменила родине
Фигуранты шпионского дела получили относительно мягкие сроки

Члены Общественной палаты 
Екатеринбурга предложили уве-
ковечить память Петра I, переи-
меновав улицу Бориса Ельцина 
в Петровский проспект. Отноше-
ние к первому президенту России 
ухудшается и «неизвестно, как 
влияет на жителей нахождение 
в центре города такого раздража-
ющего фактора, как улица в его 
честь», указывают сторонники 
такого решения. Другими объек-
тами, которым предложено при-
своить имя императора, стали 
Исторический сквер и два участ-
ка берега реки Исети в уральской 
столице.

Вопрос об увековечивании памя-
ти Петра I в Екатеринбурге рассмо-
трели члены Общественной пала-
ты (ОП) города на заседании 1 июня. 
Заместитель председателя палаты 
Сергей Черкасов сначала предло-
жил назвать именем Петра I Исто-
рический сквер в центре города, 
а дендропарк на улице 8 Марта пе-
реименовать в парк имени Екатери-
ны I. Вторым вариантом стало пред-
ложение назвать правый берег реки 
Исети от улиц Челюскинцев до про-
спекта Ленина — набережной Пет-

ра I, а левый берег — набережной 
Екатерины I.

Завершающим и самым спорным 
вариантом стало предложение пере-
именовать в честь императора одну 
из центральных улиц уральской сто-
лицы. «Назвать улицу 9 Января, ко-
торая была переименована в улицу 
Бориса Ельцина, Петровским про-
спектом»,— заявил господин Чер-
касов. Он объяснил, что отношение 
к первому президенту России ухуд-
шается. «„Левада-центр“ (признан 
иностранным агентом.— „Ъ“) в ян-
варе провел опрос среди 1,6 тыс. че-
ловек, согласно которому положи-
тельно к Борису Ельцину относятся 
только 8%. Нет никаких данных, как 
влияет на жителей нахождение 
в центре города такого раздражаю-
щего фактора, как улица в его честь. 
Но думаю, что как-то влияет в плане 
преступности и производительности 
труда»,— пояснил Сергей Черкасов.

В пресс-службе Ельцин-центра 
„Ъ“ не стали комментировать это 
предложение.

Член ОП Дмитрий Редин на засе-
дании заявил, что «мир не содрог-
нется», если переименовать улицу, 
но настаивал на варианте назвать 

именем Петра I Исторический сквер. 
Другие члены палаты напомнили, 
что в Екатеринбурге уже есть Пе-
тровская улица и объект, названный 
в честь императора,— ЖК «Петр I».

«Нет никакого революционного 
запала по принципу „снести одно 
и построить другое“. Очень взве-
шенный и осторожный подход. Во-
прос о возможности переименова-
ния улицы, исторического сквера 
или территории города в честь Пет-
ра I решено предложить для рассмо-
трения главе города Алексею Орлову 
и профильной комиссии по наиме-
нованиям топонимических объек-
тов»,— резюмировал председатель 
палаты, ректор Уральского государ-
ственного экономического универ-
ситета Яков Силин.

«Как у историка, у меня возника-
ет мягкая усмешка от инициативы 
переименовать улицу Бориса Ель-
цина. Так улицу назвали в 2008 году, 
и, если ее переименуют, это будет 
едва ли не самый короткий нейминг 
в истории города,— заявил „Ъ“ ди-
ректор Музея истории Екатеринбур-
га Игорь Пушкарев.— Борис Ельцин 
сыграл существенную роль в жиз-
ни города и области, поэтому, мне 

кажется, улица в его честь должна 
быть. Это наша локальная идентич-
ность, как бы сейчас ни относились 
к этой персоне. Ельцин управлял 
страной в один из самых критиче-
ских моментов». Он напомнил, что 
речь идет об одной из старейших 
улиц города, которую переименовы-
вали как минимум трижды: она на-
зывалась Одинарная, Фетисовская, 9 
Января (в честь Кровавого воскресе-
нья). «Эту улицу периодически пере-
именовывали в зависимости от того 

или иного исторического контекста. 
Если переименуют сейчас — значит, 
исторический контекст поменял-
ся»,— добавил господин Пушкарев.

В мае председатель Союза ки-
нематографистов Никита Михал-
ков выступил за закрытие Ель-
цин-центра на одноименной улице 
в Екатеринбурге. На сессии «Бесогон 
и право» в рамках XI Петербургского 
международного юридического фо-
рума он пожаловался, что первое, 
что видят дети, когда приходят в Ель-

цин-центр,— «это ужасающий исто-
рический мультипликационный 
фильм об истории страны, где грязь, 
мерзость, предательство, рабство, 
ужас, и свет в окошке только един-
ственный человек, который пришел 
и все это поменял». Он добавил, что 
в здании можно сделать «честный» 
музей современной истории. Позже 
сенатор Алексей Пушков поддержал 
режиссера.

Катерина Якушева,  
Екатеринбург

Петровский проспект, понимаешь
Улицу Бориса Ельцина в Екатеринбурге предложили переименовать в честь Петра I

Обвиняемая в терроризме Дарья Трепова 
проведет это лето за решеткой   
ФОТО АНТОНА НОВОДЕРЁЖКИНА
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мировая политика
На Косово 
навалились 
всем западным 
миром
США и ЕС пытаются спасти 
нормализацию между 
Белградом и Приштиной

Запад отчаянно пытается остановить дальней-
шее обострение обстановки на севере Косово, вы-
лившееся в кровопролитные столкновения сербов 
с косовской полицией и военными НАТО из состава 
KFOR. Причем едва ли не впервые главную ответ-
ственность за эскалацию напряженности США и ЕС 
возложили на Приштину. Не осталась в стороне от 
нового косовского кризиса и Россия, предупредив-
шая, что «в центре Европы зреет большой взрыв», 
и заверившая «в поддержке Сербии и сербов». 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ на Балка-
нах Геннадий Сысоев.

Ситуация на севере Косово стала одной из ключевых 
тем на саммите Европейского политического сообще-
ства, организованном совсем по иному поводу 1 июня 
в Молдавии с участием лидеров 47 стран Европы (см. ма-
териал на этой странице). Глава европейской диплома-
тии Жозеп Боррель прибыл на саммит прежде всего для 
того, чтобы встретиться с президентом Сербии Алексан-
дром Вучичем. Встречи с сербским лидером на саммите 
назначили также президент Франции Эмманюэль Ма-
крон и канцлер Германии Олаф Шольц. А за день до это-
го господин Боррель провел встречу с косовским премь-
ером Альбином Курти в Братиславе, где проходил Форум 
по проблемам безопасности.

Все последние дни представители Евросоюза пы-
тались свести сербского и косовского лидеров вместе 
за столом переговоров, но тщетно. Александр Вучич 
отменил поездку в Братиславу, а вместо Альбина Кур-
ти в Кишинев прибыла президент Косово Вьоса Осма-
ни. После переговоров с косовским премьером в сре-
ду Жозеп Боррель назвал ситуацию на севере Косово 
«опасной и  нестабильной» и призвал к ее «срочному 
 разрешению».

Ситуация в Косово стала обостряться после того, как 
в конце минувшей недели косовский спецназ разогнал 
с помощью спецсредств группу сербов, пытавшихся не 
допустить в здания администраций мэров-албанцев, 
вступивших накануне в должность. В ответ президент 
Сербии Александр Вучич отдал приказ о приведении 
армии в повышенную боеготовность и ее выдвижении 
к границе с Косово.

Обстановка накалилась в понедельник. Противостоя-
ние сербов с косовской полицией переросло в кровопро-
литные столкновения протестующих с натовскими вой-
сками из состава KFOR, в результате чего ранения (в том 
числе огнестрельные) получили 30 натовцев и 50 сербов. 
Александр Вучич обвинил в «сознательном провоциро-
вании конфликта сербов с НАТО» премьера Косово. При-
штина возложила вину за эскалацию на Белград, «кото-
рый управляет толпой экстремистов и криминальными 
бандами на севере». В последующие дни напряженность 
в населенных преимущественно сербами городах на се-
вере Косово сохранялась.

Ответом НАТО на обострение обстановки в Косово 
стало направление туда дополнительно 700 военных 
для усиления четырехтысячного контингента KFOR. 
А 1 июня на встрече министров иностранных дел 
альянса в Осло генсек Йенс Столтенберг заявил, что 
НАТО готово перебросить в Косово еще больше войск.

США и ведущие европейские страны также опера-
тивно отреагировали на косовские события. Причем 
едва ли не впервые за последние годы главную ответ-
ственность за эскалацию напряженности Запад возло-
жил на Приштину.

Сразу после первых столкновений госсекретарь США 
Энтони Блинкен «решительно осудил шаги правительст-
ва Косово, которые усиливают напряженность и увели-
чивают нестабильность на севере» и призвал Приштину 
«немедленно прекратить насильственные меры и скон-
центрироваться на диалоге под эгидой ЕС». В среду госсе-
кретарь США выдвинул конкретные требования: «Пре-
мьер Курти и правительство должны обеспечить, чтобы 
избранные градоначальники исполняли свои времен-
ные обязанности из альтернативных мест вне зданий 
администраций, откуда должны быть выведены силы 
полиции. Президент Вучич и правительство Сербии 
должны снизить боеготовность сербской армии, при-
звать сербов прекратить противостояние с KFOR и воз-
держаться от насилия».

После этого последовали санкции. Американский 
посол в Приштине Джеффри Ховениер объявил, что, 
поскольку косовское правительство не согласовывало 
с США свои действия на севере, отменяется участие Ко-
сово в военных учениях Defender Europe 2023, к кото-
рым в Приштине готовились два года.

Евросоюз также «решительно осудил столкновения 
косовской полиции с демонстрантами на севере Косо-
во, вызванные попыткой новоизбранных мэров по-
пасть в здания администраций». Предельно ясно выра-
зил свою позицию и президент Франции Эмманюэль 
Макрон: «Косовские власти несут ответственность за 
усилившиеся беспорядки». А Жозеп Боррель потребо-
вал: «В качестве первого шага ожидаю от косовских вла-
стей отвода полиции из административных зданий, а от 
демонстрантов —  сдержанности».

Эти заявления и шаги премьер Косово Альбин Кур-
ти воспринял достаточно болезненно. Утверждения гос-
секретаря США он назвал «наивными и ошибочными», 
а отстранение Приштины от военных учений — «нес-
праведливым и катастрофическим», хотя и заверил, что 
США остаются для Косово «незаменимым другом, парт-
нером и союзником». Сербский президент Александр 
Вучич пообещал европейским лидерам на саммите 
в Молдавии «сделать все для деэскалации».

Не осталась в стороне от нового косовского обо-
стрения и Россия. Глава МИД РФ Сергей Лавров преду-
предил на днях, что «в центре Европы зреет большой 
взрыв». А пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков заверил, что Москва, «безусловно, поддерживает 
Сербию и сербов».

Европейские дипломатические источники „Ъ“ объ-
ясняют давление Запада на Приштину «опасением, 
что продолжение Альбином Курти своей нынешней 
линии не просто усилит напряженность на косовском 
севере, но и даст основание Белграду остановить запу-
щенную ЕС и США нормализацию отношений с Косо-
во». А это означало бы провал  западной политики на 
косовском  направлении.

Кто в ЕС, кто по альянс
Украина ждет приглашения в НАТО уже в июле,  
а Молдавия — начала переговоров о членстве с ЕС в этом году

Киев настаивает на «четком пригла-
шении» в НАТО на июльском саммите 
альянса в Вильнюсе и гарантиях без-
опасности по пути в союз. Кишинев же 
ожидает, что Брюссель одобрит старт 
переговоров о членстве Молдавии 
в Евросоюзе уже в этом году. Об этом 
украинский и молдавский лидеры 
Владимир Зеленский и Майя Санду 
заявили во время саммита Европей-
ского политического сообщества, ко-
торый принимала молдавская сторо-
на. Отдельно на форуме поднимался 
вопрос Приднестровья. Эта пробле-
ма, полагает Брюссель, не помешает 
Молдавии вступить в ЕС, как не поме-
шала Республике Кипр проблема Се-
верного Кипра.

Встречи лидеров стран, участвующих 
в Европейском политическом сообщест-
ве (ЕПС), не заканчиваются принятием 
решений, но дают возможность обсудить 
наболевшее и насущное. Обозначенная 
накануне повестка саммита в Молда-
вии — власти республики организовали 
его в винном шато неподалеку от Киши-
нева — не выглядела многообещающей. 
Полсотни глав государств и правительств 
стран Евросоюза и государств, в ЕС не вхо-
дящих, собирались обсуждать здесь без-
опасность, энергетику, экологию.

Перца, точнее, пороху в дискуссии 
добавил президент Украины Владимир 
Зеленский. Его приезд в Молдавию не 
подтверждался до последнего момента: 
поездки лидера воюющей страны секре-
тят и, как правило, объявляют о визите, 
когда господин Зеленский уже достига-
ет пункта назначения. Так было и на этот 
раз. „Ъ“ стало известно о том, что Влади-
мир Зеленский примет участие в фору-
ме, когда он уже находился на террито-
рии Молдавии.

Владимир Зеленский, безусловно, 
стал главным гостем саммита. Он при-
был на саммит первым и собрал полный 
зал на пресс-конференции по итогам фо-
рума, на котором помимо участия в пле-
нарном заседании провел много двусто-
ронних встреч.

Владимир Зеленский поблагодарил хо-
зяйку саммита — президента Молдавии 
Майю Санду — за поддержку Украины и за 
то, что граничащая с его страной республи-
ка приняла украинских беженцев. «Мы 
вместе, плечом к плечу. Наше будущее — 
в Евросоюзе»,— отметил украинский ли-
дер. Госпожа Санду в ответ поблагодарила 
гостя за то, что «Украина сегодня обеспечи-
вает безопасность Молдовы».

Владимира Зеленского тоже волнова-
ла безопасность, но в большей степени 
собственной страны. На саммите ЕПС он 
настаивал на том, чтобы Украина скорее 
получила истребители F-16, а также си-

стемы ПВО Patriot вдобавок к уже полу-
ченным. Для этого он предложил создать 
«коалицию Patriot» — по аналогии с «коа-
лицией истребителей». По поводу послед-
ней господина Зеленского обнадежил 
польский премьер Тадеуш Моравецкий. 
Он рассказал, что главы правительств не-
скольких стран ЕС обсудили с президен-
том Украины вопросы обучения укра-
инских пилотов эксплуатации F-16. Что 
касается систем Patriot, то, по словам го-
сподина Моравецкого, премьер-минист-
ры нескольких европейских стран поо-
бещали их быструю поставку Киеву. Эти 
страны глава правительства Польши на-
зывать не стал.

Отдельное внимание президент Ук-
раины уделил теме вступления в НАТО. 
«Летом — в Вильнюсе, на саммите НАТО 
(пройдет в июле.— „Ъ“) — нужно чет-
кое приглашение Украины к членству, 
нужны гарантии безопасности на пути 
к членству в НАТО»,— обозначил запрос 
Киева господин Зеленский.

Гарантии безопасности, по его словам, 
необходимы Украине пока она не в альян-
се. «Они нужны для чего? Потому, что мы 
не в НАТО. В противном случае на нас бы 
Россия не напала. Я не знаю примеров, 
в какую страну НАТО с агрессией пришла 
Россия. Пока что этого я не вижу. Это гово-
рит о том, что лучшие гарантии безопас-
ности — это НАТО»,— подчеркнул Влади-
мир Зеленский.

Поддержку отдельных стран—членов 
НАТО господин Зеленский получил тут 
же на саммите ЕПВ. Премьер Великобри-
тании Риши Суннак заявил, что «закон-
ное место Украины — в НАТО». Румын-
ский лидер Клаус Йоханнис высказался 
в этом же ключе. Более того, президенты 
Зеленский и Йоханнис подписали сов-
местную декларацию в поддержку при-
нятия Украины в альянс.

Напомним, именно на саммите НАТО 
в румынской столице Бухаресте в апре-
ле 2008 года Киеву и Тбилиси, настаивав-
шим на предоставлении им планов дейст-
вий по членству в альянсе, была обещана 
четкая евроатлантическая перспектива. 
Это возмутило Москву.

Еще один вопрос, важный как для Ук-
раины, так и для хозяйки саммита Молда-
вии,— начало переговоров о вступлении 
этих стран в Евросоюз. Ровно год назад 
оба государства на фоне масштабного 
конфликта России и Украины получили 
статус стран—кандидатов на вступление 
в ЕС. Следующий шаг — начало перегово-
ров. Переговоры, как показывают приме-
ры других стран, могут длиться годами 
и десятилетиями. Но пока Киеву и Киши-
неву крайне важно их начать. И эта пер-
спектива выглядит вполне реальной.

Именно этот год предоставляет для 
этого окно возможностей, поскольку 
в будущем году предстоят выборы в евро-
пейский парламент, после которого ЕС 
вступит в процесс формирования но-
вых органов власти, что точно не ускорит 
процесс принятия решений по Украине 
и Молдавии.

Верховный представитель ЕС по во-
просам внешней политики и полити-
ке безопасности Жозеп Боррель сделал 

заявление, которое вполне тянуло на 
сенсацию. По его словам, европейская 
перспектива Молдавии не зависит от не-
урегулированного конфликта в Придне-
стровье, которое в начале 1990-х выш-
ло из подчинения Кишинева и с тех пор 
существует в формате непризнанной 
 республики.

Всегда считалось, что нерешенный 
приднестровский вопрос тормозит сбли-
жение Кишинева с ЕС. Но, кажется, это 
больше не влияет на скорость евроинтег-
рации Молдавии. Во всяком случае, госпо-
дин Боррель отметил, что территориаль-
ная проблема не помешала Республике 
Кипр вступить в ЕС, несмотря на наличие 
непризнанного Северного Кипра.

Если это не проблема для Молдавии, 
то и Украина, поддерживаемая полити-
чески, дипломатически, финансово и по-
ставками оружия большим числом евро-
пейских стран, может претендовать по 
итогам года на начало переговоров с ЕС.

О Приднестровье высказался и Вла-
димир Зеленский. И высказался весь-
ма жестко. Во-первых, он, по сути, похо-
ронил площадку «5+2» — переговорный 
формат по урегулированию приднестров-
ского конфликта, в котором Молдавия 
и Приднестровье — договаривающие-
ся стороны, ОБСЕ, Россия, Украина — по-
средники, а ЕС и США — наблюдатели. 
Этот формат не собирался с 2019 года, 
а после того, как Россия ввела войска на 
территорию Украины, никто всерьез не 
говорит о возможности его запустить. 
Владимир Зеленский назвал формат 
«5+2» «неживым», отметив, что говорить 
о нем нет смысла.

По его словам, говорить об урегули-
ровании приднестровского конфликта 
нужно будет с «позиции сильного госу-
дарства, государства-победителя, которое 
отвоевало свою землю». И Украина, под-
черкнул господин Зеленский будет в этом 
разговоре играть одну из главных ролей, 
поскольку граничит с Молдавией, но не 
исключил подключение других госу-
дарств вроде Румынии.

«Почему российский контингент все 
еще в Приднестровье? Кремлю это нуж-
но только для того, чтобы однажды раз-
морозить атаку на Молдову. Как долго Ев-
ропа будет это терпеть? Этому вопросу 
уже более 30 лет. И стоит ответить. На на-
шем континенте не должно быть места ни 
„замороженной“, ни горячей войне!» — 
высказался господин Зеленский по про-
блеме Приднестровья. При этом он отме-
тил, что никаких односторонних шагов 
на  приднестровском направлении Киев 
не планирует. Украина, по его словам, мо-
жет реагировать и помогать, только если 
последует просьба со стороны  Кишинева.

Владимир Соловьев

Люди БРИКС
Глава МИД РФ Сергей Лавров многополярно завершает африканское турне

Глава МИД РФ Сергей Лавров, всю не-
делю налаживавший двусторонние 
связи с африканскими странами, на-
конец добрался до ЮАР. В Кейпта-
уне министра ждала многосторон-
няя встреча с коллегами по БРИКС из 
Бразилии, Индии, ЮАР и Китая. По-
следний, правда, послал на заседа-
ние замминистра иностранных дел, 
но от этого борьба за многополярный 
мир, которой были заняты диплома-
ты, сильно не пострадала. Куда боль-
ше шансов оттеснить на второй план 
главную тему всех встреч политиче-
ского клуба, ставшего особо важным 
для Москвы в силу резкого сокраще-
ния доступности других международ-
ных площадок, было у вопроса очно-
го участия в августовском саммите 
БРИКС президента РФ Владимира Пу-
тина. Препятствием к этому могла бы 
оказаться выдача Международным 
уголовным судом (МУС) ордера на его 
арест. ЮАР, будучи хозяйкой встречи 
лидеров «пятерки», российского пре-
зидента к себе пригласила. И, будучи 
участницей МУС, всячески пытается 
найти причину не исполнять реше-
ние судей, не поссорившись при этом 
с мировым сообществом.

Переговоры в финальной точке третье-
го с начала года африканского турне Сер-
гея Лаврова, в отличие от предыдущих 
остановок в Кении, Бурунди и Мозамби-
ке, где глава МИД РФ все больше обсуждал 
двусторонние отношения и рассказывал 
о потенциале предстоящего в июле сам-
мита Россия—Африка, оказались гораздо 
многостороннее. В Кейптауне господина 
Лаврова ждали коллеги по БРИКС — ор-
ганизации, значимость которой для Мо-
сквы в условиях резко сократившихся 
доступных международных площадок 
сложно переоценить, а также приглашен-
ные представители других стран. Тех, ко-
торые заинтересованы в углубленном 
партнерстве с этим политическим клу-
бом или хотят вступить в его ряды.

Значение этой площадки для между-
народного сообщества накануне ярко 
описал президент Венесуэлы Николас 
Мадуро. По его словам, БРИКС «становит-
ся главным механизмом передовых про-
цессов перемен в мировой геополитике» 

и символизирует конец однополярного 
мира, «в котором североамериканская им-
перия доминировала». Он даже признался 
президенту Бразилии Луле да Силве в же-
лании «стать скромной частью БРИКС». 
Подтверждением слов господина Мадуро 
отчасти можно считать тот факт, что поми-
мо встречи 1 июня министров иностран-
ных дел стран БРИКС на 2-е число в Кей-
птауне запланирована встреча «друзей 
БРИКС», на которую приехали министры 
из 15 государств «глобального Юга».

Прозвучавшие на встрече «пятерки» 
выступления в целом были созвучны сло-
вам Николаса Мадуро, хотя и несколько 
более сдержанными. Открывавшая засе-
дание южноафриканский министр Нале-
ди Пандор заявила: «Наше партнерство 
должно продвигать глобальное лидерст-
во в мире, раздробленном в результате 
глобальной конкуренции, геополитиче-
ского напряжения, неравенства и ухуд-
шающейся ситуации с международной 
безопасностью».

Глава МИД Индии Субраманиям Джай-
шанкар также решительно, но сдержан-
но заверил коллег, что «глобальная обста-
новка требует от стран БРИКС серьезного, 
конструктивного и коллективного подхо-
да к ключевым современным проблемам». 
«Наша встреча должна послать четкий сиг-
нал о том, что мир многополярен, что он 
восстанавливает баланс и что старые спо-
собы не могут справиться с новыми ситуа-
циями»,— предупредил дипломат.

Между тем идею многополярности 
настойчивее других проводили замгла-
вы МИД КНР Ма Чжаосюй и Сергей Лав-
ров, решившие, в отличие от коллег из 
ЮАР, Индии и Бразилии, выступить на 
родных языках. «Я буду говорить на рус-
ском… чтобы подчеркнуть многополяр-
ность»,— сказал господин Лавров. Впро-
чем, похоже, слушали их коллеги все 
равно в переводе на «однополярный» 
язык. У иностранных же журналистов, 
собравшихся зафиксировать борьбу «пя-
терки» за многополярность, синхронно-
го перевода не оказалось. Теряясь в до-
гадках, что же сказал Сергей Лавров, они 
обратились к российским коллегам, 
спрашивая, нет ли у них речи главы МИД 
РФ на английском. Но ее в тот момент не 
было ни у кого.

А в ней российский дипломат сосре-
доточился на идее противопоставления 
двух подходов — глобализации и много-
полярности. «На фоне действий Запада 
наши страны вместе со всеми государст-
вами глобального большинства должны 
активно искать универсальные совмест-
ные ответы на вызовы современности»,— 
убеждал коллег господин Лавров, под-
черкивая, что именно БРИКС остается 
примером «подлинной многосторонно-
сти — инклюзивной, универсальной и не 
дискриминационной».

«Пока широко распространены прояв-
ления гегемонизма, односторонности, от 
этого страдают прежде всего глобальный 
Юг и глобальный Восток. Запад путем 
санкций и финансового шантажа упор-
но пытается влиять на выбор экономиче-
ской модели и торговых партнеров суве-
ренными государствами, ограничивая их 
возможности»,— говорил Сергей Лавров.

Одной из ключевых стратегических 
тем клуба было его расширение. В разных 
формах желание присоединиться к фор-
мату выражали семь-восемь государств. 
Особое внимание этому вопросу в ходе 
встречи уделили господа Лавров и Джай-
шанкар. Оба они отметили, что сверка 
подходов участников БРИКС — одна из 
приоритетных тем заседания. «Решения, 
которые мы принимаем, имеют далеко 
идущие последствия»,— многозначитель-
но заявил глава МИД Индии. Впрочем, из 
итоговой пресс-конференции стало по-
нятно, что сверка если и прошла, то реше-
ния точно пока еще не приняты.

Между тем, как ранее сообщила офи-
циальный представитель МИД РФ Мария 
Захарова, одной из ключевых задач встре-
чи была подготовка к саммиту БРИКС, на-
меченному на 22–24 августа в Йоханнес-
бурге. Вполне обычное для дипломатов 
дело в этом году осложнялось непростым 
организационным вопросом. Касался он 
в большей степени России и ЮАР, но без 
его урегулирования саммит рисковал 
стать неполноценным. Дело в том, что 
из-за ордера на арест президента Влади-
мира Путина ЮАР — участница МУС — 
оказывалась в сложной ситуации. С од-
ной стороны, ее власти утверждали, что 
приглашение российскому лидеру оста-
ется в силе, а с другой — не могли дать 

гарантий его безопасного приезда. Ис-
полнять решение МУС они явно не горят 
желанием, но и ссориться с мировым со-
обществом тоже.

Накануне агентство Reuters со ссыл-
кой на анонимный источник сообщило 
о возможном переносе саммита из ЮАР 
в Китай. Однако Наледи Пандор все опро-
вергла, дважды повторив, что саммит 
пройдет в Йоханнесбурге.

Тем не менее позиция ЮАР, и правда, 
выглядит непроясненной. На днях дип-
ведомство республики выпустило заявле-
ние о предоставлении дипломатического 
иммунитета участникам как встречи ми-
нистров иностранных дел, так и летне-
го саммита. Казалось, вопрос решен. Но 
вскоре в МИД ЮАР уточнили, что «имму-
нитеты не отменяют никакого ордера, ко-
торый может быть выдан любым между-
народным судом в отношении любого 
участника конференции».

Неудивительно, что 1 июня в Кейптау-
не тема участия Владимира Путина в сам-
мите чуть было не затмила остальные. 
Первая серия вопросов во время высту-
пления Наледи Пандор на встрече была 
целиком и полностью этому и посвяще-
на. «Приглашение президенту РФ Вла-
димиру Путину на саммит БРИКС было 
направлено, и оно полностью сохраня-
ется,— сказала госпожа Пандор.— Пре-
тория и Москва ведут соответствующие 
консультации, окончательное решение 
по вопросу объявит в свое время прези-
дент ЮАР Сирил Рамафоса».

На пресс-конференции по итогам за-
седания госпожа Пандор, сидя за одним 
столом с другими министрами, ушла от 
ответа на вопрос о Владимире Путине. 
Видимо, новостей у нее не было. Тем бо-
лее что Сирил Рамафоса во встрече ми-
нистров не участвовал и явно не мог 
принять за несколько часов столь ответ-
ственное решение. Сергей Лавров на 
просьбу прокомментировать информа-
цию от агентства Reuters и вовсе ответил: 
«Как я понимаю, эта новость была опу-
бликована только в одной какой-то жел-
той английской газете. А я английские га-
зеты не читаю».

Анастасия Домбицкая,  
Кейптаун;  
Алексей Забродин

Президент Украины Владимир 
Зеленский бьется за 
скорейшее вступление в НАТО, 
а его молдавская коллега 
Майя Санду думает, как бы 
побыстрее попасть в Евросоюз
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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О РУСФОНДЕ

Мохьмад Долгиев, 10 лет, детский 
церебральный паралич, задержка моторного 
и речевого развития, требуется лечение. 
138 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. ООО «Ни Хао 
Партс» внесло 50 тыс. руб. Компания, пожелавшая 
остаться неназванной,— 30 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ингушетия» соберут 23 тыс. руб.

Сын родился раньше срока, сам не дышал, два ме
сяца его выхаживали в больнице. Позже врачи по
ставили диагноз ДЦП. Мы начали активно лечить 
Мохьмада — делали массаж, ЛФК, возили его в реа
билитационные центры. Умственно сын развивался 
нормально, а физически сильно отставал. Хороший 
результат дало лечение в Институте медтехноло
гий (ИМТ, Москва), оплатить его помог Русфонд — 
спасибо большое. Помогите нам еще раз! Игната 
 Арсамакова, Ингушетия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): 
«Реабилитацию нужно продолжить, чтобы 
закрепить навыки и двигаться дальше».

Оля Пешкова, 10 лет, недоразвитие верхней 
челюсти, нарушение прикуса, требуется 
ортодонтическое лечение. 151 590 руб.
Внимание! Цена лечения 260 590 руб.  
Юридические лица благотворительного  
сервиса Альфа-Банка внесли  90 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 19 тыс. руб.

Оля, моя внучка, родилась с расщелиной губы, нё
ба, альвеолярного отростка. Врачи сказали, что этот 
дефект сейчас исправляют, но лечение требуется 
длительное. Оля перенесла пять операций, но верх
няя челюсть отставала в развитии, прикус был нару
шен, зубы росли скученно. Сейчас внучке проводят 
ортодонтическое лечение — расширяют челюсть, 
исправляют положение зубов. Лечение нужно про
должать, а денег нет. Живем с Олей на две скромные 
пенсии. Ольга Петухова, Краснодарский край
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мы проводим 
девочке ортодонтическое лечение с использовани
ем специальных аппаратов, цель — расширение 
верхней челюсти, нормализация прикуса».

Арина Михайлова, 5 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется лечение. 143 638 руб.
Внимание! Цена лечения 550 638 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 380 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 27 тыс. руб.

Арина родилась с переломами, затем они случа
лись даже от неловкого движения. Генетик заподоз
рил несовершенный остеогенез, дал контакты мо
сковской клиники, где таких детей лечат. Здесь диа
гноз подтвердили, назначили терапию. Оплатить 
ее помог Русфонд — спасибо большое! Дочка стала 
активнее, окрепла, переломы прекратились. Недав
но ей укрепили бедра и голень раздвижными штиф
тами. После операций плотность костей снизилась, 
и лечение нужно продолжить. Не оставляйте нас! 
Ирина Михайлова, Белгородская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Татьяна Хасянова: «У Арины 3й тип несовершен
ного остеогенеза. Для предотвращения переломов 
необходимо продолжить медикаментозную тера
пию и реабилитацию».

Мухаммад Абдулкаримов, полтора года,  
острый лимфобластный лейкоз, спасет 
лекарство. 179 189 руб.
Внимание! Цена лекарства 498 189 руб.  
Компании, пожелавшие остаться неназванными,  
внесли 300 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Дагестан» 
соберут 19 тыс. руб.

В октябре 2022го сын заболел: резко поднялась 
температура, он ослаб, перестал ходить. Результат 
анализа крови оказался плохим — уровень тромбо
цитов и гемоглобина резко упал. Мухаммада поло
жили в больницу, диагностировали рак крови, нача
ли химиотерапию. Но вылечить сына поможет толь
ко пересадка костного мозга. В нашей семье никто 
как донор ему не подошел, неродственный донор 
нашелся за рубежом. Для проведения пересадки Му
хаммаду нужен препарат бусульфан. Но мы не в си
лах оплатить его. Пожалуйста, помогите! Райханат 
Магомедова, Дагестан
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Бло хина Нара Степанян (Москва): «Трансплан
тация костного мозга дает Мухаммаду шанс на выздо
ровление. Для сопроводительной терапии мальчику 
по жизненным показаниям требуется противоопухо
левый препарат бусульфан, не зарегистрированный 
в России, но разрешенный к ввозу и применению».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Большое дело  
для маленькой девочки
Шестимесячную Яну спасет пересадка костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 26.05.23–1.06.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 61 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 48
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Средство 
индивидуальной 
реабилитации
Коляски для активной жизни  
должны быть уникальными

28 лет АНО «Катаржина» производит инвалид‑
ные коляски. Руководит объединением Андрей 
Елагин, который много лет назад стал инвали‑
дом в результате аварии. Елагин с этим не сми‑
рился, решил жить максимально полной жизнью 
и помогать другим. Вот только помощь до нужда‑
ющихся доходит сложно. У государства нет по‑
нимания того, что людей вообще и инвалидов 
в частности не производят на конвейере, а зна‑
чит, и помощь, построенная по принципу кон‑
вейера, не может быть эффективной, даже если 
на нее расходуется немало средств. 
— Обычно день начинается с телефонных звон
ков инвалидовколясочников и их родственников: 
ктото жалуется, ктото сердится, а ктото ругается,— 
рассказывает Андрей Елагин.— У нас тут есть спе
циальные сотрудники, которые отвечают на звонки 
и с некоторыми клиентами общаются часами. 

— Жалуются не потому, что коляски плохие, ко
ляски хорошие, а вот система — не очень,— продол
жает Елагин.— С одной стороны, государство исхо
дит из правильного и гуманного принципа: каждый 
нуждающийся должен получить коляску, желатель
но быстро и бесплатно. С другой стороны, систе
ма госзаказов устроена так, что человека пытаются 
впихнуть в некую среднестатистическую коляску, 
а не приспособить эту коляску к нуждам и параме
трам конкретного человека.

По сути инвалидная коляска — это ноги для че
ловека, лишившегося своих собственных ног, в пря
мом смысле слова или в результате паралича — не
важно. Не бывает людей с абсолютно одинаковыми 
ногами. Если всем выдавать ботинки 45го размера 
и только на левую ногу, то никто в таких ботинках 
ходить не сможет. Вот и многие инвалидыспиналь
ники не могут пользоваться «государственными» ко
лясками, ставят их в угол комнаты и смиряются. Или 
не смиряются и звонят в «Катаржину».

— Коляску по размерам конкретного человека по
добрать можно,— поясняет Елагин,— но только если 
заказчиком выступает сам инвалид. Если заказчиком 
выступает государство, то оно действует по сложной 
схеме, в результате которой теряется главное — кон
кретная потребность конкретного инвалида. Начи
нается с неправильно составленной программы ин
дивидуальной реабилитации, потом пишется тех
задание — как правило, по шаблону,— потом заказ 
выставляется на конкурс, где выигрывает не тот, кто 
сделает лучше, а тот, кто сделает дешевле. В результа
те мы имеем параметры коляски: 50 см — ширина си
дения и 50 см — глубина. И все. А человек, допустим, 
очень худой. Ему нужна ширина сидения в 36 см. 
Но мы не можем сделать так, как ему удобно, мы обя
заны делать так, как прописано в техзадании, иначе 
придется нести ответственность, вплоть до уголовной.

— Выход есть,— говорит Елагин,— и даже целых 
два. Первый: жаловаться во все инстанции, мест
ным властям, в прокуратуру, обращаться в суд. В ре
зультате может быть объявлен конкурс на изготовле
ние коляски по параметрам конкретного человека. 
Именно это мы, не жалея времени, объясняем тем, 
кто звонит нам и жалуется. Причем объясняем ква
лифицированно, аргументированно, рассказываем 
о законах, на которые можно ссылаться. Вот только, 
к сожалению, многие инвалиды очень боятся ссо
риться с государством и защищать свои интересы.

Второй выход, по словам Елагина,— это электрон
ные сертификаты — новый платежный инструмент, 
который позволяет получать государственную под
держку на средства реабилитации. Сертификат при
вязывается к банковской карте «Мир» — на нее по
ступают деньги. Заказчик сам выбирает нужную 
модель, коляска подгоняется и настраивается по ин
дивидуальным параметрам. Если все устраивает, 
клиент ее покупает как в обычном магазине. Если де
нег, выделенных государством, не хватает, можно до
платить самому. Но часто получается и выбрать опти
мальную модель, и уложиться в выделенную сумму. 
Вот только система электронных сертификатов в мас
штабах всей страны пока не очень распространена.

— Я совершенно уверен,— подытоживает Ела
гин,— что массово закупать на тендерах можно сту
лья, столы или карандаши — то, что производится 
на конвейере. А коляска для инвалида — средство 
индивидуальной реабилитации, и ключевое слово 
тут — «индивидуальная», а «реабилитация» означает 
«свободная, активная, полноценная жизнь».

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1049

26 мая на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Крас‑
ноярск» мы рассказали историю 13‑летней Ми‑
лены Пушкаревой из Красноярского края. У де‑
вочки тяжелый сколиоз, искривление достиг ло 
4‑й степени. Чтобы предотвратить опасные 
осложнения, Милене требуется операция на по‑
звоночнике, московские хирурги готовы прове‑
сти ее по новой технологии VBT (Vertebral Body 
Te thering), которая устранит искривление, со‑
хранив гибкость спины. Рады сообщить: вся не‑
обходимая сумма (1 316 359 руб.) собрана. 
 Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 26 мая 17 609 читателей rusfond.ru, „Ъ“, те
лезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК «Крас
ноярск», «Самара», «Иртыш», «Ставрополье», «Кали
нинград», а также 136 региональных СМИ — парт
неров Русфонда исчерпывающе помогли 28 детям 
на 30 747 123 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Милену Пушкареву  
ждут в Москве в июле

Яна Петрова, малышка с серьез‑
ным взглядом, живет с мамой, па‑
пой и старшим братом в городе 
Краснокамске Пермского края. 
Прямо сейчас она дома. А всего па‑
ру недель назад Яна вместе с ма‑
мой лежала в больнице, где про‑
вела целых три месяца своей 
едва начавшейся жизни. У девоч‑
ки острый лимфобластный лейкоз. 
Чтобы победить болезнь, Яне не‑
обходима пересадка костного моз‑
га от неродственного донора — ро‑
дители как доноры не подходят. 
Его подбор и активацию государ‑
ство не оплачивает. Также девоч‑
ке нужны реактивы для контроля 
заболевания, которых в больнице 
нет. На все это необходимо более 
1,2 млн руб.— для семьи Яны это 
неподъемная сумма. Нужна  наша 
помощь.

Совсем крошка, которая только не
давно родилась, открыла глаза и потя
нулась к маме,— и уже снова в больни
це. Совсем крошка — и уже под капель
ницами, которые сменяют одна другую. 
Совсем крошка — и ей  оченьочень пло
хо. Мама рядом, мама все время рядом, 
но она не может помочь — только смо
треть, вытирать пот с маленького лба, 
утешать. И стараться держать свои эмо
ции внутри, потому что на материн
ские слезы малышка реагирует гром
ким криком… 

Оксана, мама Яны, описывает свою 
реакцию на диагноз дочери одним сло
вом: шок. В шоковое состояние семья 
Петровых погрузилась, когда долго
жданной дочке было всего три месяца.

— Все было хорошо,— рассказывает 
Оксана.— Но однажды мы с Яной сда
ли плановый анализ крови — и через 
полтора часа мне из поликлиники по
звонили: собирайтесь, мол, надо ехать 
в краевую больницу. Сказали, у дочки 
анемия, низкий гемоглобин. 

В приемном покое Пермской крае
вой клинической больницы мама Яны 

узнала предполагаемый диагноз: лей
коз неуточненный. Позже его уточни
ли врачи, которые сразу начали прово
дить необходимые исследования. Тот 
день Оксана помнит так хорошо, что 
может описывать час за часом: как дер
жала себя в руках, как позвонила мужу 
вечером, когда он закончил рабочий 
день, как они утешали друг друга и обе
щали сделать все, что в их силах, чтобы 
дочка поправилась. 

После того как был поставлен окон
чательный диагноз, Яну срочно напра
вили в Москву, в Национальный ме
дицинский исследовательский центр 
(НМИЦ) онкологии имени Н.Н. Бло
хина. Самолет, такси — и сразу реа
нимация: состояние девочки заметно 
ухудшилось. 

— Почки не справлялись, подклю
чали диализ,— рассказывает Оксана.— 
Яна ела через зонд, ей ставили по восемь 
капельниц в день. Анализы улучшились 
на пятый день, и через две недели нас 
перевели в отделение гематологии. 

За три месяца в больнице Яна про
шла два курса химиотерапии. Сейчас 
она «на отдыхе», как говорит Оксана, 
дома, но скоро снова надо будет возвра
щаться: девочке предстоит курс высо
кодозной химии, после которого будет 
возможна пересадка. 

— Нам сразу сказали, что нужна бу
дет трансплантация костного мозга,— 

рассказывает Оксана.— Мы с мужем 
прошли типирование, в этом нам по
мог Русфонд, но как доноры дочке, к со
жалению, не подошли. И тогда Русфонд 
взялся помочь нам еще и с оплатой по
иска неродственного донора. 

Процесс поиска и активации уже за
пущен. Во время лечения необходимо 
постоянно контролировать течение за
болевания и состояние иммунной си
стемы Яны. Для этих анализов нужны 
специальные реактивы, которые боль
ница предоставить не может. 

— Мы с мужем настроены идти 
до конца и делать все, что нужно,— го
ворит Оксана.— Нас поддерживают 
родственники — целыми днями зво
нят, желают Яночке выздоровления. 
Сейчас дочка почти ничем не напоми
нает больного ребенка. Она улыбает
ся мне и папе, гулит, машет ручками 
и ножками, реагирует на звуки. Актив
ная девочка очень. Пока не может пе
ревернуться на животик и поползти, 
но это дело наживное. Самое большое 
дело — поправиться. А ползать и ходить 
дочка научится.

Наталья Волкова,  
Пермский край

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Я Н Ы  П Е Т Р О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  74 2  11 3  Р У Б .

Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Учи-
тывая диагноз и тяжелое течение болезни, Яне по жизненным показаниям необходима трансплан-
тация костного мозга. Мы планируем провести ее от неродственного донора. Подбор и активацию 
донора, доставку трансплантата в клинику организует Национальный регистр доноров костного 
мозга имени Васи Перевощикова. Также ребенку требуется набор специальных реактивов для 
диагностики и контроля течения заболевания. К сожалению, в отделении их нет». 

Стоимость подбора и активации донора, доставки трансплантата, реактивов 1 213 113 руб. Сеть 
мини-маркетов Parle Market внесла 54 749 руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными,— 
395 251 руб. Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 742 113 руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Яну Петрову, пусть вас не смущает цена спасения. Лю-
бое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет папы Яны — Вадима Вячеславовича Петрова. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

За три месяца в больнице Яна 
прошла два курса химиотера‑
пии. Скоро ей снова предсто‑
ит курс высокодозной химии 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

В прошлый четверг сразу три компании из трех горо‑
дов — Москвы, Новосибирска и Обнинска — неожидан‑
но для себя стали крупными жертвователями. За па‑
ру часов мошенники перевели Русфонду с их счетов 
в общей сложности 942 тыс. руб. А еще чуть‑чуть, 
20 тыс. руб., взяли себе. Фонд уже вернул невольным 
благотворителям их деньги. Но что это было?
— Сижу работаю за компьютером,— рассказывает директор 
московской УК «Надежный дом» Дмитрий.— И вдруг мне од
на за другой приходят куча SMS для подтверждения плате
жей. На 120 тыс., 99 тыс., 5 тыс., 10 тыс. руб… Все в пользу Рус
фонда. А следом стали приходить извещения, что платежи 
сделаны. Я сразу позвонил в Тинькофф Банк и заблокировал 
счет, но 306 тыс. руб. успели списать.

А в это самое время в Новосибирске у бухгалтера компа
нии «МЭнергоСеть» вдруг завис компьютер. Когда же отвис, 
оказалось, что 600 тыс. руб. со счета компании в Сбере пе
реведено Русфонду. Был еще платеж на 6 тыс. руб., но вот 
именно его банк счел подозрительным и заблокировал (ком
ментарий Сбербанка см. на сайте rusfond.ru). Мгновенно 
перенесемся обратно на запад — в Обнинск, наукоград в Ка
лужской области. Здесь средства ушли со счета ООО «Реги
он» в Тинькофф Банке. 36 тыс. руб. Русфонду и 20 тыс. руб.— 
некоему физлицу.

Фонд уже отдал деньги пострадавшим. Если считать, что 
это физлицо и есть злоумышленник, то его навар с операции 
более чем скромный. Вопрос, в чем же коварство его замысла.

«Иногда хакеры, чтобы проверить, как работает схема, 
сначала делают платеж на известный счет, например в бла
готворительный фонд, а потом уже себе»,— говорит Дмит
рий Дудков, специалист компании F.A.С.С.T. по противодей
ствию финансовому мошенничеству. Но странно столько 
раз проверять и так мало пользоваться результатом провер
ки. Возможно, переводы в НКО с последующим возвратом 

средств могут применяться для незаконного уменьшения 
налогов, предполагает вицепрезидент Ассоциации банков 
России Алексей Войлуков. Но, чтобы в этом был смысл, сум
мы нужны примерно в тысячу раз больше. Эксперты предла
гают еще варианты, но както не складывается. 

А между тем произошедшее не такая уж безумная ред
кость. И в литературе, и в кинематографе, и в жизни. Такое 
даже у Русфонда уже было: в 2019м мошенники списыва
ли деньги с карт граждан для организованного фондом сбо
ра для пострадавших в авиакатастрофе в Шереметьево (все 
средства были возвращены владельцам). В мировой банков
ской истории примеров просто множество. Бенедикт Хэнкок 
из Royal Bank of Scotland, итальянец Гильберто Баскьера, аме
риканец Джеффри Гонсевски… Эти и десятки других банков
ских служащих воровали деньги у богатых клиентов и отда
вали нуждающимся. Это называют «синдромом Робин Гуда». 
Его много изучают. Например, такой эксперимент: каж дому 
из группы испытуемых дают право отбирать деньги у любо
го члена группы и передавать другому — кроме себя. Боль
шинство отбирает у богатых и отдает бедным.

А еще за месяц до происшествия нам на почту пришло 
письмо: «Справедливо ли отдавать деньги на благотво
рительность, если они добыты не очень честным путем? 
К примеру... если я случайно ограблю банк (без оружия 
и насилия)». Как думаете, совпадение? Вопрос, оправдыва
ет ли цель средства, не самый новый в истории человече
ства, трудно чтото добавить в газетной статье. Чисто практи
чески проверка, откуда у наших благотворителей деньги, 
не входит в задачи фонда. Но, с другой стороны, трактовка 
заповеди «Пусть левая рука твоя не знает, что делает правая» 
в том смысле, что деньги надо жертвовать втайне, в том чис
ле и от их владельца, приличный фонд тоже не устраивает.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

Робин Гуд нашего времени
Некто снял с чужих счетов и перевел Русфонду почти миллион
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Nikkei 225 31148,01 (+260,13)
РТС 1061,89 (+6,48)
FTSE 100 7490,27 (+44,13)

DAX 15853,66 (+189,64)
DJIA* 33122,02 (+213,75)
NASDAQ Composite* 13090,94 (+155,65)

*На 10:42. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.06.23
Австралийский доллар 52,7168
Английский фунт 100,3489
Белорусский рубль 27,6806
Гонконгский доллар* 10,3550

Дирхам ОАЭ 22,0441
Доллар США 80,9657
Евро 86,5764
Индийская рупия** 97,8465

Казахский тенге** 18,0675
Канадский доллар 59,5205
Китайский юань 11,3629
СДР 107,4787

Сингапурский доллар 59,9036
Турецкая лира* 39,1481
Украинская гривна* 21,9223
Шведская крона* 74,9717

Швейцарский франк 88,9537
Японская иена** 58,0607
*За 10. **За 100. 

Покупатели вцепились в полуприцепы
Спрос растет на фоне снижения дефицита тягачей

Отечественные производите
ли полуприцепов за январь—
апрель увеличили продажи 
 почти на четверть, до 6 тыс. 
штук, за счет отложенного 
спроса. Динамика схожая поч
и по всем видам полуприцепов 
и связана с постепенным со
кращением дефицита тягачей 
на рынке. Активнее всего рас
тет спрос на рефрижераторы, 
однако заводы за ним не поспе
вают изза дефицита импорт
ных холодильных установок.

Продажи отечественных полу-
прицепов в январе—апреле выро-
сли на 24%, почти до 6 тыс. штук, 
следует из данных «Росспецмаша» 
(собирает данные 70% производите-
лей). В апреле продано 1,6 тыс. еди-
ниц техники, что на 56,3% выше, 
чем годом ранее. Выпуск вырос 
на 18,1%, до 6,3 тыс. штук в пер-
вом квартале, в апреле — на 56,3%, 
до 1,6 тыс. штук. 

Продажи российской техники 
показывают положительную дина-
мику во всех сегментах рынка, кро-
ме нетентованных полуприцепов 
(падение на 2,5%). Реализация тен-
тованных полуприцепов в янва-
ре—апреле увеличилась на 17,9%, 
самосвальных — на 24,3%, контей-
неровозов — на 40,3%, цистерн — 
на 50,7%, тралов — на 101,4%, зерно-
возов — на 105,3%. Активнее всего 
растет спрос в сегменте рефрижера-
торов — на 141%.

На рынке реализуется отложен-
ный спрос, сформированный в 2022 
го ду из-за дефицита тягачей, гово-
рит гендиректор производителя 
«Тонар» Денис Кривцов. Спрос наи-
более активен в магистральных сег-
ментах — шторные, контейнерово-
зы, рефрижераторы,— тогда как на 
самосвальную технику он стабиль-
но высокий. Падение интереса на-
блюдается только по технике для 

лесной отрасли (сортиментовозы), 
говорит господин Кривцов, но ситу-
ация стабильна с середины прошло-
го года и связана с падением экспор-
та ЛПК. Нехватка рефрижераторов 
вызвана поиском альтернатив для 
холодильных установок, которые 
импортировались.

Гендиректор транспортной ком-
пании Delko Санджар Ашуралиев 
отмечает, что РФ была для Европы 
крупнейшим рынком по прода-
же полуприцепов-рефрижерато-
ров и занимала 15% в регионе EMEA 
(Европа, Ближний Восток, Афри-
ка). «Сейчас мы находимся в ситуа-
ции дефицита, потому что из России 

ушли мировые лидеры, а среди до-
ступных альтернативных вариан-
тов нет готового решения для рос-
сийского рынка»,— говорит он. 
У Китая и Турции есть свои наработ-
ки по холодильным установкам, но 
полностью обеспечить потребность 
рынка РФ они пока не могут, в Рос-
сии же производства рефрижерато-
ров нет. «Можно закупать европей-
скую технику по параллельному 
импорту, но цена на нее доходит до 
10 млн руб.»,— заключает он, добав-
ляя, что решение — в развитии оте-
чественного производства.

В «Росспецмаше» отмечают, что 
общий рынок новых изотермичес-

ких полуприцепов в 2022 году соста-
вил почти 2,7 тыс. единиц, а потреб-
ность в новой технике оценивается 
в 4–5 тыс. штук в год. «Российские 
производители в случае наличия 
платежеспособного спроса пла-
нируют в 2023 году произвести не 
менее 3,1 тыс. такой техники»,— 
 добавляют там.

По данным дистрибутора Carri-
er «СИВ Трансхолод», самое глубо-
кое падение среди изотермической 
техники наблюдается в сегменте 
полуприцепов-рефрижераторов — 
на 55%. Это вызвано нехваткой как 
полуприцепов, так и холодильных 
установок. Ситуация с седельны-

ми тягачами сейчас улучшилась на 
фоне быстрого роста поставок из 
Китая. Сейчас расценки на рефри-
жераторные перевозки уверенно 
растут, что связано не только с насту-
плением летнего сезона, но и с недо-
статком рефрижераторов, поясняют 
в «СИВ Трансхолоде».

Сейчас у «Тонара» законтракто-
вано производство по рефрижера-
торам. «Ждем поступления обору-
дования»,— рассказывает Денис 
Кривцов. «Пока холодильные уста-
новки поставляются из Китая, плюс 
параллельный импорт. Но наш 
партнер занимается их локализа-
цией, и со следующего года будем 
тестировать. Мы учитываем заме-
чания клиентов и сейчас предста-
вили модель, которая по весу и га-
баритам ничем не хуже немецкой 
техники»,— говорит он. Рынок по-
луприцепов по итогам года, веро-
ятно, останется стабилен, полагает 
господин Кривцов, но доля россий-
ских игроков на нем вырастет. «На-
пример, в прошлом году мы вы-
пустили 5,3 тыс. полуприцепов, 
а сейчас уже приблизились к 4 тыс. 
штук и планируем выйти на 9 тыс. 
штук по году»,— отмечает он.

Директор по закупкам транс-
портных услуг FM Logistic в России 
Эдуард Миронов говорит, что «цена 
длинного изотермического полу-
прицепа 16,7–17 м турецкого про-
изводства с американскими рефу-
становками выше на 20% аналога 
российского производства с китай-
скими установками». Стоимость та-
кого полуприцепа на 60% выше, чем 
в 2021 году. Основная проблема, от-
мечает господин Миронов, сейчас 
с комплектующими: привычные 
поставщики ушли, а переход на ки-
тайских, иранских и других делает 
полную стоимость владения полу-
прицепов менее прогнозируемой.

Ольга Никитина
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На этой неделе департамент инфор-
мационных технологий Москвы 
(ДИТ) внезапно объявил об откры-
тии собственной платформы для раз-
работки софта на открытом коде Mos.
Hub: «Он должен стать аналогом за-
рубежных репозиториев, в том чи-
сле GitHub и GitLab». Начало проек-
та анонсировали только в апреле: 
до этого мэрия не имела платфор-
мы для совместной разработки соф-
та, хотя исходный код столичных 
IT-сервисов, по собственным заявле-
ниям, хранит уже десять лет.

Новость стала неожиданной хотя 
бы потому, что создателем перво-
го государственного репозитория 
кода должно было стать Минциф-
ры, которое работает над аналогич-
ным проектом уже второй год. Ис-
ходно открытие «национального 
репозитория» было запланировано 
на декабрь 2022 года. Однако прием 
заявок на разработку российского 
аналога GitHub начался только в мар-
те. Появляется очевидная нестыков-

ка: почему, если у Минцифры больше 
ресурсов для оперативной реализа-
ции задумки (инвестиции в проект 
оценивались в 1,3 млрд руб.), столич-
ная мэрия смогла сделать то же самое 
за считаные месяцы?

Аналогичным вопросом, судя по 
всему, задались и сами программи-
сты, которые в день запуска сервиса 
обнаружили, что, если при открытом 
сайте Mos.Hub запустить в браузере 
консоль разработчика, в ней отобра-
зится приглашение поучаствовать 
в разработке сервиса GitLab, исходно 
созданного украинскими специали-
стами. Проект базируется на откры-
том коде, но по условиям лицензии 
MIT модификации должны сопро-
вождаться указанием авторов ори-
гинальной разработки. В ДИТ хотя 
и отмечали в анонсе, что «не впра-
ве позволить себе полностью зави-
сеть от иностранных платформ», под-
твердили „Ъ“, что при создании Mos.
Hub за базу взяли код GitLab, который 
«был переработан под потребности 
Москвы».

Такая стратегия, безусловно, дает 
важное преимущество в скорости. 
Другая сторона медали в том, что сей-
час любое технологическое заимство-
вание воспринимается с недоверием: 
если проблем с доступом к разработ-
кам GitLab и не возникнет, есть риски 
скрытых возможностей кода и на-
рушения безопасности платформы. 
И с учетом политической ситуации 
это, скорее всего, лишь вопрос време-
ни — GitLab еще до начала военных 
действий на Украине, писало CNews, 
запрещал принимать в штат компа-
нии жителей РФ и Китая. Поэтому, 
как платформа отнесется к использо-
ванию своего кода в российском гос-
секторе, остается только гадать.

С другой стороны, проект Мин-
цифры, который, планируется де-
лать исключительно силами отечест-
венных компаний, в ближайший год 
может так и не появиться: по словам 
моих собеседников, в отрасли пока 
немного желающих участвовать, и об-
суждается очередной перенос сроков 
коммерческого запуска.

Если проблем с до
ступом к разработкам 
GitLab, на которых  
базируется Mos.Hub, 
и не возникнет,  
есть риски скрытых 
возможностей кода  
и нарушения  
безопасности

Льготы для рыбаков не ловятся
Добытчики минтая просят увеличить субсидии на перевозки рыбы

Рыбопромышленники просят прави
тельство возобновить  субсидирование 
железнодорожных перевозок  минтая 
с Дальнего Востока в центр страны, 
остановленное изза исчерпания лими
тов. Мера помогает сглаживать коле
бания тарифов и поддерживать цены 
на рыбу, стимулируя поставки на вну
тренний рынок, указывают участники 
от расли. Регуляторы допускают выде
ление дополнительных средств.

Ассоциация добытчиков минтая (АДМ) 
обратилась к вице-премьеру Виктории Аб-
рамченко с просьбой увеличить финанси-
рование программы субсидирования желез-
нодорожных тарифов на перевозку минтая 
с Дальнего Востока в центральные регионы 
РФ. Копия письма президента АДМ Алексея 
Буглака от 30 мая есть у „Ъ“. В аппарате ви-
це-премьера сообщили, что предложение бу-
дет рассмотрено и направлено в профильные 
ведомства.

Программа субсидирования железно-
дорожных перевозок мороженого мин-
тая и филе запущена в 2021 году в условиях 
сложностей с экспортом рыбы в Китай из-за 

ограничений в пандемию. Как пишет го-
сподин Буглак, перевозка минтая с Дальне-
го Востока в центр стоит в среднем 20 руб. за 
1 кг — 20–25% отпускной цены на мороже-
ный минтай, поэтому субсидирование тари-
фа в 6 руб. за 1 кг положительно сказывает-
ся на стоимости рыбы на внутреннем рынке. 
Но,  указывает АДМ, Минсельхоз приостано-
вил  согласование заявок на перевозку в свя-
зи с  исчерпанием лимитов.

Как уточняет Алексей Буглак, за первый 
квартал этого года на внутренний рынок по-
ставлено 71 тыс. тонн минтая, потенциал на 
весь год — 200 тыс. тонн. В 2022 году в Россию 
импортировано около 20 тыс. тонн мороже-
ного филе тресковых рыб и 22 тыс. тонн мо-
роженой белой рыбы, и часть этих объемов 
может заменить российский минтай, указы-
вают в АДМ. Президент Ассоциации судов-
ладельцев рыбопромыслового флота Алек-
сей Осинцев добавляет, что с 15 июля, после 
начала лососевой путины, тарифы на пере-
возки рефрижераторными контейнерами 
повышаются на 15–30%, в 2020 году рост до-
стигал 75–100%, а субсидирование позволяет 
 сгладить эффект.

Президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников (ВАРПЭ) Герман Зве-
рев уточняет, что в этом году лимит на пере-
возку рыбы по субсидии в размере 51 тыс. 
тонн был исчерпан к середине апреля. По 
его оценкам, для субсидирования перевозки 
минтая требуется не менее 500 млн руб., что 
позволит доставить около 70 тыс. тонн про-
дукции. Пока, указывает господин Зверев, 
программа финансируется за счет средств 
самих рыбопромышленников. Как расска-
зывает эксперт, по данным Росрыболовства, 
представленных на заседании общественно-
го совета при агентстве 18 мая, с конца 2021 
года на субсидию направлено более 1 млрд 
руб., поступивших в бюджет частично от аук-
ционов по продаже долей квот, в том числе 
изъятых у пользователей.

По словам управляющего ГК «Доброфлот» 
Александра Ефремова, увеличение стоимо-
сти перевозки минтая повлияет на конечную 
цену на рыбу, что может привести к снижению 
спроса и, как следствие, снизить привлека-
тельность внутреннего рынка по сравнению 
с экспортом. В ОАО РЖД говорят, что субсиди-
рование положительно влияет на объемы пе-

ревозок, хотя тариф компании в розничной 
цене рыбы занимает не более 5–7%. Там гово-
рят, что продолжают фиксировать повышен-
ный спрос на перевозки рыбной продукции 
с Дальнего Востока. В январе—апреле пере-
везено 250,6 тыс. тонн, что на 11,5% больше 
год к году, а основные объемы идут в Москву 
и Подмосковье, сообщили в ОАО РЖД.

В середине 2022 года ВАРПЭ также сооб-
щала о приостановке Минсельхозом прие-
ма заявок на субсидии на перевозку минтая. 
Позже министерство возобновило процесс. 
В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, что заявки 
на перевозку минтая не принимаются с 30 
декабря 2022 года ввиду исчерпания лими-
тов из-за большого количества получателей. 
В Росрыболовстве также отмечают высокую 
востребованность программы субсидирова-
ния. В начале мая правительство выделило 
на субсидирование железнодорожных пере-
возок всего продовольствия еще 2 млрд руб., 
добавили там. Помимо рыбы, субсидия рас-
пространяется на зерно, овощи, масличные 
и  другую продукцию.

Анатолий Костырев,  
Наталья Скорлыгина

Газовые цены в Европе нервно падают
Авария на СПГ-заводе в Норвегии не повлияла на тренд

Европейские цены на газ, 
 подпрыгнувшие на этой не
деле на 15% после сообщений 
об утечке газа на СПГ заводе 
Equinor в Норвегии, верну
лись к снижению. Как ожи
дается, завод вернется к рабо
те 8 июня. Пока нет причин 
ожидать, что понижательный 
тренд на европейском газовом 
рынке изменится: хотя цены 
на СПГ в Азии уже выше, чем 
в Европе, до жесткой конкурен
ции за грузы при текущем вя
лом спросе еще далеко, счита
ют аналитики.

Цены на газ в Европе вновь про-
демонстрировали исключитель-
ную волатильность, увеличившись 
31 мая более чем на 15% на сообще-
нии об аварии на СПГ-заводе в Нор-

вегии и рухнув обратно днем позже, 
когда стало понятно, что проблема 
не является серьезной. К концу тор-
гового дня 1 июня спотовые коти-
ровки на нидерландском хабе TTF 
сократились на 14%, до $258 за 1 тыс. 
кубометров, июльский фьючерс тор-
гуется на таком же уровне.

Норвежская Equinor 31 мая со-
общила об утечке на ее единствен-
ном СПГ-заводе Snohvit в Хаммерфе-
сте. Утечка хладагента произошла 
в клапане на одном из контуров ох-
лаждения газа, предприятие было 
полностью остановлено. В своем со-
общении Equinor указала, что пока 
не может назвать срок возобновле-
ния работы завода. Однако 1 июня 
оператор норвежской газотранс-
портной системы Gassco раскрыл 
в оперативных данных, что возоб-

новление поставок газа на завод 
в Хаммерфесте планируется вече-
ром 8 июня. Этот СПГ-завод состоит 
лишь из одной линии мощностью 
4,3 млн тонн в год, что составляет 
менее 5% от всего экспорта газа из 
Норвегии.

Столь резкая реакция рынка на 
достаточно стандартную ситуацию 
заставила ряд аналитиков предпо-
ложить, что трейдеры не уверены 
в продолжении падения европей-
ских газовых цен и рынок может 
«нащупать дно» в ближайшие неде-
ли. Цены на газ в Европе практиче-
ски непрерывно снижаются с декаб-
ря 2022 года, упав с тех пор в 6,5 ра за, 
а относительно пиковых значений 
августа 2022 года — в 13 раз. Что 
важно, текущий уровень цен в Ев-
ропе стал ниже, чем спотовые цены 

на СПГ в Азии, что должно привес-
ти к перенаправлению грузов. Так, 
консалтинговая компания Auxil-
ione ожидает сокращения поставок 
СПГ в Великобританию в ближай-
шие две недели до самых низких 
значений за последние несколько 
месяцев.

Однако большинство  экспертов 
обращают внимание на то, что 
спрос на газ в Азии также остается 
умеренным, поэтому существенно-
го перетока грузов может не прои-
зойти. «Потребуется действитель-
но очень жаркое лето в Азии, чтобы 
увеличить спрос на газ и создать су-
щественные потребности в воспол-
нении запасов,— говорит аналитик 
Energy Aspects Лео Кабуче, которого 
цитирует Bloomberg.— Такой сцена-
рий действительно приведет к мас-

сированной отправке СПГ из США 
в Азию через Панамский канал или 
вокруг мыса Доброй Надежды, но 
до этого еще далеко».

Собеседники „Ъ“ в отрасли обра-
щают внимание на то, что хотя си-
туация с физическими поставками 
газа в Европе полностью нормали-
зовалась (весь текущий спрос удов-
летворяется), это не привело к сни-
жению волатильности газовых цен. 
По их мнению, сохранение резких 
колебаний цен — на десятки про-
центов и даже в разы — останется 
характерной чертой газового рынка 
Европы до тех пор, пока не произой-
дет фундаментальная подстройка 
под новые условия функциониро-
вания без российского газа, для чего 
потребуется несколько лет.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В 2022 году финансовые ор-
ганизации исполнили свы-
ше 78% решений, которые ут-
вердила служба финомбуд-
смена в отношении их клиен-
тов, направив в ее фонд около 
1,8 млрд руб. целевых взносов. 
По сравнению с 2021 годом сум-
ма сократилась на 3,6%, но при-
быль службы выросла на 37% — 
в первую очередь за счет разме-
щения средств на банковских 
вкладах. Деньги пошли на «по-
полнение целевых средств для 
финансирования уставной дея-
тельности».

По итогам 2022 года чистая при-
быль службы финансового омбуд-
смена выросла на 37%, до 193,5 млн 
руб. при одновременном снижении 
количества клиентских жалоб. Это 
следует из раскрытых 1 июня итогов 
деятельности службы. В частности, 
за прошлый год она получила почти 
153,2 тыс. обращений, на 15% мень-
ше, чем годом ранее, из которых 
около 105 тыс. жалоб было приня-
то к рассмотрению. Для сравнения: 
в ЦБ за прошлый год поступило свы-
ше 368 тыс. жалоб, на 18,4% больше 
результата 2021 года.

• АНО «Служба обеспечения дея-
тельности финансового уполномо-
ченного» (АНО СОДФУ) рассматрива-

ет обращения клиентов финансовых 
организаций (страховых компаний, 
МФО, банков, НПФ, ломбардов и др.), 
касающиеся претензий по оказан-
ным им финансовым услугам. До по-
дачи обращения необходимо подать 
жалобу в саму финансовую организа-
цию. Финомбудсмен рассматривает 
лишь те жалобы, по которым раз-
мер требований не превышает 
500 тыс. руб. (исключение — догово-
ры ОСАГО). Решения службы подле-
жат исполнению финансовой орга-
низацией.
Эксперты отмечают, что у ЦБ и фи-

номбудсмена «несколько отличается 
функционал» при рассмотрении об-
ращений граждан. По словам генди-
ректора агентства «Бизнесдром» Пав-
ла Самиева, служба финомбудсме-
на — это третья сторона спора кли-
ента и финансовой структуры, она 
разрешает споры в досудебном по-
рядке. ЦБ принимает администра-
тивные меры в отношении финорга-
низаций — выдает предписания, ре-
комендации, накладывает штрафы.

Служба функционирует преиму-
щественно за счет целевых взносов 
финорганизаций (около 4,9 тыс. юр-
лиц), которые за прошлый год соста-
вили 1,8 млрд руб. (сокращение на 
3,6%). Размер взноса участника рас-
считывается путем умножения коли-

чества обращений, принятых к рас-
смотрению, на ставку (ее размер мо-
жет зависеть, в частности, от вида 
организации и исхода обращений). 
Кроме того, за рассмотрение обра-
щений третьих лиц в прошлом году 
службе выплачено 38 млн руб. (сни-
жение на 23,6%).

Рост чистой прибыли обеспечи-
ли размещенные на депозитах сред-
ства (2,6 млрд руб.). Доход от процен-
тов по вкладам составил 203 млн 
руб., что в 1,6 раза больше показате-
ля предшествующего года. Средства 
размещались в крупнейших банках 
под 7,4–10,15% годовых. Как поясня-
ет управляющий директор по вали-
дации «Эксперт РА» Юрий Беликов, 
организация «доходно размещает 
свой целевой капитал и за счет это-
го вкупе с целевыми взносами по-
крывает расходы на обеспечение 
деятельности». К увеличению про-
центных поступлений, по его сло-
вам, «привел прошлогодний рост де-
позитных ставок вслед за ключевой 
ставкой», тогда как сам депозитный 
портфель «вырос не сильно».

Тратятся средства в основном на 
персонал, в частности, расходы на 
содержание аппарата управления 
выросли по итогам года на 1,8%, до 
1,64 млрд руб. «При среднесписочной 
численности сотрудников около 560 

человек средние расходы на оплату 
труда штатной единицы получают-
ся свыше 200 тыс. руб. в месяц гросс 
со всеми отчислениями»,— отмеча-
ет господин Беликов. Также служба 
увеличила расходы на целевые меро-
приятия на 18%, до 114 млн руб. По-
чти 260 млн руб. составили траты на 
проведение экспертизы при рассмо-
трении обращений. Как пояснили 
в службе, в 2022 году выросли расхо-
ды на обслуживание и содержание 
помещений, вызванные ростом та-
рифов и стоимости эксплуатацион-
но-коммунальных расходов, а также 
расходы, связанные с оплатой труда 
в связи с проведенной индексацией.

В службе заявили, что чистая при-
быль за прошлый год направлена на 
пополнение целевых средств для фи-
нансирования уставной деятельнос-
ти с учетом планового дефицита фи-
нансирования сметы доходов и рас-
ходов на 2023 год. Как отмечает го-
сподин Беликов, все расходы у ор-
ганизации — целевые, покрывают-
ся из фонда целевого капитала: «По-
этому можно наблюдать такую ситу-
ацию, что растет прибыль, одновре-
менно растут расходы, уменьшают-
ся целевые взносы и в итоге умень-
шается целевой капитал. В 2022 году 
так и произошло».

Ольга Шерункова

Финомбудсмен удачно вложился
Чистая прибыль службы выросла  
на фоне снижения активности граждан

Все больше российского бизне-
са следует за потоком массовой 
эмиграции граждан после нача-
ла военных действий на Украи-
не и мобилизации. Так, на ры-
нок Казахстана, одного из основ-
ных направлений отъезда росси-
ян, выходит «Вкусвилл». Сеть за-
пустила в стране возможность 
оптового заказа своих продук-
тов и уже привлекла ряд парт-
неров из числа местных рознич-
ных компаний. Однако экспер-
ты предупреждают, что разви-
тие на рынке Казахстане может 
осложнять логистика и слабый 
уровень известности бренда сре-
ди местных жителей.

«Вкусвилл» в мае зарегистриро-
вал домен kz-vkusvill.ru, обнаружил 
„Ъ“ в базе «СПАРК-Интерфакс». На сай-
те представлен каталог товаров ри-
тейлера для оптового заказа в Казах-
стан. Во «Вкусвилле» подтвердили за-
пуск нового проекта. Там пояснили, 
что через сайт ритейлер готов прини-
мать заявки от потенциальных парт-
неров для поставок своей продукции 
в Казахстан.

В сети говорят, что также начали 
сотрудничать с рядом локальных 
партнеров в Казахстане, поставки 
которым осуществляются через ди-
стрибутора Brandpoint. В основном 
это товары со сроком хранения бо-
лее 30 дней. В частности, продукцию 
от «Вкусвилла» сегодня уже можно 
найти на АЗС Q-Store, в кинотеатрах 
сети «Кинопарк» и на маркетплей-
се Megapit. В ближайшее время про-
дукция ритейлера появится в мага-
зинах продуктовых сетей «Юбилей-
ный» и Green Bean, уточняют в сети.

• Компания «Вкусвилл» основана 
в Москве в 2012 году Андреем Кривен-
ко. По собственным данным, сеть на-
считывает более 1,4 тыс. магазинов 
в 78 городах России. По итогам 2022 
года заняла восьмое место в рейтинге 
Infoline среди крупнейших FMCG-се-
тей в России. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», выручка АО «Вкусвилл» за 
прошлый год составила 203,4 млрд 
руб., чистая прибыль — 3 млрд руб.
«Вкусвилл» стал наращивать свое 

присутствие на постсоветском про-
странстве с прошлого года. Тогда ри-
тейлер совместно с логистической 
компанией Boxberry запустил опто-
вую доставку своих товаров в Казахс-
тан, Белоруссию, Армению и Кирги-
зию со сроком до десяти дней.

Независимый эксперт Ирина Бо-
лотова говорит, что сегодня многие 
российские ритейлеры для дивер-
сификации бизнеса рассматрива-
ют возможности для вывода бизнеса 
в соседние страны. Однако, предупре-
ждает эксперт, рынок ритейла Казахс-
тана отстает от российского на 12–15 

лет. По данным Infoline, оборот роз-
ничной торговли Казахстана в 2022 
году составил $34,5 млрд. Для сравне-
ния: оборот только двух крупнейших 
российских сетей X5 Group и «Маг-
нит», согласно данным Infoline, за 
прошедший год составил $38,4 млрд 
и $34 млрд соответственно.

По оценке гендиректора «Infoli-
ne-Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, в первую очередь основными по-
купателями продукции «Вкусвилла» 
в Казахстане станут россияне, кото-
рые переехали в эту страну в прош-
лом году из-за мобилизации. По его 
словам, туда уехали жители крупных 
российских городов — а это основ-
ные покупатели «Вкусвилл».

Ирина Болотова отмечает, что 
ниша продажи продуктов для здоро-
вого образа жизни, в которой работа-
ет «Вкусвилл», в Казахстане остается 
свободной. Но она считает релокан-
тов не самой стабильной аудитори-
ей, так как многие из них могут сно-
ва принять решение о переезде.

По мнению господина Бурмистро-
ва, в перспективе «Вкусвилл» сможет 
привлечь лояльную аудиторию и сре-
ди казахстанских потребителей. Од-
нако на это потребуется больше вре-
мени, так как в Казахстане пока не 
планируется открытие магазинов 
сети, уточняет эксперт.

В целом госпожа Болотова называ-
ет сегмент B2B сложным для разви-
тия за границей. Ритейлерам необхо-
димо учитывать тонкости местного 
законодательства, получения лицен-
зий на продажу, а также предусмо-
треть способы реализации нераспро-
данных остатков товаров в стране. 
Кроме того, эксперт обращает внима-
ние на сложности в организации ло-
гистики в Казахстане из-за больших 
расстояний между крупными горо-
дами. Этот факт, по мнению Ирины 
Болотовой, также может повлиять на 
широту поставляемого в страну ас-
сортимента продуктов.

Алина Савицкая, 
Анатолий Костырев

Казахстан попробует 
«Вкусвилл»
Ритейлер запускает доставку товаров 
в сети страны

По оценке Банка России, в пер-
вом  квартале установлен ре-
корд по хищению средств у кли-
ентов банков — более 4,5 млрд 
руб., причем около 12% из них 
произошли через систему быст-
рых платежей (СБП). В то же вре-
мя именно в СБП среди всех ин-
струментов переводов физлиц 
отмечен самый высокий про-
цент возврата средств. Экспер-
ты считают, что это может быть 
связано как с пристальным 
вниманием к системе со сторо-
ны регулятора, так и с преобла-
данием в таких «хищениях» не-
преднамеренных ошибок в на-
боре номера телефона получате-
ля денег.

ЦБ опубликовал обзор операций 
без согласия клиентов по итогам ян-
варя—марта. Согласно данным регу-
лятора, объем похищенных мошен-
никами средств у клиентов банков 
в январе—марте достиг 4,55 млрд 
руб. и оказался максимальным за 
все время наблюдений — побит ре-
корд четвертого квартала 2021 года 
(4,49 млрд руб.). Причем если объем 
похищенных денег вырос по сравне-
нию с предыдущим кварталом всего 
на 12%, то количество инцидентов 
увеличилось более чем на 40%, пре-

высив 250 тыс. В Банке России не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Из наиболее заметных измене-
ний можно отметить рост блокиро-
вок фишинговых сайтов почти на 
240% по сравнению со средним зна-
чением за четыре квартала прошло-
го года. Неожиданной, по мнению 
экспертов, выглядит информация 
о снижении количества DDoS-атак 
более чем на 70%.

Один из участников рынка ки-
бербезопасности полагает, что речь 
идет о снижении числа результатив-
ных атак, которые привели к нару-
шениям работы или недоступности 
сервисов: «Насколько мне известно, 
именно о таких атаках банки сооб-
щают в ФинСЕРТ. Но произошло это 
не потому, что хакеры меньше атаку-
ют кредитные организации, а в силу 
повышения защищенности банков. 
Мы не наблюдаем снижения актив-
ности атакующих».

Впервые Банк России раскрыл ста-
тистику по инцидентам в СБП. На 
них пришлось около 12% всех похи-
щенных средств — более 550 млн 
руб., а средняя величина мошенниче-
ской трансакции через систему в 6,5 
раза превысила аналогичную транс-
акцию по карте — 45 тыс. руб. против 
7 тыс. руб. В то же время значительная 

часть похищенных средств была воз-
вращена: 76 млн руб. Хотя общий объ-
ем похищенных средств с карт ока-
зался в 2,5 раза выше, чем через СБП 
(1,4 млрд руб.), из них вернулись вла-
дельцам только 65 млн руб.

Случаи несанкционированных 
переводов средств могут быть связа-
ны с оплатой товаров или услуг через 
СБПэй, считает источник „Ъ“ на рын-
ке платежных инструментов: «Мо-
шенники потенциально могут под-
делать доступ к счету через приложе-
ние, если известен номер телефона, 
привязанный к банку».

Коммерческий директор компа-
нии SafeTech Дарья Верестникова 
добавляет, зачастую люди не обраща-
ют внимания, какие реквизиты выс-
вечиваются при совершении плате-
жей через СБП и куда уйдут деньги. 
Есть несколько вариантов атак, пояс-
няет она: можно подменить QR-код 
или использовать классические ме-
тоды социнженерии. «Но основная 
причина инцидентов в том, что пре-
небрегают правилами информаци-
онной безопасности и продолжают 
использовать небезопасные сред-
ства подтверждения платежа, когда 
клиент банка не видит и не замечает, 
куда переводятся деньги»,— полага-
ет госпожа Верестникова.

Как отмечает директор техниче-
ского департамента RTM Group Фе-
дор Музалевский, в СБП могут про-
исходить инциденты двух основных 
типов — связанные с переводами 
другому физлицу и с оплатой постав-
щику услуг или товаров. И, по мне-
нию эксперта, «в платежах не может 
быть большой доли инцидентов, так 
как вводить в мошенническую схе-
му продавца, легально подключен-
ного к СБП, сложно, а вероятность, 
что трансакцию заморозят и деньги 
вернут,— высока».

Глава правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Прохо-
ров связывает «относительно более 
высокий» процент возврата средств 
в операциях через СБП с повышен-
ным вниманием регулятора к разви-
тию этой системы переводов: «Банки 
чаще предпочитают возмещать поте-
ри клиенту». Источник „Ъ“ на рынке 
платежных инструментов добавля-
ет, что в случае с СБП высока и доля 
«добросовестных ошибок», напри-
мер, в номере телефона: «Получате-
ля в данном случае легко идентифи-
цировать, поэтому те, кто получил 
средства по ошибке, чаще всего воз-
вращают их».

Максим Буйлов,  
Юлия Пославская

Мошенники бьют рекорды
Объем похищенных средств за первый квартал превысил 4,5 млрд рублей

Крупнейшие банки начали 
предлагать клиентам креди-
ты наличными формально под 
3–4% годовых. Однако реальные 
ставки по тем же кредитам мо-
гут превышать 30%. В условиях 
конкуренции за кредитоспособ-
ных заемщиков, отмечают экс-
перты и признают в ЦБ, банки 
могут прибегать к не самым до-
бросовестным маркетинговым 
практикам, вводя клиентов 
в заблуждение.

С 1 июня второй в РФ банк ВТБ 
объявил о запуске кредитов налич-
ными под ставку от 3,9% годовых. 
Аналогичные или даже ниже ставки 
уже предлагают Сбербанк (4%), ГПБ 
(4%), Альфа-банк (4%) и другие. Бан-
киры не слишком охотно обсужда-
ют разницу между рекламой и ре-
альной стоимостью кредита. Лишь 
в Газпромбанке четко уточнили, что 
максимальная ставка без страховки 
составит 31,4% годовых. В ВТБ под-
черкнули, что ставки «определяют-
ся индивидуально». Исходя из усло-
вий можно предположить, что мак-
симальная ставка составит 14% (де-
тальные параметры и полную сто-
имость придется искать глубоко 
на сайте, в файле в формате excel). 
В Сбербанке ставка в 4% доступна 

в первый месяц, а со второго меся-
ца увеличивается до 12,5%.

При этом средневзвешенные ры-
ночные ставки по кредитам налич-
ными, согласно данным ЦБ и БКИ, 
на конец первого квартала даже 
с учетом залоговых кредитов были 
кратно выше. Так, по данным ЦБ за 
март, средневзвешенная ставка по 
кредитам, выданным в рублях, на-
ходилась в диапазоне от 12 до почти 
30% годовых в зависимости от срока 
кредита и типа продукта. Согласно 
данным Национального бюро кре-
дитных историй (НБКИ) за первый 
квартал, ставки на нецелевые креди-
ты наличными колебались в диапа-
зоне от 13 до 32% годовых в зависи-
мости от сроков и суммы.

В обозримом будущем стоимость 
кредитов, по мнению экспертов, бу-
дет только расти. «Скорее всего, бу-
дет наблюдаться увеличение часто-
ты просрочек, соответственно, объ-
ективно увеличится премия за риск. 
Кроме того, если будет немного по-
вышена ключевая ставка, что вполне 
вероятно, вырастет и стоимость фон-
дирования»,— поясняет управляю-
щий директор по валидации агент-
ства «Эксперт РА» Юрий Беликов.

Ставки в 3–4% — не более чем мар-
кетинговый ход, сходятся во мнении 

собеседники „Ъ“. «Кредитование по 
такой ставке не имеет экономиче-
ского смысла»,— замечает директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Михаил Полухин. Рас-
тет маркетинговая борьба за клиен-
та хорошего качества, добавляет ди-
ректор по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков. «Банки акцентируют внима-
ние клиентов на сумме ежемесяч-
ного платежа, не показывая в рекла-
ме реальную стоимость кредита»,— 
уточняет директор банковских рей-
тингов «Национального рейтингово-
го агентства» Константин Бородулин.

В ЦБ подчеркнули, что регуля-
тор вместе с Федеральной антимо-
нопольной службой (ФАС) уже обра-
тил внимание банков на то, что це-
новые условия (ставки по кредитам 
и вкладам) должны быть очевидны 
для клиента. «Мы рекомендовали 
указывать на сайтах банков условия 
изменения ставок и их возможные 
значения тем же шрифтом, что и на-
иболее привлекательные проценты 
по вкладу или кредиту, и не отобра-
жать одни параметры менее замет-
но, чем другие,— поясняют в ЦБ.— 
Потребитель должен сразу видеть 
диапазон полной стоимости креди-
та и размер минимальной гаранти-
рованной ставки по вкладу». 

Однако некоторые кредиторы 
«стараются не акцентировать вни-
мание клиентов на том, что низкая 
ставка по кредиту или займу дей-
ствует недолго и только при покуп-
ке страховки или дополнительных 
услуг», признают в ЦБ. По мнению 
регулятора, такие практики «не толь-
ко вводят в заблуждение потребите-
лей, но и ведут к нарушениям в сфе-
ре конкуренции».

Согласно ст. 28 ФЗ «О рекламе» 
«Реклама финансовых услуг и фи-
нансовой деятельности», если ре-
клама услуг, связанных с предо-
ставлением кредита/займа, содер-
жит  хотя бы одно условие, влия-
ющее на его стоимость, она долж-
на содержать все остальные усло-
вия, определяющие полную стои-
мость кредита, поясняет управля-
ющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский: «Это означает, 
что если в анонсах есть какие-то све-
дения по части привлекательности 
рекламируемого продукта, то рас-
крытие полных условий кредито-
вания для кредитных организаций 
обязательно, но они могут указы-
ваться мелким шрифтом или в виде 
ссылок на другие информацион-
ные источники».

Полина Трифонова

Ставки разошлись с реальностью
В ЦБ отмечают возвращение на рынок недобросовестных практик

В частности, VK просил Минциф-
ры найти поставщика «десятков ты-
сяч серверов». (см. „Ъ“ от 25 апреля 
2022 года). В результате еще год на-
зад в России легализовали ввоз элек-
троники без разрешения правообла-
дателя, так называемый параллель-
ный импорт (см. „Ъ“ от 28 июня 2022 
года), против которого теперь и вы-
ступают отечественные вендоры.

Представитель российского про-
изводителя вычислительной техни-
ки «Аквариус» подтвердил желание 
ограничить параллельный импорт, 
признав при этом невозможность его 
полной остановки: «Необходимо вве-
сти более прецизионное регулирова-
ние, ограничив поддержку ввоза обо-
рудования, производство которого 
активно развивается в стране». В «Ак-
вариусе» добавили, что отрасль гото-
вит предложения для Минпромторга.

На уровне клиентских продуктов, 
серверов стандартной архитектуры 
и СХД начального и среднего уровня 
на текущий момент дефицита техни-
ки нет, отмечает управляющий парт-
нер ГК F+ tech Алексей Мельников: 
«Это обусловлено завершением пе-
ренастройки логистических кана-
лов параллельного импорта, боль-
шим объемом комплектующих и го-
товых продуктов на спекулятивном 
рынке Азии, а также большими запа-

сами оборудования у поставщиков 
в РФ». Господин Мельников подчер-
кивает, что есть большой спрос на 
российское оборудование, особен-
но входящее в реестр Минпромтор-
га, поэтому, говорит он, в 2022 году 
отечественные разработчики увели-
чили инвестиции в производство.

Однако дистрибуторы и покупате-
ли против резких шагов. «Сокраще-
ние перечня параллельного импорта 
может привести к дефициту и росту 
стоимости оборудования»,— подчер-
кивает представитель РАТЭК (входят 
«М.Видео-Эльдорадо», «Ситилинк», 
Huawei и другие) Антон Гуськов.

Ограничение поставок иностран-
ной вычислительной техники затор-
мозит развитие некоторых направ-
лений IT-отраслей, в том числе фи-
нансового сектора, облачных плат-
форм и др., добавляет основатель да-
та-центра и облачного провайдера 
Oxygen Павел Кулаков: «Сейчас рос-
сийские СХД и серверы не способны 
полностью удовлетворить потреб-
ность рынка, как в количественном 
плане, так и в техническом». Также, 
отмечает он, в случае введения огра-
ничений вырастет стоимость не толь-
ко иностранных решений, но и рос-
сийских, что скажется на конечной 
цене услуг IT-компаний.

Тимофей Корнев;  
Никита Королев,  
Нижний Новгород

Запретный сервер 
сладок

Мы такое делаем десятки 
раз в год, кучу проектов 
открываем и закрываем

— Андрей Кривенко,
основатель «Вкусвилла»,  

в интервью РБК в ноябре 2021 года

Ц И Т А Т А
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Как выяснилось в конце мая, основные эксплу-
атанты SSJ 100, в том числе авиакомпании «Рос-
сия» и Red Wings, не используют навигационную 
базу единственного сертифицированного по-
ставщика «Авиа-брифинг» (см. „Ъ“ от 24 мая). Вме-
сто этого они с разрешения Росавиации приме-
няют несертифицированную разработку от ГК по 
ОрВД. Гендиректор «Аэромэп», головной структу-
ры «Авиа-брифинга», Сергей Высочин рассказал 
„Ъ“, что до сих пор таких прецедентов не бывало.

— Для каких российских авиакомпаний поставляе-
те ПО и оборудование? Для чьих SSJ поставляете НБД?
— Совокупно по всем нашим продуктам мы работаем 
практически со всеми перевозчиками, начиная с «Аэроф-
лота» и S7, заканчивая вертолетными компаниями, кото-
рые летают как по РФ, так и за рубежом. Бортовые НБД 
для SSJ поставляем в «Азимут», «РусДжет», «Ямал», для экс-
периментального флота «Иркута». Также мы делаем мо-
бильное приложение EFB skyBAG Pro для планшетов. Им 
пользуются «Аэрофлот», S7, «Победа», «Уральские авиали-
нии», Smartavia, «Азур», «НордСтар», «Северный ветер», 
тот же «Русджет», «Азимут», «Ямал» и другие перевозчики. 
— Как давно приступили к разработке НБД для SSJ? 
Почему «Иркут» обратился именно к вам?
— Мы приступили к работам в феврале 2022 года, после 
того как «Иркут» обратился с просьбой, обозначив пробле-
му с прекращением обновлений баз от французско-канад-
ской Thales. С производителем самолета мы были знако-
мы очень давно, еще со времен «Транзаса». Выбор нас как 
соисполнителей был закономерен исходя из компетен-
ций. За нашими плечами два десятка успешно сертифици-
рованных подобных процессов для других типов бортово-
го оборудования, это на порядок больше, чем у любой ком-
пании. Для МС-21 мы разрабатывали часть бортового ПО 
и поддерживаем подобный процесс подготовки бортовых 
НБД, сертифицированный еще два года назад.
— Когда начался процесс сертификации загрузки 
НБД для SSJ и как долго продлился?
— Мы начали процесс сертификации в июне 2022 года. 
Сначала прошли тестирование на имитаторе, затем на 
стенде, затем на тренажере «Электронная птица» и толь-
ко потом на SSJ «Иркута». Все прошло успешно, и осенью 
2022 года мы были привлечены к аудиту «Иркута» в ка-
честве соразработчика процесса подготовки бортовых 
файлов, после чего пошли на аудит в «Авиарегистре» РФ. 
От «Иркута» была подана заявка в Росавиацию по вопро-
су одобрения нового поставщика вместо Thales. К концу 
октября аудит завершился, после чего были оформлены 
все документы «Иркута».
— До тех пор SSJ ваших клиентов летали с необнов-
ленными базами?
— Первыми обновили НБД на SSJ «Иркута», за ними по-
следовали остальные. Первый договор на обслуживание 
с коммерческой авиакомпанией мы заключили в ноя-
бре-декабре 2022 года после завершения всех сертифи-
кационных процедур. Мы категорически не ведем ком-
мерческую деятельность до получения соответствующе-
го одобрения. По многим продуктам одобрение не тре-
буется (например, данные для мобильных приложений 
EFB), но что касается бортовых баз данных для бортового 
оборудования — эта практика не нарушалась никогда. 
На каждый обслуживаемый тип оборудования были по-
лучены соответствующие одобрения, подтверждающие 
наше соответствие положениям документа КТ-200А «Об-
работка аэронавигационных данных». КТ-200А — наш 
основной стандарт.
— Но, как выясняется, Центру аэронавигационной 
информации ГК по ОрВД (ЦАИ ГА) разрешили загру-

жать базы данных до завершения сертификации. 
Чем вы можете объяснить эту ситуацию?
— Я эти решения не видел и узнал об истории только 
из прессы. Пока что нас никто ни о чем не информиро-
вал. Без опубликованных документов сложно что-то ком-
ментировать. Весь процесс обслуживания воздушных су-
дов базами данных разделяется на две части. По требо-
ваниям КТ-200А есть предприятие типа 1 — это произ-
водитель исходной универсальной коллекции аэрона-
вигационных данных, к которым относится и ЦАИ ГА, 
и «Авиа-брифинг». А есть предприятия типа 2 — те, что 
разрабатывают бортовое оборудование, включая про-
цесс формирования бортовой НБД. Вся работа с «Ирку-
том» нами была проведена именно по типу 2.
— Но если ЦАИ ГА не сертифицирован по типу 2, 
тогда что и как они загружают? 
— Я не знаю, что они загружают. Я так понимаю, что Ро-
савиация сейчас разрешила использовать исходные дан-
ные ЦАИ по типу 1 для дальнейшего производства из них 
бортовой НБД (тип 2). Выдать разрешение ЦАИ по типу 2, 
на мой взгляд, невозможно. Во-первых, в этом нет ника-
кой необходимости — «Иркут» уже решил эту пробле-
му, заменив Thales. Во-вторых, для этого требуется дол-
гий путь сертификации. Еще не было прецедента одобре-
ния без соответствующих процедур. А в-третьих, «Иркуту» 
иметь два параллельных процесса типа 2 для одного типа 
оборудования — абсолютный нонсенс. Это абсурд как 
с технической, так и с финансовой стороны. Ни одна ком-
пания так не поступает и добровольно не будет так делать.
— Но чем вы можете объяснить наличие требова-
ния проходить сертификацию в вашем случае и его 
отсутствие в случае ЦАИ ГА? Росавиация объясни-
ла свое разрешение стремлением обеспечить конку-
ренцию со стороны ЦАИ ГА. 
— Вот уж конкуренция здесь вообще не страдает ни ка-
пли. Держателем процесса является «Иркут», а мы лишь 
обеспечиваем методическую и техническую стороны, 
разрабатываем и сопровождаем ПО. Мы никак не мо-
жем ограничивать использование для процесса исход-
ных данных ЦАИ. Ранее Thales предлагал российским 

авиакомпаниям данные только зарубежных провайде-
ров типа 1. А сейчас, заменив Thales, мы можем предло-
жить нашим клиентам и данные «Авиа-брифинг», и ЦАИ, 
и зарубежных производителей, если они, конечно, это-
го захотят.
— В чем важность процедур сертификации и мож-
но ли опустить этот этап до начала эксплуатации? 
— Мы считаем, что нельзя. Авиационное сообщество за 
десятилетия выработало простое правило: если ты по-
нимаешь, что это можно проверить,— проверь. И толь-
ко после проверок это может попасть на самолет. Делает-
ся все, чтобы исключить попадание некорректных дан-
ных на борт. В ходе летных испытаний проверяется сов-
местимость бортовой базы данных с бортовым оборудо-
ванием уже в полете. 
— Какие элементы отрабатываются? Какие ошиб-
ки устраняются? 
— В двух словах не расскажешь. Очень много факторов. 
Например, мы сравниваем всю навигационную инфор-
мацию, которую отображает бортовое оборудование из 
бортовой НБД, с информацией, которая содержится в ис-
ходных данных. Этой проверкой мы должны подтвер-
дить, что наш процесс типа 2 не искажает исходные дан-
ные, предоставленные предприятием типа 1. И это одна 
из десятка производимых проверок. 
— Можете привести другие примеры? Что отраба-
тывается в полете?
— Корректность процедур захода на посадку, например, 
в автоматическом режиме: правильно ли ВС выполняет 
последовательность действий, закодированных в бор-
товой НБД, правильно ли выдерживаются высоты, путе-
вые углы и любые другие параметры, включенные в БД. 
На летных испытаниях прежде всего проверяется кор-
ректность функционирования авионики при использо-
вании нашего бортового файла. Ведь даже правильные 
координаты, высоты и путевые углы, некорректно прео-
бразованные в бортовой файл, могут направить воздуш-
ное судно по ошибочной траектории.
— Опытный экипаж сможет это нивелировать?
— Да, сможет, но лучше до этого не доводить. Смысл сер-
тификации в том, чтобы предпринять все возможные 
усилия для предотвращения инцидента в воздухе. Если 
мы понимаем, что можем провести 1,5 тыс. проверок, что-
бы убедиться, что БД корректна,— мы проведем их все. 
И до завершения тестов никогда не выпустим техноло-
гию за пределы нашей компании. Это простой принцип, 
который принят не только в авиации, но во всех сферах, 
связанных с безопасностью.

Интервью взяла Айгуль Абдуллина
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Но, уточняет господин Клубничкин, ФСО и ФСБ «все 
чаще грозят участникам рынка уголовными делами». 
«Мы обращались в госорганы с предложением выделить 
для съемок сотрудника, который следил бы за процессом, 
но получали разрешение только под заказы для крупных 
государственных мероприятий»,— поясняет он.

Дополнительные риски создает тревожность населе-
ния и охранных служб, которые в ряде случаев сажают 
или даже уничтожают совершенно безвредные беспи-
лотники. В 95% всех случаев падения малых дронов в Мо-

скве виноваты подавители, которые глушат только лю-
бительскую технику, но никакого воздействия на воен-
ные беспилотники не оказывают, подчеркивают в «Ки-
нолете». Тем временем спрос на системы обнаружения 
и блокировки дронов быстро растет, причем не только 
среди промышленников и транспортников, но и со сто-
роны граждан (см. „Ъ“ от 31 мая).

Возникает и непрямой ущерб: граждане все острее ре-
агируют на полеты дронов, что приводит к разбиратель-
ствам с сотрудниками правоохранительных органов, го-
ворит гендиректор ООО «Курсир» Виталий Муниров.

Еще в ноябре 2022 года, когда ограничения были не 
столь жесткими, как сейчас, производители и опера-
торы беспилотников посчитали, что будут терять по 
10 млрд руб. в год (см. „Ъ“ от 8 ноября 2022 года), те-
кущее обострение ситуации может увеличить потери. 
По словам господина Мунирова, услуги аэросъемки 
по-прежнему востребованы, но на рынок влияет дли-
тельность получения разрешений на полеты, «поэтому 
регулирование необходимо менять с точки зрения их 
упрощения, позволив выполнять работы и предостав-
ляя доступ к воздушному пространству там, где это воз-
можно и безопасно».

Вадим Красников

Немецкому онлайн-ритейлеру 
Otto, объявившему год назад на-
ряду с другими западными ком-
паниями об уходе с российского 
рынка, удалось продать все свои 
активы в стране — два склад-
ских комплекса в Тверской об-
ласти. Недвижимость оценоч-
ной стоимостью 2,3 млрд руб. 
досталась оператору мультитем-
пературных складов Multicold 
на 50% дешевле. Часть площа-
дей новый владелец уже успел 
сдать маркетплейсу Ozon.

Два складских объекта площа-
дью 46,8 тыс. кв. м, принадлежав-
ших в Тверской области онлайн-ри-
тейлеру Otto, выкупил оператор 
мультитемпературных складов Mul-
ticold, рассказали несколько источ-
ников „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. Это косвенно подтверждается 
данными из «СПАРК-Интерфакс», 
согласно которым гендиректором 
ООО «Бизнес Сервис», на балансе ко-
торого находится один из складов, 
в мае стал топ-менеджер Multicold 
Алексей Митрохин.

В Multicold подтвердили „Ъ“ факт 
сделки, не раскрывая детали. В Otto 
не ответили на запрос.

Немецкий онлайн-ритейлер 
Otto Group работает в России с 1990 
года. Компания развивала бренды 
Otto, Bonprix и Quelle Russia. В 2018 
году группа закрыла российские он-
лайн-магазины Quelle и Otto. В июле 
2022 года на фоне геополитическо-
го конфликта Otto Group закрыла 
и Bonprix, полностью покинув рос-
сийский рынок.

Multicold — структура россий-
ского девелопера RAM Group, кото-
рый строит и сдает в аренду скла-
ды с 2011 года. Оператор развивает 
сеть мультитемпературных распре-
делительных центров, предостав-
ляющих холодильные складские 
площади. В Москве и Подмосковье 
у компании, по собственным дан-
ным, общая площадь таких объек-
тов — 185 тыс. кв. м.

По оценке руководителя депар-
тамента складской и индустриаль-
ной недвижимости Commonwealth 
Partnership Егора Дорофеева, каче-
ственные склады в Тверской обла-
сти сейчас стоят от 50 тыс. руб. за 
1 кв. м, то есть за все объекты Otto 
новый собственник мог заплатить 
2,3 млрд руб. Но в данной ситуации 
объект приобретен с дисконтом, что 
стало обычной практикой в сделках 
с активами уходящих иностранных 
компаний, рассказал он. При по-
купке активов иностранного игро-
ка стоимость могла составить 50% 
от рыночной суммы сделки, напо-
минает партнер «Ricci | Консалтинг 
и оценка» Яна Кузина.

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке недвижимости, бывшие скла-
ды Otto на момент сделки не были  
заполнены арендаторами. Одна-
ко после покупки Multicold сдал  
7 тыс. кв. м в одном из комплексов 
интернет-компании Ozon по став-
ке ниже рыночной. В Ozon под-
твердили эту информацию. Осталь-
ные площади будут предлагаться 
по ставке 7 тыс. руб. за 1 кв. м еже-
годно, сообщил собеседник „Ъ“. То 

есть доход Multicold от сдачи в арен-
ду бывших складов Otto может до-
стигать 322 млн руб. в год.

Покупка еще одного объекта опе-
ратором мультитемпературных 
складов необходима для увеличе-
ния и диверсификации портфеля, 
констатирует Егор Дорофеев. В усло-
виях высокого спроса и минималь-
ной доли свободных складов в реги-
оне это становится особенно акту-
ально, добавляет партнер NF Group 
Константин Фомиченко. По его сло-
вам, Тверская область благодаря сво-
ему положению находится вблизи 
крупных транспортных маршрутов.

По данным NF Group, сейчас в ре-
гионе много запросов со стороны 
компаний на аренду складов, в то 
время как вакансия в сегменте каче-
ственных складов практически ну-
левая. Кроме того, на рынке пред-
ставлены преимущественно собст-
венные склады компаний, в то вре-
мя как спекулятивных объектов там 
гораздо меньше.

На фоне жесткого дефицита пло-
щадей на московском рынке арен-
даторы, для которых локация ме-
нее принципиальна, могут рассмо-
треть размещение в ближайших ре-
гионах, в том числе в Твери, отмеча-
ет старший директор отдела склад-
ской и индустриальной недвижимо-
сти CORE.XP Антон Алябьев. По дан-
ным NF Group, к концу марта в Мо-
скве и Подмосковье осталось только 
1,6% свободных площадей от общего 
объема предложения.

Дарья Андрианова, 
Алина Савицкая

Камеры 
спустили  
на землю

Otto всюду ушла
Немецкий онлайн-ритейлер продал все свои активы в России

«Это абсолютный нонсенс»
Гендиректор «Аэромэп» Сергей Высочин о сертификации навигационных баз SSJ
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В 10 миллиардов рублей в год
производители и операторы 
беспилотников оценивали  
потери отрасли из-за введенных 
ограничений на полеты
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тенденции / зерновой рынок
Экспорт колосится
Как Россия вывозит рекордные объемы зерна

Дарья Снитко,
вице-президент,  
начальник аналитического 
департамента Газпромбанка

Снижение цен на пшеницу на миро-
вых рынках продолжается уже око-
ло года, и основная причина — вы-
сокое экспортное предложение зер-
на. Таковы особенности экономиче-
ских циклов.

Когда котировки на пшеницу об-
новляли исторические максиму-
мы, во многих регионах мира при-
влеченные высокими ценами сель-
хозпроизводители увеличивали по-
севные площади. В 2022 году Россия 
получила рекордный валовой сбор 
пшеницы — более 104 млн тонн, что, 
конечно же, сказалось на мировом 
балансе и привело к росту запасов. 
А сегодня увеличение валового сбо-
ра пшеницы, согласно первым оцен-
кам, уже прогнозируется во многих 
регионах мира, в том числе во входя-
щей в тройку мировых производи-
телей Индии, странах ЕС и соседнем 
Казахстане.

Другой вопрос, насколько низ-
ким выглядит текущий уровень ко-
тировок, если сравнивать с други-
ми историческими периодами. По 
данным Центра ценовых индексов 
Газпромбанка, который начал рас-
считывать индекс цен на россий-
скую пшеницу на базисе FOB Ново-
российск, в конце мая средняя сто-
имость российской пшеницы была 
на уровне $240 за тонну. В 2018 году 
российская пшеница в среднем сто-
ила $216 за тонну, в 2019 году — 
$213 за тонну. А в период c 2015 по 

2020 год цены на российскую про-
довольственную пшеницу постоян-
но находились в диапазоне $200–
250 за тонну. 

С одной стороны, сегодняшняя 
коррекция мировых цен ожидаема 
и уровень соответствует долгосроч-
ным тенденциям. Но, безусловно, 
у сельхозпроизводителей как в Рос-
сии, так и во всех других странах 
мира с 2019 года существенно возро-
сли издержки на выращивание зер-
новых. В частности, даже данные 
Росстата говорят о том, что себесто-
имость в сельском хозяйстве в сред-
нем с 2021 года увеличилась на 15% 
в расчете на единицу продукции.

В условиях подобной коррекции 
цен нормально ожидать сокраще-
ния сева культуры. В текущем году, 
по данным Минсельхоза, площади 
под пшеницей в России не сократят-
ся. Но прошлогодний урожай, кото-
рый оказался рекордным благодаря 
погоде, повторен не будет. Большин-
ство экспертов оценивают сбор пше-
ницы в 78–84 млн тонн, что тем не 
менее выше средних многолетних 
значений. Определенно, в 2024 году 
можно ожидать снижения и площа-
дей, но скорее основное сокраще-
ние будет в других странах — от США 
и Канады до Австралии.

Прошлые циклы снижения ми-
ровых котировок на продовольст-
вие продолжались достаточно дли-
тельное время. Коррекция цен, на-
чавшаяся в 2008 году с глобальным 
финансовым кризисом, длилась 
два года и была прервана неурожа-
ем в Причерноморье в 2010 году. 
После 2012 года, когда сокраще-
ние валового сбора пшеницы в Рос-
сии вызвало рост цен в мире, кор-
рекция продолжалась уже четыре 
года. Вполне вероятно, что в долгос-
рочном плане цены на пшеницу мо-
гут опуститься ниже текущих уров-
ней, но останутся выше $200 за тон-
ну, если не случится глобальных по-
трясений вроде масштабной засухи 
в том или ином регионе.

Конечно, пропорционально сни-
жению цен сократится экспортная 
выручка российского АПК, кото-
рая в 2022 году достигла рекордных 
$41,6 млрд. Внутренние цены на зер-
но демпфируются пошлиной, что 
несколько отвязало динамику ми-
ровых цен от внутрироссийских. 
Но в любом случае доходность в зер-
новом комплексе будет снижаться. 
А это потребует и увеличения вы-
ращивания других культур сельхоз-
производителями, и поиска новых 
экспортных направлений, и увели-
чения доли в экспорте переработан-
ной продукции, например, муки 
и продуктов крахмалопаточной про-
мышленности.
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Завершающийся в июне очередной сельскохозяй-
ственный сезон показал устойчивость российского 
зернового экспорта к геополитической напряжен-
ности и торговым барьерам. Несмотря на трудно-
сти с оплатой отгрузок и неопределенность с продле-
нием сделки по вывозу украинского зерна, рекорд-
ный урожай позволил компаниям отправить зару-
бежным потребителям значительный объем зерно-
вых — 59 млн тонн. „Ъ“ выяснил, как экспортеры на-
ращивали доходы и удастся ли им повторить этот 
опыт в новом сезоне, когда может возникнуть серь-
езная конкуренция с производителями из ЕС.

По оценкам «Русагротранса», по итогам этого сельско-
хозяйственного сезона (начался 1 июля 2022 и завершит-
ся 30 июня 2023 года) экспорт российского зерна достигнет 
59,3 млн тонн, из них 48,2 млн тонн — пшеница. Аналитики 
называют показатели рекордными, добавляя, что доля рос-
сийской пшеницы на мировом рынке составит 13% (в сезо-
не 2017/18 года — 11,3%).

У Института конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) похо-
жие прогнозы по общему объему экспорта зерновых, но там 
говорят, что вывоз пшеницы составит 47,5 млн тонн. В «Со-
вэконе» считают, что в целом из России в другие страны бу-
дет отправлено 55,5 млн тонн зерна, из которых 44,5 млн 
тонн — пшеница. «Сегодня каждая пятая экспортная партия 
пшеницы в мире имеет российское происхождение»,— за-
являл в мае глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев.

Окна возможностей
Между тем начинался сезон для российских экспортеров да-
леко не так радужно. «Совэкон» оценивал объем отгрузок 
в июле—августе 2022 года в 5,9 млн тонн, что на 27% меньше, 
чем в сезоне 2021/22 года, и самый низкий показатель с 2017/18 
года. С началом военных действий РФ на Украине и новой вол-
ны западных санкций экспортеры неоднократно отмечали 
сложности с фрахтом судов, страхованием грузов и проведени-
ем платежей. А российские власти заявляли, что условия для 
беспрепятственного доступа российского продовольствия на 
мировые рынки, закрепленные зерновым соглашением, под-
писанным в Стамбуле 22 июля 2022 года, не выполняются.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов говорит, что в первые 
месяцы сезона экспорт оставался вялым в первую очередь по 
двум причинам — из-за крепкого рубля, когда $1 стоил 60 руб., 
и пошлины на вывоз, которая при падающем рынке сильно 
давит на бизнес экспортеров. По его словам, размер пошлины 
высчитывался, исходя из стоимости пшеницы в $400 за тонну, 
но после падения цены до $350 исходная базовая сумма, опре-
деляющая размер сбора, осталась прежней. Два года назад, 
вспоминает господин Сизов, ситуация была обратная и сти-
мулировала активные отгрузки. Удорожание фрахта, страхов-
ки и усложнившие проверки со стороны зарубежных контр-
агентов — это меньшая часть проблем, утверждает эксперт.

Гендиректор ИКАР Дмитрий Рылько отмечает, что, несмо-
тря на очень большой урожай в мире в этом сезоне, у некото-
рых стран—производителей зерна «произошла просадка, что 
открыло окно возможностей для российских экспортеров». 
Так, из-за проблем с урожаем в EC рекордные объемы пше-
ницы из России поставлены в Саудовскую Аравию и Алжир. 
Сложности в США и Аргентине позволили отгрузить большие 
объемы в Бразилию и Мексику. Поставки в Турцию также ока-
зались выше, чем в прошлые годы. По словам Дмитрия Рыль-
ко, в результате России удалось удержать положение домини-
рующего поставщика пшеницы с протеином в 12,5%.

Сезон невиданной маржи
Крупным российским экспортерам удалось серьезно нара-
стить обороты, что привело и к росту выручки. По словам го-
сподина Рылько, в течение всего сезона компании получали 
высокую маржу, «какую они давно не видели».

По имеющимся у „Ъ“ данным на конец мая, крупнейшим 
экспортером зерна из России с начала сезона остается ТД 
«Риф» Петра Ходыкина, отгрузивший более 7,5 млн тонн зер-
на, включая 6,4 млн тонн пшеницы. Второе место у «Грейн 
Гейтс» с около 7,2 млн тонн зерна, в том числе 6,6 млн тонн 
пшеницы. Гендиректор и владелец 2% «Грейн Гейтс» — Илья 
Алиев, бывший топ-менеджер «Деметра-Холдинга», где 45% 
владел ВТБ. Как поясняли источники „Ъ“ на рынке, у холдин-
га возникли сложности с экспортом зерна после введения 
санкций США в отношении ВТБ. С 26 мая этого года структу-
ра владения «Деметра-Холдинга» в ЕГРЮЛ не раскрывается.

Третье место с более чем 5,2 млн тонн на конец мая зани-
мал «Астон» Вадима Викулова, четвертым была российская 
структура Viterra (ранее Glencore Agriculture) «Витерра Рус» 
с 3,8 млн тонн. Объединенная зерновая компания (ОЗК; 50% 
плюс 1 акция принадлежит государству) экспортировала бо-
лее 2,4 млн тонн, что соответствует пятому месту. В ТД «Риф», 
«Грейн Гейтс», «Астоне» и «МЗК Экспорте» (прежнее «Витерра 
Рус») комментарии не предоставили.

В ОЗК отмечают, что проблемы «в финансовой логистике» 
и с организацией фрахта судов сохраняются: деятельность 
международной структуры группы полностью заблокирова-
на, а компаниям РФ участвовать в ряде тендеров за рубежом 
невозможно из-за отказа первоклассных банков предостав-
лять гарантии. «У нас есть обязательства перед постоянны-
ми иностранными партнерами, в том числе госзакупщика-
ми зерна, и работаем с ними над трансформацией схем вза-
имодействия»,— поясняют в ОЗК.

Основная задача сейчас, добавляют в компании,— рас-
ширение географии прямых поставок зерна и отказ от по-
средников в лице международных трейдеров. В долгосроч-
ной перспективе ОЗК планирует работать над развитием 
биржевых инструментов, созданием собственного флота, 
увеличением парка вагонов-зерновозов и модернизацией 
товаропроводящей инфраструктуры.

В ожидании ухода конкурентов
Три работающих в РФ международных трейдера — Viterra, 
Cargill и Louis Dreyfus с нового сезона объявили о прекраще-
нии экспорта зерна из страны. Но по какому сценарию мо-
жет произойти уход с рынка, пока до конца не ясно.

По данным источников „Ъ“, местная команда Viterra про-
должит работу под новым названием, компания может пе-
рейти менеджменту с сохранением контроля над термина-
лом в Ростове-на-Дону (см. „Ъ“ от 18 мая). Louis Dreyfus, как 
говорят собеседники „Ъ“, определяется с покупателем на 
местный бизнес, включая терминал в Азове. Cargill принад-
лежит доля в терминале КСК в Новороссийске, основным 
владельцем которого выступает ГК «Дело», планы в отноше-
нии актива неизвестны.

По словам Дмитрия Рылько, три международных трей-
дера имели наиболее сильные позиции в поставках через 
глубоководные терминалы Черного моря, занимая около 
20% отгрузок,— теперь эти объемы поделят местные игро-
ки. В отгрузках с порта Кавказ, по данным эксперта, на ком-
пании приходилось около 13%, а в прямых поставках с Азов-
ского — около 2%.

По данным источников „Ъ“, основным бенефициаром 
ухода иностранных трейдеров может стать «Грейн Гейтс», за-
нимающая большую долю поставок через терминалы Чер-
ного моря. Как считают собеседники „Ъ“, компания может 
и опередить по объемам экспорта зерна многолетнего ли-
дера ТД «Риф».

Представитель ОЗК считает, что с уходом глобальных 
трейдеров конкуренция между экспортерами российско-
го зерна станет «максимально здоровой». Международные 
трейдеры, в отличие от российских, «могли беспрепятствен-
но использовать иностранные финансовые инструменты 
и не попадали под прямые или косвенные санкции», под-
черкивают в компании.

Тревожные ожидания
В будущем сезоне 2023/24 года, по прогнозам «Русагротран-
са», Россия сохранит статус крупнейшего экспортера пше-
ницы в мире. За счет рекордных запасов зерна в 24,5 млн 
тонн и высокого валового сбора в 132 млн тонн экспорт-
ный потенциал с учетом зернобобовых и муки ожидается 
на уровне 57 млн тонн, а пшеницы — 43,7 млн тонн. Постав-
ки пшеницы из ЕС оцениваются в 32,7 млн тонн, из Кана-
ды — в 23,8 млн тонн, приводит цифры аналитиков портал 
«Поле.РФ».

По словам Андрея Сизова, апрельский прогноз экспор-
та пшеницы в новом сезоне в 43 млн тонн «Совэкон» «пла-
нирует пересмотреть и есть хорошие шансы на повторение 
или превышение рекорда». По его словам, продажи на но-
вый сезон уже начались, и экспортеры предлагают конку-

рентоспособные цены на пшеницу нового урожая — около 
$230 за тонну и ниже.

Нарастить поставки поможет и снижение пошлины, 
а из-за неурожая в странах Северной Африки спрос со сторо-
ны ключевых импортеров российского зерна ожидается вы-
сокий, добавляет он. Кроме того, отмечает господин Сизов, 
запущен новый зерновой терминал в Ленинградской обла-
сти мощностью 4 млн тонн в год, что позволит более актив-
но вывозить зерно во время пикового спроса.

В то же время Газпромбанк в отчете отмечает, что один 
из крупнейших импортеров российской пшеницы — Еги-
пет испытывает серьезные экономические трудности, име-
ющие системный характер, и трейдеры говорят о задержках 
платежей за поставки. Дмитрий Рылько ожидает, что в буду-
щем сезоне предложение кукурузы и пшеницы в ЕС с учетом 
хорошего урожая и высоких запасов, накопленных в том чи-
сле за счет поставок с Украины, может оказаться очень высо-
ким. Конкуренция для российских экспортеров на мировом 
рынке вырастет, уверен он.

Господин Сизов, впрочем, считает, что, несмотря на хоро-
шее предложение зерна из Европы, экспорт пшеницы с Ук-
раины в будущем сезоне сократится до 10,5 млн тонн против 
16,5 млн тонн сезоном ранее. Зерновая сделка, по мнению 
эксперта, «уже не имеет критического значения для страны, 
так как Украина может в целом выполнить экспортную про-
грамму за счет портов на Дунае и поставок через ЕС».

Но условия сделки могут измениться — в случае согласия 
на транзит российского аммиака через Одессу Украина на-
верняка получит дополнительные выгоды. Reuters 1 июня 
со ссылкой на источники сообщил, что ООН «пытается спа-
сти сделку», предлагая Москве, Киеву и Анкаре «взаимовы-
годные условия». Для России речь может идти как раз о тран-
зите аммиака, для Украины, по данным собеседников агент-
ства,— о расширении списка экспортных портов и грузов.

Между тем господин Рылько отмечает, что будущий сезон 
«может быть тревожным» для растениеводов из-за роста се-
бестоимости зерна на 10–12% на фоне снижения цен. По его 
словам, во всем мире сейчас также дешевеют масленичные 
и продукты их переработки, которые всегда были для агро-
холдингов «палочкой-выручалочкой, позволявшей компен-
сировать потери доходности на зерне».

Собеседник „Ъ“ среди крупных экспортеров говорит, что 
основной вопрос — насколько доходной останется продажа 
пшеницы. По его словам, цены на юге «пока остаются прием-
лемыми», но в других регионах «ситуация может быть хуже». 
В ОЗК говорят, что с учетом текущей геополитической ситу-
ации «не стоит ожидать снижения давления или снятия тор-
говых барьеров». Наоборот, в компании ждут их усиления 
и укрепления.

По мнению собеседника „Ъ“ из числа крупных экспорте-
ров, прямые внешние ограничения на российскую пшени-
цу по происхождению маловероятны: «Поставки зерна — во-
прос продовольственной безопасности, а в дешевой пшени-
це заинтересованы все». Андрей Сизов также не ждет в но-
вом сезоне «внешних санкций». Но допускает, что «тема по-
ставок продовольствия может стать инструментом полити-
ческого давления самих российских властей».

Анатолий Костырев
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О преимуществах России как 
крупнейшего экспортера пше-
ницы в мире, об адаптации 
к торговым барьерам и конку-
ренции „Ъ“ рассказал предсе-
датель правления Союза экс-
портеров зерна Эдуард Зернин.

— С чем вы связываете резуль-
таты экспорта зерна в сезоне 
2022/23 года?
— Это результат фокусирования на 
приоритетных рынках и зерновой 
дипломатии. Оказавшись в начале 
сезона в определенной изоляции, 
вызванной отказом ряда междуна-
родных игроков от работы с нами, 
мы направили все усилия на укре-
пление прямых контактов с глав-
ными покупателями российского 

зерна, в чем очень помог Минсель-
хоз. Стратегия сработала, мы до-
минировали весь сезон на Ближ-
нем Востоке и в Северной Африке, 
а это крупнейшие импортеры зер-
на в мире.
— Первые оценки аналитиков 
на сезон 2023/24 года достаточ-
но оптимистичные, некоторые 
даже допускают новый рекорд-
ный вывоз. Вы с этим согласны?
— Думаю, они близки к реально-
сти. Важно понимать, что оптими-
стичные прогнозы звучат не толь-
ко по нашему урожаю, но и по уро-
жаю в других странах. Это означа-
ет усиление конкурентной борьбы 
на мировом рынке и низкие цены.
— Какие сдерживающие россий-
ский экспорт факторы остают-

ся? Скрытые торговые барьеры, 
о которых много говорилось, 
еще действуют?
— Как оказалось, мы не только го-
товы ко многим трудностям, но 
и умеем быстро адаптироваться 
к новой реальности. Но и скрытые 
барьеры весьма динамичны. Мы 
постоянно находимся в поиске оп-
тимальных решений.

В текущем сезоне мы потеря-
ли ряд стран, банки которых не 
смогли проводить платежи за зер-
но российского происхождения, 
но нарастили объемы поставок 
в страны, которые справились 
с проблемой расчетов. Надеюсь, 
в новом сезоне найдем вариант 
системного решения проблемы 
платежей и вернем рынки выпав-
ших стран.
— По прогнозам Россия в буду-
щем сезоне останется крупней-
шим экспортером пшеницы 
в мире. Дает ли какие-то преи-
мущества большая доля на ми-
ровом рынке экспортерам рос-
сийской пшеницы?
— Нас знают и нам доверяют пра-
ктически во всем мире. Как с точ-

ки зрения рыночной репутации иг-
роков, так и качества нашего про-
дукта. Сегодня аргумент «качест-
во нашего зерна устраивает дру-
гих покупателей» имеет реальный 
вес в переговорах, который под-
креплен объемами продаж. Это по-
могает в открытии новых рынков 
и приобретении новых клиентов.
— Российские официальные 
лица продолжают обсуждать 
условия выполнения зерновой 
сделки, в частности требовать 
подключения Россельхозбанка 
к SWIFT. Эти договоренности 
могут повлиять на отечествен-
ный зерновой экспорт и бизнес 
экспортеров?
— Безусловно, подключение Рос-
сельхозбанка к SWIFT существен-
но снизило бы трансакционные 
риски и издержки. Мы бы смогли 
вернуться к практике долгосроч-
ного планирования поставок. Ког-
да банк меняется каждый месяц, 
сделать программу практически 
нереально.
— Перед новым сезоном о пре-
кращении экспорта зерна из 
РФ заявили сразу три глобаль-

ных трейдера, одновремен-
но стало известно о планах но-
вых местных игроков разви-
вать этот бизнес. Ждете ли, что 
это скажется на конкуренции 
и рынке в целом?
— Наш рынок — один из самых вы-
сококонкурентных. За долю ушед-
ших будут бороться в первую оче-
редь лидеры, имеющие емкую ин-
фраструктуру. Что касается нович-
ков, то я больше верю в начина-
ния агрохолдингов, чем в проек-
ты финансовых инвесторов. Опыт 
подсказывает, что только амбиций 
и денег бывает недостаточно для 
успеха. 
— Ваша агрокорпорация 
«Био-Тон» осенью 2022 года тоже 
вошла в Союз экспортеров зер-
на. Какие у вас планы на бли-
жайший сезон?
— У нас своя стратегия, мы фоку-
сируемся не столько на трейдинге, 
сколько на выстраивании долгос-
рочных прямых цепочек поставок. 
Имея в базе собственный урожай, 
сделать это гораздо проще.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Скрытые барьеры весьма динамичны»

Эдуард Зернин,
председатель правления  
Союза экспортеров зерна
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Игорь Гаврилов поговорил с музыкантами группы 
Zventa Sventana Тиной Кузнецовой и Юрием Уса
чевым о новом звуке в альбоме «Звента Свентана», 
а также о том, зачем в 2023 году ездить в этногра
фические экспедиции и на какие вопросы дает се
годня ответы фольклор. 

— Чаще всего о Zventa Sventana говорят как 
о группе, «смешивающей фольклор и электро-
нику»,— и на этом останавливаются. Между тем 
и фольклор — достаточно широкое понятие, и элек-
троника бывает крайне разная. В чем ваши главные 
открытия в этом альбоме?
Тина Кузнецова: Для меня этот релиз важен тем, что 
мы позволили себе абсолютно лирический, стихий-
ный альбом, исключив задачу сделать танцевальные 
хиты. Что касается географии традиции, мне безум-
но нравится Север. Это космически красивые песни 
со сложными и терпкими ладами и непростые по пев-
ческому дыханию. К примеру, в прошлом альбоме для 
меня было достаточно смело выпустить «Мне почуя-
лось, послышалось». Но мы получили неслыханный 
резонанс — для многих эта песня оказалась централь-
ной в альбоме. 
Юрий Усачев: С точки зрения электроники — мы дви-
нулись в более глубокий саунд. Если бы у нас были бо-
лее активные, танцевальные барабаны, это в прин-

ципе могло бы называться техно. Здесь нарочно 
перемешаны все стили и жанры. Это электроника, ко-
торой наплевать на законы и рамки. Но для нас важно 
сохранить аутентичность народной песни, не подстра-
ивать ее под современные жанры. Мы проделали боль-
шую работу, чтобы эти сложные ритмы были доступны 
современному восприятию и человек не терял реаль-
ности происходящего.
— Мне кажется, что в песнях «Да кого нет, того боль-
но жалко» и «Ох, я давно дружка не видела» вы рас-
ширили свой спектр в сторону современной форте-

пианной музыки, неоакадемизма, это уже совсем 
не танцевальная музыка. Того и гляди следующий 
альбом будет решен в каком-нибудь кроссовере, эм-
биенте или новом академизме.
Т. К.: Надо напомнить, что я пианистка и это мой ос-
новной инструмент. Здесь я просто отдала ему пред-
почтение — позволила выйти на первый план. Я росла 
в классической среде: домашняя фонотека ощутимо 
формировала музыкальные вкусы, и, конечно, это была 
преимущественно классика. Мама, как педагог форте-
пиано, всегда много играла дома. И сестра — ученица 
школы при консерватории — тоже много тренирова-
лась рядом. Словом, дома всегда звучала классика. Что 
касается следующего релиза — у нас есть идея выпу-
стить альбом ремиксов.
Ю. У.: Zventa Sventana старается показать, что все эле-
менты музыкальной культуры можно перемешивать, 
если это делать со вкусом и любовью. Вообще понятия 
танцевальной музыки и электронной музыки не тожде-
ственны. Мы вплетаем много живых инструментов — 
бас-гитару, фортепиано, барабаны, саксофон… Просто 
они запакованы в виртуальный звуковой мир и вир-
туальные объемы, не существующие на планете Зем-
ля. К примеру, некоторые партии мы намеренно запи-
сали с другой скоростью и затем искусственно вернули 
ее в норму, что придало альбому некое психоделическое 
звучание.

— Русский фольклор — материал, с которым в по-
следние годы ваши коллеги работают все больше. 
Причем к нему стали обращаться радикальные му-
зыканты, такие как, например, Яна Кедрина (в про-
екте Kosaya Gora). Чувствуете ли вы свое влияние 
в этой тенденции? Обращаются ли к вам за каки-
ми-то профессиональными рекомендациями такие 
группы, как hodila izba или Settlers?
Т. К.: Фольклор — это стихия. И для меня народная му-
зыка, причем любого этноса — это лучшее, что создал на-
род. Я подхватила эту стихию, и мы подаем пример, что 
работать с ней можно, что это получается, и получается 
хорошо. А дальше — у кого как. Мы влияем скорее опос-
редованно, чем напрямую. Но могу сказать уверенно, 
что мы вдохновляем коллег из всех артистических сфер.
— Есть распространенное мнение, состоящее в том, 
что российская история ходит по кругу, в ней, 
по сути, уже все было. И тогда, стало быть, в фоль-
клоре можно найти ответы на все вопросы, даже са-
мые сложные. Вот на сегодняшние вопросы фоль-
клор дает ответы?
Т. К.: Даже в самые критические времена народная пес-
ня воспевает жизнь. Потому что только жизнь противо-
стоит смерти.

полная версия 
kommersant.ru/13410

ПРЕМЬЕРА ЭТНИКА

«Это электроника, которой наплевать на законы и рамки»
Группа Zventa Sventana о своем новом альбоме

Зальцбургский Pfingstfestspiele (Фести
валь на Пятидесятницу) представил но
вую постановку «Орфея и Эвридики» 
Кристофа Виллибальда Глюка. Спек
такль создали дирижер Джанлука Капу
ано и знаменитый немецкий режиссер 
Кристоф Лой, в роли Орфея выступила 
сама художественная руководительни
ца фестиваля — Чечилия Бартоли. Летом 
эта версия глюковского «Орфея» войдет 
в программу основного Зальц бургского 
фестиваля, а пока что премьеру посмот
рел на сцене «Дома Моцарта»  Сергей 
Ходнев.

лавная тема нынешнего Pfingstfest-
spiele — образ Орфея в оперной музыке, 
и тут, понятно, без шедевра Глюка никак 
не обойдешься. Это не просто один из пере-
певов греческого мифа, центрального для 
истории оперы, но в своем роде поворотная 
точка: венская премьера «Орфея и Эвриди-
ки» в 1762 году была манифестом большой 
реформы, даже не театральной, а эстети-
ческой. Глюк и его либреттист Кальцабид-
жи постулировали отказ от жестких услов-
ностей итальянской «серьезной оперы» 
в пользу формальной свободы и нестеснен-
ного господства того, что тогда восприни-
малось как проявления природной чувст-
вительности (в конце концов, «Юлия, или 
Новая Элоиза» Руссо вышла всего только го-
дом раньше). А потому извели в своем тво-
рении привычные виртуозные арии, ради-
кально поменяли подход к драматургии 
и к структуре ролей (сольных партий у Глю-
ка всего три — Орфей, Эвридика, Амур), 
сделали хор важнейшим участником всего 
происходящего и для пущей синтетично-
сти дополнили действие обильными балет-
ными сценами.

Есть, правда, одна сложность, связан-
ная с тем, как устроено хозяйство «Фестива-
ля на Пятидесятницу» последние одиннад-

цать лет, с того момента, как его худруком 
стала Чечилия Бартоли. Фестиваль этот сов-
сем коротенький по сравнению с летними 
зальцбургскими празднествами, но, во-пер-
вых, каждый раз бравирует интересными 
и богато поданными историко-культур-
но-музыкальными темами. Во-вторых, его 
престижнейшая сердцевина — премьера 
очередного оперного спектакля, который 
потом оказывается в летней фестивальной 
афише. И в каждой такой постановке Бар-
толи неуклонно старается — во всяком слу-
чае, пока позволяют силы — спеть главную 
роль. Но Орфей в венской версии оперы 
Глюка поет контральто, для певицы это че-
ресчур низкая тесситура. Есть еще париж-
ская франкофонная редакция оперы (1774), 
но там главная партия — для высокого те-
нора. И есть, конечно, сделанная для По-
лины Виардо редакция Гектора Берлиоза 
(1859), однако ее отвергли то ли из-за недо-
статка аутентичности, то ли из-за того, что 
и она для примадонны не совсем удобна.

Но есть и еще один извод глюковской 
оперы, совершенно аутентичный: так назы-
ваемая пармская редакция 1769 года, сде-
ланная для торжеств в честь свадьбы герцо-
га Пармского Фердинанда I и австрийской 
эрцгерцогини Марии-Амалии. В этой редак-
ции Орфей поет низким сопрано: Глюк пе-
ределал партию для кастрата-сопраниста 
Джузеппе Миллико, известного под про-
звищем Moscovita (Московит), поскольку 
певец в самом деле много лет работал в Рос-
сии, хотя и не в Москве, а, естественно, в Пе-
тербурге, при дворе Елизаветы Петровны 
и Екатерины II.

Эту-то «московитскую» версию в Зальц-
бурге теперь и взяли за основу. Отличия 
ее от привычной венской редакции неве-
лики — и все же оперу было не узнать. Ор-
кестр Les Musiciens du Prince играл по-ка-
мерному прозрачно, нервозно, с обилием 
совершенно неожиданных акцентов и ню-
ансов и с резко неконвенциональными 
темпами. Даже испытанный до-мажор-
ный шлягер «Che faro senza Euridice» («Поте-
рял я Эвридику»), который, кажется, везде 

и всегда старались исполнять с грациоз-
ной размеренностью, тут стремительно не-
сся, волюнтаристским образом замедля-
ясь только в последней строфе. Пение хора 
Il Canto d’Orfeo было под стать: отточен-
ный, предельно сфокусированный, чуть 
металлический звук, своей культурой на-
поминающий не столько обыкновенные 
исполнения глюковского «Орфея», сколь-
ко специалистов по какому-нибудь ранне-
барочному репертуару.

Собственно, и сама Чечилия Барто-
ли из этого контекста не выбилась: такой 
ее едва ли когда-нибудь слыхивали. Почти 
все «красивое», кантиленное было как-то 
стыдливо припрятано; отрывисто-декла-
мационными выходили фразы не только 
в речитативах, но даже и в ариозо, а в осо-
бо экспрессивные моменты певица и во-
все срывалась на вопль. Да так, что в самом 
деле живо вспоминались указания Глюка 
тенору Легро, певшему Орфея в Париже: 

«Кричите так, будто вам ногу отрывают». 
Эвридика, дельно и изящно спетая Мелис-
сой Пети, и Амур в исполнении юной но-
возеландки Мэдисон Ноноа удивили куда 
меньше, но общее ощущение, пусть дико-
винное и спорное, все-таки поразительно. 
Мало кому удавалось в последние десяти-
летия подать заигранно-пленительную му-
зыку Глюка настолько нетрафаретной, экс-
периментальной и авангардной — то есть 
такой, какой ее в 1760-е и слышали.

Абстрактно-вневременная постанов-
ка Кристофа Лоя вроде бы должна была 
держаться на танце: ради этого пармскую 
версию «Орфея» все-таки дополнили ба-
летными номерами из венской и париж-
ской редакций. Тринадцать танцовщиков 
в современных костюмах действовали 
в выстроенном на сцене по эскизам Йо-
ханнеса Лайакера громадном зале с дере-
вянными панелями на стенах. Но это неу-
ловимо рейхсканцелярское пространство 
не совсем удобно, изрядную часть его за-
нимает монументальная лестница (вроде 
бы в напоминание о структуре древнег-
реческого театра). А потому плосковатых 
пластических этюдов и пробежек вверх 

и вниз по ступеням оказывалось больше, 
чем собственно танца. Одетая в черную 
брючную пару Бартоли иногда своего Ор-
фея кое-как встраивала иллюстративны-
ми жестами в общий пластический ри-
сунок, но в ключевом эпизоде встречи 
с тенью Эвридики все было совсем без за-
тей. Герой отворачивается и закрывается 
руками, только чтобы не посмотреть на ге-
роиню и не нарушить роковой запрет — 
и никаких новых смыслов в придачу к хре-
стоматийному мифологическому сюжету 
так и не просматривается. Однако само-
му сюжету не повезло тоже: глюковский 
хеппи-энд постановщики ликвидирова-
ли, оборвав действие после вторичной ги-
бели Эвридики. Резкость эту, как могли, 
затушевали, тонко и проникновенно ис-
полняя в этот момент репризу вступитель-
ного траурного хора. Вот такое с глюков-
ским «Орфеем» уже проделывали, но толку 
от этого и на сей раз мало: лишенная му-
зыки счастливого финала, «неестественно-
го», но все-таки авторского, опера — уж как 
ни старайся — превращается из живого 
и свободного произведения в искусствен-
ный обрубок.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Под знаком 
Московита
«Орфей и Эвридика» в постановке 
Кристофа Лоя в Зальцбурге

В шортлист литературной премии 
«Большая книга» вошло максимально 
возможное по уставу количество произ
ведений — пятнадцать. Причем участни
кам церемонии было предложено уга
дывать финалистов по описанию или 
цитате. К чести отбиравших, отобран
ных и угадывавших, опознаны были 
все. За тех, других и третьих переживал 
Михаи л Пророков.

а первом этаже ГУМа за мороже-
ным выстроилась километровая очередь: 
в честь Международного дня защиты детей 
магазин снизил цену на свое легендарное 
лакомство до 50 рублей и пригласил его раз-
давать певцов, актеров и шоуменов. Презен-
тация короткого списка «Большой книги» 
проходила двумя этажами выше, но и там 
было нескучно. Председатель Литератур-
ной академии Дмитрий Бак, открывавший 
церемонию, порадовал собравшихся тем, 
что решения совета экспертов будут объ-
явлены в жанре викторины — участникам 
предстоит попробовать угадать книгу и авто-
ра по описанию, сделанному одним из чле-

нов совета. Угадавшим полагались подарки, 
да и вообще оказаться проницательнее и на-
читаннее других активных участников лите-
ратурного процесса было заманчиво.

Началась «угадайка» бодро: по словам 
«военный летчик» было сразу идентифици-
ровано «Красное небо» Василия Авченко, 
по цитате из начала книги был опознан «Дар 
речи» Юрия Буйды; сообщив публике, что 
представляемая им книга «тяжелая, темная 
и очень честная», писатель Роман Сенчин 
выдал с головой «Розу» Оксаны Васякиной. 
Дальше начались заминки: «провинциаль-
ный городок, превращающийся в черную 
дыру», оказался не столь оче видной под-
сказкой для гостей церемонии, голоса «Вер-
кин!» были почти не слышны — видимо, 
объем романа «снарк снарк» лишал лите-
раторов и критиков уверенности. Подарок 
в итоге ушел главному редактору конкури-
рующего издательства — Татьяне Соловь-
евой из «Альпины. Проза». «Создателя» — 
биографию Антона Носика, написанную 
Михаилом Визелем, и «Ча гина» Евгения Во-
долазкина опознали тоже немногие. Зато 
бурную реакцию вызвал «Комитет охраны 
мостов» — стоило заместителю главного ре-
дактора «Октября» Алексею Андрееву упо-

мянуть угодивших под суд детей и их не-
счастных родителей, как из разных концов 
зала раздались го лоса, с восторгом назы-
вавшие имя Дмитрия Захарова: автор по-
любившихся почившему в бозе «Нацбесту» 
и многим критикам «Средней Эдды» и «Кла-
стера» впервые оказался в шорт-листе «Боль-
шой книги».

Чуть сокращая перечисление, скажем, 
что из второй половины максимально длин-
ного короткого списка более или менее 
на ура были угаданы только «Оккульттрегер» 
Алексея Сальникова, «ОТМА. Спасение Рома-
новых» Алексея Колмогорова и «Волшебный 
хор» Евгения Кремчукова. Имена Александ-
ры Шалашовой, Михаила Турбина, Хелены 
Побяржиной и Родиона Мариничева пока 
известны далеко не всем любителям литера-
туры, а «Шолохова» Захара Прилепина уви-
деть в шорт-листе большинство, похоже, 
просто не рассчитывало.

Итоги церемонии следует признать в це-
лом весьма неплохими: все 15 книг были 
так или иначе угаданы, а оставшиеся за бор-
том списка три дюжины текстов лонг-листа 
включают в себя не так много того, о чем чи-
татели и критики будут сильно жалеть (здесь 
можно назвать, пожалуй, «Лихо» Кирилла 

Рябова и «До февраля» Шамиля Идиатул-
лина). Единственное, что можно поставить 
в вину экспертам,— необходимость до дека-
бря осилить не десять и не двенадцать, а це-
лых пятнадцать произведений. Но, во-пер-
вых, кто же мешал критикам читать все это 
раньше — большинство книг списка уже 
полгода-год как опубликованы. А во-вто-
рых, на шорт-листы предыдущего состава 

совета экспертов чем дальше, тем больше 
сыпались обви нения в недостаточной ре-
презентативности. Здесь же на недопред-
ставленность могут пожаловаться разве что 
авторы биографий, но их и в длинном спи-
ске было немного.

Так что кому повезет в декабре, еще неиз-
вестно, но 1 июня повезло не только детям 
на первом этаже ГУМа. Шорт-лист, в общем, 
на любой вкус, немало книг с крепкими сю-
жетами, есть молодые авторы, есть масти-
тые. Недовольные есть и будут, дело крити-
ков — критиковать, но и читатели на этот раз 
без дела точно не останутся.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

День детей и читателей
«Большая книга» представила короткий список

Н Пестрота списка финалистов 
«Большой книги» удачно  
срезонировала с эклектичными 
интерьерами ГУМа  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Страдания Орфея и Эвридики 
на разные лады повторяли  
и пластически воспроизводили 
бессловесные танцоры  
ФОТО MONIKA RITTERSHAUS / SF
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Одним из самых резонансных событий пято-
го дня Открытого чемпионата Франции стал 
очередной успех 16-летней россиянки Мир-
ры Андреевой, которая в начале мая сенсаци-
онно дошла до 1/8 финала на крупном турни-
ре в Мадриде, а на Roland Garros, преодолев 
квалификацию, стала самой молодой участ-
ницей третьего круга с 2005 года и почти 
обеспечила себе место в первой сотне рей-
тинга Женской теннисной ассоциации (WTA). 
О феномене юной соотечественницы по-
сле ее уверенной победы над француженкой 
Диан Парри задумался корреспондент „Ъ“ 
Евгений Федяков.

ожа прессы корта Симон Матье, са-
мой новой и третьей по значению арены Roland 
Garros, вмещает примерно полсотни человек. 
Обычно на матчах ранних стадий в нее загляды-
вают лишь несколько журналистов, однако на 
этой игре уже к середине первой партии там на-
блюдался аншлаг. Диан Парри считается во Фран-
ции довольно перспективной теннисисткой. Она 
недавно выиграла в Париже турнир WTA низшей 
категории 125 и занимает в рейтинге 79-е место, 
но в данном случае журналисты пришли смотреть 
на ее соперницу. Дело в том, что противостоявшей 
француженке 16-летней Мирре Андреевой еще 
после победы, одержанной за 56 минут в первом 
круге над опытнейшей американкой Элисон Ри-
ске, успели пропеть дифирамбы и французская 
L’Equipe, и испанская Marca, и итальянская La 
Gazzetta dello Sport, и другие маститые издания.

Встреча с Парри тоже не затянулась. Как и во 
вторник, россиянка снова отдала всего три гейма, 
а матч продолжался 1 час 17 минут. Обладающая 
редко встречающимся в современном женском 
теннисе одноручным ударом слева Парри сопро-
тивлялась, как умела, но за исключением неболь-
шого неудачного отрезка в начале второй партии 
Андреева провела очередной образцово-показа-
тельный матч. Плотная первая и качественная 
вторая подача, прекрасно поставленные круче-
ные бэкхенды, чередующиеся с более плоскими 
форхендами, точные свечи, укороченные удары, 
которые при умелом их использовании на грунте 
очень эффективны, выверенные выходы к сетке. 
Россиянка была хороша в атаке и надежна в обо-
роне. Со стороны казалось, что эта гармонично 
сложенная девушка, обладающая прекрасными 
физическими данными, уже сейчас умеет в тен-
нисе абсолютно все.

В этот раз Андреевой после игры впервые вы-
делили самую главную из трех аудиторий, пред-
назначенных на Roland Garros для пресс-конфе-
ренций. И она держалась там очень естественно, 
успешно завоевывая, не без помощи легкого де-
вичьего кокетства, симпатии мировых теннис-
ных акул пера. А когда вдруг узнала, что в так 
называемом живом рейтинге, учитывающем ре-
зультаты Roland Garros на данный момент, со 
143-го места поднялась уже на 97-е, то от радости 
подняла вверх сжатый кулачок.

Корреспондент „Ъ“, который сообщил герои-
не дня эту новость, поинтересовался, мечтала ли 
она о таком результате в конце января, когда на 
Australian Open дошла до финала своего четвер-
того и, видимо, уже последнего юниорского тур-
нира Большого шлема. (Там Андреева проиграла 
другой россиянке Алине Корнеевой.) «Конечно 
же, нет»,— сказала самая юная участница треть-
его круга Roland Garros за последние 18 лет. А на 
вопрос о восприятии всего того, что происходит 
в последние дни вокруг нее, ответила, что нем-
ного волнуется, поскольку раньше не получала 

столько внимания и, например, никогда не сиде-
ла в таком большом зале. «Благодарна тому, что ря-
дом со мной есть мои родители, которые помога-
ют мне все это принимать и переживать. Без них 

тут я бы, наверное, уже совсем с ума сошла»,— до-
бавила возмутительница спокойствия. И это было 
единственное признание того, что на самом деле 
ей сейчас все-таки не так уж легко.

Раздавать Мирре Андреевой излишние аван-
сы, конечно, пока рано. История тенниса знает 
немало примеров, когда подобные взлеты тенни-
систок юниорского возраста впоследствии обора-
чивались пшиком. Но пока есть ощущение, что 
в данном случае все сложится удачно, и россиян-
ка сумеет не только ворваться в мировую элиту, но 
и закрепиться там. В этом смысле положительным 
примером для Андреевой может служить ее следу-
ющая соперница — шестая ракетка мира и фина-
листка Roland Garros прошлого года Коко Гауфф, 
которой в марте исполнилось 19 лет. Девушки нем-
ного знакомы. По словам Андреевой, они трени-
ровались вместе один раз. «Она играет достаточно 
агрессивно, но тренировка и матч — разные вещи. 
Я тоже могу играть иначе»,— заметила российская 
теннисистка, которой еще ни разу не удавалось 
побеждать соперниц из первой десятки.

ROLAND GARROS

Зал будущей славы 
16-летняя Мирра Андреева вышла в третий круг

Один из самых известных рос-
сийских гроссмейстеров Сергей 
Карякин фактически отказался 
участвовать в очередном чемпи-
онском цикле, дав понять, что от-
вергает приглашение Междуна-
родной шахматной федерации 
(FIDE), дисквалифицировавшей 
его в прошлом году за публич-
ную поддержку специальной во-
енной операции России на Ук-
раине, сыграть на летнем Кубке 
мира в Баку. Карякин объяснил, 
что «категорически» против вы-
ступления в нейтральном стату-
се, предусмотренном для всех 
отечественных шахматистов 
и исключающем возможность 
«в случае успешного выступле-
ния» «услышать гимн России».

еждународная шахмат-
ная федерация опубликовала пред-
варительный список игроков, кото-
рые уже допущены к участию в Кубке 
мира. Он пройдет в Баку с 29 июля по 
25 августа. Ценности турниру добав-
ляет тот факт, что в нем будут разыг-
раны сразу три путевки в очередной 
Кандидатский турнир. В нем восемь 
гроссмейстеров определят в следу-
ющем году в Торонто претендента 
на звание чемпиона мира, который 
встретится с его обладателем — ки-
тайцем Дин Лижэнем. В списке FIDE 
значится и знаменитый российский 
гроссмейстер Сергей Карякин. Он га-
рантировал себе право сыграть на 
Кубке мира благодаря успешному 
выступлению в предыдущем турни-
ре. Он состоялся в 2021 году в Сочи 
и принес Карякину, не справившему-
ся лишь с поляком Яном-Кшиштофом 
Дудой в финале, серебро.

Сергей Карякин в своем Tele-
gram-канале подтвердил, что полу-
чил от FIDE приглашение на важный 
турнир, который спортсмен назвал 
«любимым». Карякин в своей карь-
ере одержал несколько ярких по-
бед, а в 2016 году сыграл в чемпион-
ском матче с безусловным лидером 
мировых шахмат норвежцем Маг-
нусом Карлсеном, вел по ходу него 
в счете и потерпел поражение лишь 
на тай-брейке. Но с Кубком мира, на 
котором используется так называ-
емая нокаут-система, у него и в са-
мом деле должны быть связаны наи-
более приятные воспоминания. На 
этом соревновании Сергей Карякин 
почти всегда показывал очень хоро-
шие результаты, а в 2015 году имен-
но в Баку взял золото. Занимающий 
сейчас в рейтинге FIDE 11-е место Ка-
рякин (из россиян выше — на четвер-
той позиции — находится только Ян 
Непомнящий), несомненно, имел бы 
статус фаворита и этого бакинского 
Кубка мира.

Между тем, сообщив о получен-
ном приглашении FIDE, Сергей Каря-
кин дал понять, что проигнорирует 
его. Он объяснил, что «категорически 

против» предусмотренного федераци-
ей для отечественных шахматистов 
обязательного нейтрального статуса. 
«Конкретно на предстоящем турни-
ре я не смогу представлять свою стра-
ну, не смогу играть под своим флагом 
и в случае успешного выступления не 
смогу услышать гимн России»,— доба-
вил Карякин.

При этом он все же уточнил, что 
хотел бы услышать мнение своих 
подписчиков насчет принятия при-
глашения, и опубликовал опрос под 
заголовком «Выступление без флага 
и гимна». К вечеру четверга за вари-
ант «нет» проголосовали около 90% 
респондентов. А источник из окру-
жения шахматиста рассказал „Ъ“, что 
Сергей Карякин «в любом случае уже 
принял решение не выступать на Куб-
ке мира, поскольку рассматривает ус-
ловия FIDE как унизительные». По 
сути, отказ Карякина от бакинского 
турнира означает и отказ от чемпион-
ского цикла в целом. В его рамках есть 
еще один крупный турнир — Grand 
Swiss на острове Мэн осенью с двумя 
путевками в Кандидатский турнир на 
кону. Но в нем будут действовать те же 
ограничения в отношении россиян, 
что и на Кубке мира. 

На самом деле те, кто вниматель-
но следит за шахматами, легко могли 
предсказать подобное развитие собы-
тий. Дело в том, что в прошлом году 
у Сергея Карякина возник громкий 
конфликт с FIDE. В марте она дисква-
лифицировала его на шесть месяцев 
за публичную, через соцсети, поддер-
жку специальной военной операции 
на в Украине, а спортсмен в ответ не-
однократно критиковал федерацию 
за несправедливые, на его взгляд, ре-
шения. Особенно обидным наказа-
ние сделало развитие событий в чем-
пионском цикле. Из-за него Сергей 
Карякин пропустил летний Канди-
датский турнир в Мадриде. Его в экс-
тренном порядке заменили на ки-
тайца Дин Лижэня. В итоге тот занял 
в Испании второе вслед за россияни-
ном Яном Непомнящим место, но это-
го оказалось достаточно для участия 
в чемпионском матче из-за демарша 
по собственной воле расставшегося 
с титулом Магнуса Карлсена. А в по-
единке за оказавшееся вакантным 
звание, который был сыгран в апре-
ле в Астане, Дин Лижэнь, как и в 2021 
году Карлсен, обыграл Непомнящего.

Отказ Сергея Карякина существен-
но снижает шансы России снова уви-
деть своего представителя в главном 
шахматном матче. Ян Непомнящий 
обеспечил себе право сыграть в Кан-
дидатском турнире как последний 
претендент на титул. Но вот кому-то 
из остальных россиян присоеди-
ниться к нему будет сложно. Скажем, 
в предварительный список участни-
ков бакинского Кубка мира поми-
мо Сергея Карякина попали еще не-
сколько россиян, но все они в смысле 
опыта, бэкграунда и позиции в клас-
сификации заметно ему уступают.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Сергей Карякин 
отказывается 
от любимого
Российский гроссмейстер не примет 
приглашение на Кубок мира

Знаменитый португальский тре-
нер Жозе Моуринью пополнил 
список громких скандалов со сво-
им участием очередным инци-
дентом сразу после завершения 
решающего матча Лиги Евро-
пы в Будапеште, в котором его 
«Рома» по пенальти уступила «Се-
вилье». Приравняв на пресс-кон-
ференции судейство своего пер-
вого проигранного еврокубкового 
финала к «ограблению», Моури-
нью уже на парковке оскорбил 
главного арбитра Энтони Тей-
лора. Впрочем, нападения тако-
го рода на рефери уже стали для 
Жозе Моуринью привычными, как 
и наказания за них в виде штрафов 
и дисквалификаций.

число главных видеохитов, 
связанных с финальным матчем Лиги 
Европы, который состоялся в среду 
в Будапеште, наряду с игровыми мо-
ментами вошел заснятый очевид-
цем уже после его завершения эпи-
зод на VIP-парковке стадиона Puskas 
Arena — его опубликовали многие 
соцсети и медиаресурсы. Речь идет 
о встрече на ней знаменитого трене-
ра «Ромы» Жозе Моуринью и главного 
арбитра встречи англичанина Энто-
ни Тейлора. На видео Моуринью, до-
гоняя Тейлора, разговаривает с ним 
на английском и итальянском языке 
в повышенном тоне, иногда прибе-

гая к очень обидным и нецензурным 
определениям. Например, он употре-
бляет по отношению к Энтони Тейло-
ру слово «disgrace» («позор») с допол-
нением «fucking». The Guardian не 
сомневается, что эта вербальная ата-
ка Жозе Моуринью станет предметом 
разбирательства со стороны Союза ев-
ропейских футбольных ассоциаций 
(UEFA), регламент которого запреща-
ет тренерам давить на судей и оскор-
блять их, особенно учитывая, что не-
задолго до появления на парковке 
Моуринью уже подверг резкой, тоже 

выходящей за рамки принятых норм 
критике судейство на пресс-конфе-
ренции сразу после матча.

Он завершился седьмым выиг-
ранным «Севильей» финалом вто-
рого по рангу еврокубка в клубной 
истории: в ней осечек в венчающих 
турнир встречах она еще не допуска-
ла. Победа испанскому клубу доста-
лась в серии пенальти после ничьей 
со счетом 1:1 в основное и дополни-
тельное время. Для Жозе Моуринью 
же, до этого в качестве тренера взяв-
шего верх во всех своих пяти евро-

кубковых финалах, он был первым 
в биографии проигранным.

Уже по ходу матча было видно, что 
португалец крайне раздражен судей-
ством. В итоге Энтони Тейлор, раздав-
ший в общей сложности семь желтых 
карточек игрокам римской команды, 
показал их и трем членам ее тренер-
ского штаба, включая его руководи-
теля. Жозе Моуринью выплеснул на-
ружу эмоции и отвечая на вопросы 
журналистов. Комментируя работу 
арбитров, он применял такие терми-
ны, как «скандал», «ограбление», а про 
Тейлора сказал, что тот судил «как ис-
панец». По мнению Жозе Моуринью, 
такой низкий уровень арбитров в фи-
нале еврокубка «тяжело принять».

Он привел и конкретные приме-
ры проявлений этого уровня, обра-
тив внимание, скажем, на то, что за 
падение в чужой штрафной без фола 
игрок «Ромы» Лоренцо Пеллегрини 
заслужил от Тейлора предупрежде-
ние, а игрок «Севильи» Лукас Окам-
пос в аналогичной ситуации, несмо-
тря на просмотр момента с помощью 
VAR, был прощен. Кроме того, Мо-
уринью настаивал, что партнер 
Окампоса Эрик Ламела, забивший 
в послематчевой серии одиннадца-
тиметровый, должен быть удален 
с поля за вторую желтую карточку. 
Причем тренер уточнил, что упо-
мянул «маленькие детали», не рас-
шифровав, какие же являются «боль-
шими», а также добавил, что после 
будапештского поражения испыты-

вает «больше гордости», чем после 
пяти выигранных финалов.

Этот инцидент пополнил длин-
ный список громких скандалов с уча-
стием Жозе Моуринью, которых в его 
тренерской карьере было не меньше, 
чем трофеев. И значительная часть 
среди них — это скандалы, имеющие 
отношение к судейству.

Первый заметный случился 
в период работы Моуринью с «Чел-
си» в 2005 году. В стартовом раунде 
play-off Лиги чемпионов лондонцы 
играли с «Барселоной», и после перво-
го матча, в котором испанский клуб 
победил, португалец обвинил судью 
Андерса Фриска и тренера соперни-
ков Франка Райкарда в том, что они 
разговаривали друг с другом в пере-
рыве, что, как настаивал Моуринью, 
свидетельствовало о предвзятости 
арбитра. Фриск после резонансных 
заявлений наставника «Челси» стал 
получать послания с угрозами распра-
вы. А Фолькер Рот, отвечавший в UEFA 
за судейство, назвал Моуринью «вра-
гом футбола».

В 2010 году Федерация футбола 
Италии дисквалифицировала Жозе 
Моуринью на три матча за неорди-
нарный жест во время игры его «Инте-
ра» против «Сампдории». С помощью 
него он изобразил наручники. Фут-
больные функционеры, как и болель-
щики, не сомневались, что адресован 
жест судье Паоло Тальявенто.

Спустя несколько месяцев, уже 
возглавляя «Реал», Моуринью прев-

ратился в героя любопытной исто-
рии. В концовке предпоследнего 
матча группового этапа Лиги чем-
пионов сразу два футболиста вы-
игрывавшего у «Аякса» 4:0 и обес-
печившего себе досрочно первое 
место в группе испанского гран-
да — Серхио Рамос и Хаби Алон-
со — заработали странные преду-
преждения, полученные за затяжку 
времени. UEFA провел расследова-
ние и остановился на версии, что 
карточки были заработаны наме-
ренно, по указанию тренера, что-
бы предупреждения, накопленные 
на групповом этапе, успели «обну-
литься» перед play-off. Моуринью 
дисквалифицировали на один матч, 
а также оштрафовали на £33,5 тыс.

В «Роме», в которой он появил-
ся в 2021 году, Жозе Моуринью три-
жды подвергся наказаниям за «не-
уважение» к арбитрам. В первом 
случае он отделался штрафом в раз-
мере €10 тыс., во втором и треть-
ем — к финансовым санкциям (на 
€20 тыс. и €10 тыс.) добавлялась 
двухматчевая дисквалификация.

Если и будапештский инцидент 
выльется в наказание для Жозе Мо-
уринью, то пострадает из-за него, 
скорее всего, не «Рома». На той же 
жаркой пресс-конференции порту-
галец дал понять, что летом собира-
ется покинуть ее, сообщив, что «не 
может сказать, где окажется в следу-
ющем сезоне».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Жозе Моуринью отыгрался за «Рому» на парковке
После финала Лиги Европы португальский тренер вляпался в очередной скандал

Уверенно победив француженку Диан Парри, 16-летняя Мирра Андреева  
стала самой юной участницей третьего круга Roland Garros за последние 18 лет  
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО
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Финал Лиги Европы, в котором «Рома» проиграла «Севилье», 
скорее всего, стал последним матчем Жозе Моуринью  
на посту главного тренера римской команды  В

М

Второй круг Roland Garros
Мужчины. Томас Мартин Этчеверри (Аргентина)—Алекс Де Минор 
(Австралия, 18) 6:3, 7:6 (7:2), 6:3. Каспер Рууд (Норвегия, 4)—Джулио 
Дзеппьери (Италия) 6:3, 6:2, 4:6, 7:5. Борна Чорич (Хорватия, 15)—
Педро Качин (Аргентина) 6:3, 4:6, 4:6, 6:3, 6:4. Григор Димитров 
(Болгария, 28)—Эмиль Руусувуори (Финляндия) 7:6 (7:4), 6:3, 6:4. 
Тиагу Зейбот Вилд (Бразилия)—Гвидо Пелья (Аргентина) 6:3, 3:6, 6:4, 
6:3. Фрэнсис Тиафо (США, 12)—Аслан Карацев (Россия) 3:6, 6:3, 
7:5, 6:2. Даниэль Альтмайер (Германия)—Янник Синнер (Италия, 8) 
6:7 (0:7), 7:6 (9:7), 1:6, 7:6 (7:4), 7:5. Николас Ярри (Чили)—Томми Пол 
(США, 16) 3:6, 6:1, 6:4, 7:5.

Женщины. Елена Рыбакина (Казахстан, 4)—Линда Носкова (Чехия) 
6:3, 6:3. Кайла Дей (США)—Мэдисон Кис (США, 20) 6:2, 4:6, 6:4. 
Беатрис Хаддад Майя (Бразилия, 14)—Диана Шнайдер (Россия) 
6:2, 5:7, 6:4. Мирра Андреева (Россия)—Диан Парри (Франция) 6:1, 
6:2. Екатерина Александрова (Россия, 23)—Анна-Лена Фридзам 
(Германия) 6:2, 6:0. Бернарда Перра (США)—Донна Векич (Хорватия, 
22) 3:6, 6:4, 6:3. Ига Швёнтек (Польша, 1)—Клэр Лю (США) 6:4, 6:0. Унс 
Джабир (Тунис)—Осеан Доден (Франция) 6:2, 6:3. Коко Гауфф (США, 
6)—Джулия Грабхер (Австрия) 6:2, 6:3.
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